
Сегодня Георгию Данелии 
исполнилось бы 90. 
Почему зрители 
«пьянеют» от его 
лирических комедий

ПРОЕКТ Правительство одобрило новые требования 
к дорожному сервису 

Дорога 
со всеми удобствами

Ирина Невинная

В 
сентябре в нашей стране 
может быть зарегистриро-
вана еще одна вакцина от 

COVID-19 — ее создали ученые 
ГНЦ вирусологии и биотехноло-
гии «Вектор» Роспотребнадзо-
ра России. Сейчас продолжают-
ся клинические испытания на 
добровольцах, и, как сообщала 
глава федеральной службы 
Анна Попова, промежуточные 
результаты положительные. За-
чем нам нужно несколько своих 
вакцин? Как идут испытания на 
людях? На вопросы «РГ» отве-
тил генеральный директор ГНЦ 
«Вектор» Ринат Максютов.

 Почему работа над созданием 
вакцины идет сразу в несколь-
ких научных организациях — 
зачем нужно иметь несколько 
вакцин?

РИНАТ МАКСЮТОВ: В ситуации с но-
вым патогеном нельзя с уверен-
ностью сказать, какая техноло-
гическая платформа позволит 
получить наиболее эффектив-
ный и безопасный препарат для 
профилактики заболевания, 
вызванного новым коронавиру-
сом. Кроме того, разрабатывая 
несколько вариантов вакцин, 
мы расширяем возможности их 
применения для разных групп 
населения с учетом особенно-

стей иммунитета различных, в 
первую очередь возрастных, ка-
тегорий граждан. 

Есть и производственная со-
ставляющая: наличие несколь-
ких организаций, способных 
производить вакцину, позволя-
ет повысить ее доступность.

Вы говорили раньше, что 
«Вектор» отрабатывает 
шесть возможных вариантов 
вакцины — если не ошибаюсь, 

три различные векторные, 
пептидный вариант... Поя-
сните, пожалуйста, чем от-
личаются и каковы преиму-
щества разных типов? На 
чем в итоге остановились уче-
ные «Вектора», какую вакци-
ну сейчас испытывают на 
людях?

РИНАТ МАКСЮТОВ: Действительно, 
на начальном этапе рассматри-
валось шесть вариантов вак-
цин: три векторные, субъеди-
ничная, пептидная и мРНК-вак-
цина.

Векторные вакцины достав-
ляют генетический материал 
вируса SARS-CoV-2 в клетку с 
помощью так называемого век-
тора — другого вируса, который 
не вызывает заболевания. По-
пав в клетку человека, вектор 
обеспечивает синтез 
целевых белков и вы-
работку иммунитета.

Владимир Баршев 

О
т заправки до за-
правки на скорост-
ных дорогах и авто-
магистралях будет 
не более 50 киломе-
тров. Это точно по-
зволит автомобили-
стам больше не бес-
покоиться о количе-

стве топлива в баке. Подкомис-
сия по совершенствованию 
контрольных (надзорных) фун-
кций при Правительственной 
комиссии по проведению адми-
нистративной реформы одо-
брила постановление прави-
тельства, разработанное мин-
трансом. Документ устанавли-
вает  новые требования обеспе-
ченности автодорог общего 
пользования объектами дорож-
ного сервиса, размещаемых в 
границах полос отвода.

Путешествовать на автомо-

биле люди у нас любят, что на-
глядно видно по загруженно-
сти трасс, ведущих на юг.  Да и 
доставку грузов автомобиль-
ным транспортом никто не от-
менял. Однако дальние поезд-
ки требуют тщательного пла-
нирования. Чтобы заранее 
предусмотреть места отдыха, 
ночевки и даже заправки, что-
бы «не просохнуть» на дороге.  
Потому что с заправками у нас 
проблемы. 

Напомним, что недавно вве-

денная в эксплуатацию трасса 
М-11«Нева» до сих пор вызы-
вает нарекания со стороны во-
дителей, которые по ней ездят, 
именно проблемами с заправ-
ками. Нормальных заправок на 
ней три штуки в одну сторону. 
Естественно, длинные очереди. 
Ведь все остальные заправки, 
установленные по действую-
щим сегодня требованиям на 
расстоянии 100 км друг от дру-
га, контейнерного типа. А таки-
ми заправками могут восполь-

зоваться не все водители. На-
пример, на них нет дизеля. 

Или трасса «Таврида». На ней 
вообще нет заправок. Поэтому 
перед Крымским мостом на АЗС 
огромные очереди. Тем, кто хо-
чет с материка доехать до Сим-
ферополя, нужно либо запра-
виться заранее, либо съезжать с 
трассы в Севастополь, там за-
правляться и продолжать путь. 

Понятно, что это новые доро-
ги и они со временем обрастут 
соответствующей инфраструк-
турой. Но когда вступит в силу 
новое постановление прави-
тельства, эта инфраструктура 
будет еще доступнее. А значит 
дороги, особенно скоростные, 
станут гораздо комфортнее.

Председатель Правления 
Ассоциации юристов России 
Владимир Груздев пояснил, 
что подготовленный проект со-
кращает вдвое расстояние 
между заправками на автома-

гистралях и скоростных авто-
дорогах. А эти автозаправоч-
ные станции включают мойку, 
магазин и даже зарядные колон-
ки для электромобилей. Рассто-
яние между кемпингами и моте-
лями сокращается до 150 кило-
метров. Для сравнения: по дей-
ствующим сегодня нормам рас-
стояние между этими местами 
отдыха водителей должно быть 
не более 250 километров. А это 
даже при скорости 110 км/ч — 
два с половиной часа дороги. 

— Проект определяет мини-
мальные необходимые для об-
служивания автомобилистов 
требования к обеспеченности 
автомобильных дорог общего 
пользования объектами дорож-
ного сервиса, — поя-
снил Владимир Груз-
дев. 
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ПАМЯТЬ

На скоростных дорогах канистры 
будут не нужны не только гужевому 
транспорту, но и автомобилям.

А К Ц Е Н Т

Расстояние между автозаправочными 
станциями, включающими мойку, 
магазин, зарядные колонки для электро-
мобилей, не должно превышать 50 км

А К Ц Е Н Т

Разрабатывая несколько вариантов 
вакцин, мы расширяем возможности их 
применения у разных групп населения 
и повышаем их доступность

Австралийский доллар 53,4473
Азербайджанский манат 43,8013
Армянский драм** 15,3124
Белорусский рубль 29,0583
Болгарский лев 44,9549
Бразильский реал 13,2427

Венгерский форинт** 25,0276
Вон Республики Корея*** 62,6420
Гонконгский доллар* 96,0188
Датская крона 11,8100
Доллар США 74,4184
Евро 87,9030

Индийская рупия* 10,0126
Казахстанский тенге** 17,7174
Канадский доллар 56,5360
Киргизский сом** 95,4082
Китайский юань 10,7661
Молдавский лей* 44,8709

Новый туркменский манат 21,2928
Норвежская крона* 82,7450
Польский злотый 19,9642
Румынский лей 18,1615
СДР 105,0490
Сингапурский доллар 54,3279

Таджикский сомони* 72,1283
Турецкая лира 10,1145
Узбекский сум**** 72,4902
Украинская гривна* 27,1007
Фунт стерлингов 97,3765
Чешская крона* 33,6758

Шведская крона* 84,9050
Швейцарский франк 81,7695
Южноафриканский рэнд* 43,7331
Японская иена** 70,3288

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 25.08.20

Денис Мантуров:
В 2021 году 
экономика 
вернется
в режим роста

Беспилотники 
помогут победить 
борщевик 
и спрогнозировать
будущий урожай

Вызвать дождь 
в засуху — это 
реально, доказали 
российские 
ученые

Въезд в Москву 
останется 
бесплатным
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КОНТРОЛЬ БАДам 
ужесточат требования 
к производству и продаже

Что в аптеке 
не лекарство

Татьяна Карабут

Биологически активным добавкам (БАД) запретят ис-
пользовать названия лекарств. А травяным чаям опре-
делят перечень растений, обладающих психотропным 
или наркотическим действием, добавлять которые бу-
дет нельзя. Такие поправки готовятся в два техниче-
ских регламента таможенного союза.

Для БАДов предусмотрены кардинальные измене-
ния. Для них, в частности, будут определены границы 
адекватного уровня содержания биологически актив-
ных веществ. Витамины, микроэлементы и прочие не-
обходимые вещества мы получаем не только из БАДов, 
но и из обычного питания. Однако отдельные произво-
дители БАДов выпускают препараты с суточным или 
даже многократно завышенным содержанием биоло-
гически активных веществ, поясняет руководитель ла-
боратории витаминов и минеральных веществ «ФИЦ 
питания и биотехнологии» Наталия Жилинская.

Например, 75% населения испытывает дефицит ви-
тамина D. Он жирорастворимый, имеет свойство нака-
пливаться в организме. «Но на рынке стали появляться 
БАДы, у которых содержание витамина D превышает в 
несколько раз верхний допустимый уровень ми-
крограмм в сутки», — утверждает эксперт. А его передо-
зировка может вызывать тошноту и рвоту, по-
вышенное давление, приводить к потере аппе-
тита, быстрой утомляемости. 

ПЛАНЫ Опасные продукты 
собираются уничтожать 
без экспертизы 

На еду выросло 
давление

Ольга Игнатова

Пищевые продукты, материалы и изделия, происхо-
ждение которых неизвестно, а также те, которые явно 
опасны для жизни и здоровья человека, должны быть 
утилизированы или уничтожены без проведения эк-
спертизы. Причем на глазах у сотрудников Роспотреб-
надзора они сразу же должны быть приведены в состо-
яние, не пригодное для дальнейшего использования. 

Об этом говорится в положении о порядке изъятия 
из обращения опасных пищевых продуктов, материа-
лов и изделий, которое подготовил Роспотребнадзор. 
Документ проходит общественное обсуждение, в слу-
чае утверждения новый порядок вступит в силу с 2021 
года. Опасные продукты, как говорится в документе, 
это все те, которые не понятно кем, когда и на чем про-
изведены, не имеющие маркировки (если она должна 
быть), без даты производства и срока годности, имею-
щие в своем составе частицы и примеси веществ, кото-
рые могут быть опасны для здоровья человека и окру-
жающей среды. Как раз вредные вещества, которые 
были добавлены или образовались уже после изготов-
ления продукта из-за взаимодействия с другими ком-
понентами, без экспертизы на глаз не определить. Вла-
делец продуктов, не согласный с требованием 
санитарного ведомства, может потребовать 
ее проведения, но ему ее придется оплатить.

СЕМЬЯ Дети исчезнувших 
без следа алиментщиков 
получат пособие из казны

Вовсе 
пропащие

Владислав Куликов

Новая тенденция: суды начали активно признавать 
безвестно отсутствующими беглых алиментщиков, от 
которых слишком долго ничего не слышно. Признание 
папы де-юре пропащим человеком позволяет офор-
мить пенсию на ребенка.

Например, в Санкт-Петербурге в конце весны были 
признаны безвестно отсутствующими двое отцов. В 
первом случае был признан пропавшим житель Север-
ной столицы 1985 года рождения.

«Исполнительное производство о взыскании али-
ментов в пользу девочки 2013 года рождения было воз-
буждено в Красносельском районном отделе УФССП 
России по Санкт-Петербургу, — рассказывают в службе 
судебных приставов. — Мужчина не исполнял судеб-
ный приказ, накопив задолженность в размере почти 
600 тысяч рублей. Так как гражданин скрывался от су-
дебных приставов, в отношении него было заведено 
разыскное дело. По истечении года его местонахожде-
ние установить не удалось».

Тогда бывшая жена подала в суд с требова-
нием признать мужчину безвестно отсутству-
ющим. Суд с этим согласился.
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ТРАНСПОРТ 
Платного въезда в Москву 
пока не будет 

Цены вам нет

Сергей Жуков 

Делать въезд в Москву платным городские власти пока 
не планируют. Об этом вчера сообщил заммэра столи-
цы глава городского департамента транспорта и разви-
тия дорожно-транспортной инфраструктуры Максим 
Ликсутов. 

По его словам, таких планов у города нет, хотя авто-
мобилей год от года меньше на столичных дорогах не 
становится. «В московском регионе с 2010 года машин 
стало больше на два миллиона, — сказал в интервью РИА 
Новости Ликсутов. — Количество выезжающих ежеднев-
но на дороги машин городу удается приводить в ба-
ланс». Это получается  за счет роста популярности об-
щественного транспорта, платных парковок, пересмо-
тра организации дорожного движения, внедрения ин-
теллектуальной транспортной системы. Разгружать до-
роги, по мнению Ликсутова, пока получается и удается 
и благодаря развитию альтернативных видов транспор-
та и пешеходных пространств.

Разговоры о платном въезде в город или в отдельные 
районы, который мог бы разгрузить столичные доро-
ги, идут не первый год: о таком варианте не раз говори-
ли и зарубежные, и российские эксперты. Идеи всплы-
вали самые разные. Одни предлагали, например, уста-
новить шлагбаумы вдоль Третьего транспортного 
кольца, другие — оставить исторический центр только 
для экстренных служб и общественного транспорта. 
Но эти предложения, как и многие другие, в какие-то 
конкретные решения так и не вылились. Руководитель 
Объединения автопассажирских перевозчиков Татья-
на Ракулова сказала «Российской газете, что она счи-
тает введение платного въезда нецелесообразным в со-
циальном плане: решение скажется на отношении рос-
сиян к столице, поскольку за въезд в главный город 
страны автомобилистам придется платить из своего 
кошелька. 

По словам профессора МАДИ Михаила Якимова, ни 
один город мира пока не сделал платным въезд в сам 
город. «Возможно, существуют небольшие туристиче-
ские городки, где совсем ограничено дорожное движе-
ние, — объяснил он «РГ». — Чаще всего речь идет о плат-
ном въезде в центр. Таких примеров много  — Лондон, 
Стокгольм, Сингапур». Решения о взимании платы, по-
лагает эксперт, принимаются только после того, как 
исчерпаны все ресурсы и инструменты регулирования 
дорожного движения в центре города за счет парковоч-
ной политики. 

— Вполне возможно, что дальнейший рост стоимо-
сти парковок в Москве приведет к тому, что девелопе-
ры вместо строительства торговых центров и офи-
сных зданий, которым отдается сейчас приоритет, бу-
дут строить автомобильные парковки. Это будет озна-
чать, что все ресурсы, помогающие ограничивать ин-
тенсивность движения, уже исчерпаны, — сказал он. — 
Вот тогда, возможно, и настанет момент, когда придет-
ся всерьез обсуждать введение платного въезда в 
центр города.  

Что в аптеке 
не лекарство

Еще одно принципиальное изменение — тре-
бования к маркировке БАДов. Сейчас некото-
рые производители пытаются выдать их за ле-

карственные препараты — им дают названия, созвуч-
ные наименованиям лекарственных средств. Тем са-
мым потребителя вводят в заблуждение, говорит Жи-
линская. Изменения в техрегламент такую возмож-
ность исключат. Кроме того, производитель БАДа бу-
дет обязан указывать на упаковке рядом с названием 
препарата, что он не является лекарственным средст-
вом, а также область применения, количество биоло-
гически активного вещества, рекомендации по исполь-
зованию, противо-
показания и при не-
обходимости про-
должительность 
применения.

Также для травя-
ных чаев, напитков 
и настоек на травах, 
которые не реги-
стрируются в каче-
стве специализиро-
ванной продукции, 
в техрегламенте бу-
дет определен пере-
чень растений, за-
прещенных к использованию. Это растения, содержа-
щие психотропные, наркотические, сильнодействую-
щие или ядовитые вещества (например, корни и кора 
барбариса, канабис, плоды обыкновенной жимолости 
и многое другое). По информации Жилинской, в Рос-
сии уже были единичные случаи, когда в чаях обнару-
живали подобные вещества. А поскольку в стране 
тренд на здоровый образ жизни и употребление нату-
ральных травяных чаев укрепляется, проблема стано-
вится еще более актуальной.

Помимо этого, небольшие изменения коснутся пи-
щевой продукции для спортсменов. Появятся разделе-
ние для специализированной продукции диетического 
профилактического питания (витамины, минеральные 
комплексы, сухие белковые композиции). Также вво-
дятся дополнительные требования по детской специа-
лизированной продукции. В конечном итоге изменения 
позволят повысить качество пищевой продукции, 
представленной на российском рынке, считает эксперт.

Проект решения Совета ЕЭК о внесении изменений 
в техрегламенты «О безопасности пищевой продук-
ции» и «О безопасности отдельных видов специализи-
рованной пищевой продукции, в том числе диетическо-
го лечебного и диетического профилактического пита-
ния» опубликован на правовом портале ЕАЭС и будет 
вынесен на общественное обсуждение с 3 сентября.  

АРМИЯ Наши 
оружейники 
подпишут 
солидные 
контракты 
на поставки 
новейшей 
военной 
техники

СДЕЛКИ 
НА ТРИЛЛИОН
Александр Степанов, 
Юрий Гаврилов

На международном военно-про-
мышленном форуме «Ар-
мия-2020» готовятся поставить 
очередной финансовый рекорд. 
Военное ведомство планирует 
заключить с предприятиями 
оборонно-промышленного ком-
плекса 39 контрактов на 1 трил-
лион 160 миллиардов рублей. 
Как рассказал министр оборо-
ны РФ Сергей Шойгу в эфире те-
леканала «Звезда», работа по 
контрактам начиналась с пре-
дыдущих форумов. «По каким-
то контрактам работа началась 
два-три года назад, а какие-то 
зарождаются именно сегодня и 
будут реализованы тоже, может, 
через год или через два», — отме-
тил глава военного ведомства.

Важным моментом в этих 
сделках является то, что воен-
ное ведомство перешло от заку-
пок единичных экземпляров и 
мелких партий военной техни-
ки к крупным серийным кон-
трактам. Шойгу пояснил, что 
крупный контракт, это когда 
минобороны закупает сразу 
50—70 самолетов или 100—150 
вертолетов.

К примеру, минобороны в 
прошлом году заключило сдел-
ку по новым боевым самолетам 
пятого поколения Су-57 сразу 
на 76 машин. 

«То же самое можно сказать 
о контрактах на танки «Арма-
та», самолеты Як-130 и Су-35, 
на крупные серийные партии 
кораблей дальней морской 
зоны», — подчеркнул Шойгу.

Закупка новейшей техники 
крупными сериями, по словам 
министра, говорит о том, что 
работает российская оборон-
ная промышленность, наука, 
конструкторы, а самое главное, 
идет масштабное перевооруже-
ние армии.

Министр подчеркнул: его 
удивил и порадовал тот факт, 
что в этом году промышлен-
ность совершила прорыв в бес-
пилотной авиации и робототех-
нике.

Шойгу не исключил, что уже 
к концу года будут подписы-
ваться крупные контакты на 
поставку беспилотников. Сей-
час, по словам министра, в Рос-
сии «большое количество бес-
пилотной авиации, около двух 
тысяч разных комплексов». 

Глава военного ведомства 
также подчеркнул, что в России 
уже созданы роботы, которые 
фактически выполняют фун-
кцию бойца, только они менее 
уязвимы. 

«Я смотрел на роботов, кото-
рые устанавливаются на тяже-
лую технику, роботов, которые 
занимаются разминированием. 
Это уже не вещи, похожие на 
игрушки из «Детского мира», 
это то, что сегодня представля-
ет серьезную угрозу и серьез-
ное оружие». 

Шойгу рассказал, что созда-
ваемая робототехника — это си-
стемы следующего поколения, 
которые  сделаны с использова-
нием  новейших технологий.

«У этих роботов фактически 
нейронные сети управления, 
элементы искусственного ин-
теллекта», — отметил министр.

Министр также подчеркнул, 
что «оборонка» выпускает про-
дукцию и для гражданской жиз-
ни.  Это медицина, строитель-
ство, инженерия и другие сугу-
бо мирные области.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с Василием Голубевым 
ситуацию в Ростовской области

Стимул для Дона

Кира Латухина

Б
езработица — одна из 
главных проблем в 
стране. Об этом зая-
вил президент на ви-
деоконференции с гу-
бернатором Ростов-
ской области Васили-
ем Голубевым.

Глава государства 
начал встречу сразу с проблем-
ных вопросов: в регионе сокра-
щается сельхозпроизводство на 
фоне солидного роста по стране. 
Голубев выразил надежду, что в 
этом году тенденцию удастся 
переломить. Президент заме-
тил: если необходима поддер-
жка, то нужно сформулировать 
просьбы. «И по стройке: сокра-
щаются и объемы строительст-
ва. Здесь что?» — уточнил он. Со-
беседник рассказал о заметном 
сокращении индивидуального 
жилищного строительства. В це-
лом строительная программа 
«плюсует», но жилье «минусу-
ет», признал Голубев. «Поэтому 
это стало нашим приоритетом», 
— заверил региональный лидер.

«Вы человек очень опытный, 
знаете, мы последнее время, по-
следние годы большое внима-
ние обращаем на проблемы де-
мографии», — заметил Путин. 
По его словам, после определен-
ного подъема у нас сейчас на-
блюдается сокращение числен-
ности постоянного населения. 
«Но в Ростовской области, не-
смотря на то, что это южный, 
благоприятный климатически 
регион, сокращение происхо-
дит даже в большем объеме, чем 
в среднем по стране», — сказал 
президент и назвал возможные 
причины: недостаточное коли-
чество врачей и мест в детсадах. 
«Это очень важный фактор для 

того, чтобы люди себя чувство-
вали уверенно и комфортно», — 
объяснил глава государства.

Важен и такой показатель, 
как уровень безработицы. 
«Ясно, что это сегодня одна из 
главных проблем в стране, это 
совершенно очевидно», — заме-
тил Путин. Но Ростовская об-
ласть развита и в промышлен-
ном отношении, и в отношении 
возможностей для сельского хо-
зяйства. «Конечно, нужно обра-
тить внимание на рынок труда», 
— указал президент. «У нас дей-
ствительно «выскочила» реаль-
но безработица — 96 с лишним 
тысяч человек (4,6 процента) 
при том, что до определенного 

времени уровень безработицы 
был не выше или на уровне 
среднероссийского, — признал 
губернатор. — Мы предпринима-
ем сейчас меры для того, чтобы 
максимально запустить те ме-
ханизмы, которые позволяют 
людям работать». «Мы будем 
искать новые решения. Я ду-
маю, что для нас это важнейшая 
задача, усилия будем прилагать 
для того, чтобы здесь ситуацию 
переломить», — заверил он.

Глава государства также зая-
вил, что опережающий темп ро-
ста промышленного производст-
ва — заслуга самого Голубева и его 
команды. За первое полугодие, 
конечно, есть спад, но он меньше, 
чем по стране. В нормальном со-

стоянии и региональные финан-
сы, в области минимальная дол-
говая нагрузка, низкий уровень 
аварийного жилья и очень хоро-
шие перспективы с точки зрения 
инвестпроектов, оценил Путин. 
Президент призвал поддержать 
усилия бизнеса по созданию но-
вых, хорошо оплачиваемых, ка-
чественных и современных вы-
сокотехнологичных рабочих 
мест. Голубев также сообщил, что 
селяне прекрасно сработали по 
уборке ранних зерновых, и пре-
зидент одобрил предложение на-
градить их.  

А К Ц Е Н Т

В Ростовской области минимальная 
долговая нагрузка, низкий уровень ава-
рийного жилья и очень хорошие перспек-
тивы с точки зрения инвестпроектов

Почти 80% всего 
объема БАДов 
на российском 
рынке приходится 
на отечественные 
препараты

Новая робототех-
ника — это системы 
следующего поко-
ления, изготовлен-
ные с использова-
нием новейших 
технологий, с ней-
ронными сетями 
управления 
и элементами 
искус ственного 
интеллекта

— Все главные новости с форума 
«Армия» на сайте 
rg.ru/sujet/forumarmia2020

ПЛАНЫ Страны БРИКС ускорят восстановление 
своих экономик в рамках партнерства

Росту расставили 
точки 
Светлана Ментюкова

С
траны БРИКС ускорят пе-
реход к четвертой цифро-
вой революции с учетом 

постковидных изменений в эко-
номике, подстегнувших этот 
процесс. По итогам онлайн-
встречи министров промыш-
ленности стран, входящих в 
партнерство, одобрена совмест-
ная декларация, закрепляющая 
новые решения в формате 
БРИКС.

Стороны обсудили россий-
ское предложение по созданию 
Центра промышленных компе-
тенций стран БРИКС на базе 
Центра международного про-
мышленного сотрудничества 
ЮНИДО. Было отмечено, что в 

рамках партнерства по Новой 
промышленной (цифровой) ре-
волюции новый Центр должен 
оказать содействие в ускорен-
ной разработке и интеграции 
опережающих технологий и 
стать точкой роста промышлен-
ного потенциала БРИКС. 

Стороны обозначили самые 
актуальные для экономики 
каждого из регионов вопросы, в 
частности восстановление в 
прежнем объеме промпроиз-
водства и нарушенных из-за 
пандемии экономических свя-
зей. По итогам 2020 года Россия 
рассчитывает сдержать паде-
ние экономики в пределах 5%, и 
уже в 2021 году вернуться в ре-
жим роста, заявил министр 
промышленности и торговли 

России Денис Мантуров. Он 
рассказал, что в рамках сфор-
мированного в РФ общенацио-
нального плана восстановле-
ния экономики в приоритете 
будет поддержка долгосрочных 
структурных изменений, в том 
числе через стимулирование 
высокотехнологичных секто-
ров и поощрения неэнергетиче-
ского экспорта. 

Мантуров выделил ряд на-
правлений, на которых сосредо-
точится Центр промышленных 
компетенций стран БРИКС. В 
частности, на обмене опытом, 
обучении и тренингах, разви-
тии совместных стартапов, в 
том числе с привлечением Но-
вого банка развития БРИКС. По 
мнению главы минпромторга, 
это поможет сформировать но-
вые цепочки поставок внутри 
объединения взамен разрушен-
ных из-за пандемии.

Еще одним перспективным 
треком работы Центра он на-
звал организацию эффективно-
го поиска партнеров для инду-
стриальных компаний. «Ин-
струментом для этого может 
стать проведение бирж B2B-
контактов несколько раз в год в 
онлайн-формате. В перспективе 
такой подход позволит выйти на 
создание карты индустриализа-
ции БРИКС. Такого рода цифро-
вая платформа в России работа-
ет уже не один год. Имею в виду 
«Государственную информаци-
онную систему промышленно-
сти». Предлагаем использовать 
ее в качестве основы для созда-
ния базы данных предприятий 
стран нашего объединения», — 
подчеркнул Мантуров.  

ПРОЕКТ После решения  
Конституционного суда все 
аналогичные дела пересмотрят

Приставам дадут 
команду «стоп»

Владислав Куликов

Министерство юстиции России 
вынесло на общественное обсу-
ждение законопроект, который 
позволит судам ссылаться на 
постановления Конституцион-
ного суда. Если какая-то норма 
будет признана не соответству-
ющей Основному Закону, это 
станет поводом для массового 
пересмотра аналогичных дел, в 
которых суды применили такую 
норму.

Например, если Конституци-
онный суд постановил, что гра-
ждан нельзя выселять из квар-
тиры в такой-то и такой-то ситу-
ации, то будет неважно, дошел 
конкретный человек до Консти-
туционного суда России или нет.

Все, кто попал в аналогич-
ную ситуацию, получат право 
на пересмотр решения в соот-
ветствии с правилами, продик-
тованными Конституционным 
судом.

Председатель правления Ас-
социации юристов России Вла-
димир Груздев пояснил, что 
подготовленный министерст-
вом юстиции законопроект 
приводит положения процессу-
альных кодексов в соответствие 
с правовой позицией Конститу-
ционного суда Российской Фе-
дерации. 

«Если судебное решение ба-
зировалось на норме, признан-
ной Конституционным судом не 
соответствующей Основному 
Закону, оно будет пересмотре-
но. На практике сегодня отменя-
ются решения только по делам 
тех граждан, которые напря-
мую обратились с заявлением в 

Конституционный суд. Однако 
вопросы, которые затрагивает 
Конституционный суд России, 
касаются десятков тысяч лю-
дей», — рассказал Владимир 
Груздев.

Между тем пока у судов нет 
такого основания для пересмо-
тра судебного акта, как призна-
ние Конституционным судом 
нормы, на основании которой 
вынесено решение, противоре-
чащей Основному Закону. При-
ходится ждать, пока норма бу-
дет отменена или изменена. Но 
такое положение тоже было 
признано Конституционным 
судом не соответствующим 
Основному Закону. 

«Процедурные формально-
сти не должны становиться ба-
рьером для исправления нес-
праведливых решений», — под-
черкнул председатель правле-
ния АЮР. 

В свою очередь, в министер-
стве юстиции пояснили, что из-
менения, предлагаемые законо-
проектом, позволят судам отме-
нять судебные постановления, 
вступившие в законную силу. 

«Отмена судебного поста-
новления будет основанием для 
прекращения исполнительного 
производства», — сказали в ми-
нюсте.

Это значит, что даже если 
дело уже находится у судебных 
приставов, будет возможность 
все остановить.

Напомним, Конституцион-
ный суд проверяет, соответству-
ет ли то или иное положение 
Основному Закону. Если нет, то 
государство меняет законы и 
исправляет ошибки.  Денис Мантуров: Спад российской экономики в этом году ограничится 5%.

Производители БАДов нередко пытаются выдать свои препа-
раты за лекарства, чем вводят потребителей в заблуждение. 

1

Владимир Путин обратил внимание 
губернатора Ростовской области 
на проблемы демографии 
в регионе. 
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Между тем 

Состоялся телефонный разговор Владимира Путина с президентом Ре-

спублики Беларусь Александром Лукашенко, сообщили в пресс-службе 

Кремля. Александр Лукашенко проинформировал о предпринимаемых 

мерах в целях нормализации обстановки в стране. Затрагивалась также 

тематика двустороннего сотрудничества в вопросах противодействия 

коронавирусной инфекции.
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин делает доступными образовательные 
кредиты для учащихся 

Ставка на диплом 

Владимир Кузьмин

О
б р а з о в а тел ь н ы е 
кредиты станут до-
ступнее для студен-
тов. Ставка по ним 
зафиксирована на 
уровне трех про-
центов. На эти усло-
вия могут претендо-
вать и те, кто ранее 

уже получил заем на высшее об-
разование.

По поручению президента 
правительство внесло измене-
ния в правила предоставления 
государственной поддержки 
образовательного кредитова-
ния. До сих пор, подчеркнул 
премьер-министр Михаил Ми-
шустин на оперативном сове-
щании со своими заместителя-
ми, условия выдачи такого зай-
ма были схожими с потреби-
тельским. «Чтобы сделать их бо-
лее выгодными для тех, кто по-
лучает высшее и среднее про-
фессиональное образование на 
платной основе, устанавливает-
ся фиксированная процентная 
ставка на уровне трех процен-
тов годовых», — сообщил он.

С трех до девяти месяцев уве-
личен льготный период креди-
тования после окончания уче-
бы. «Это дает выпускнику воз-
можность трудоустроиться, 
пройти испытательный срок и 
при выплатах не испытывать 
чрезмерной финансовой на-
грузки», — подчеркнул Мишус-

тин. Кроме того, срок погашения 
образовательных кредитов уве-
личен до 15 лет после заверше-
ния льготного периода. «Ставка 
в три процента может быть рас-
пространена также на образова-
тельные кредиты, которые сту-
денты получали до вступления 
постановления правительства в 
законную силу. Для этого им 
надо подать соответствующее 
заявление в банк», — заметил 
премьер-министр.

По поручению главы государ-
ства также совершенствуется 
механизм социальных контрак-
тов, призванных помочь людям в 
трудной жизненной ситуации. 
Заключив соглашения с социаль-
ными службами, они получают 
государственную социальную 
помощь, в том числе социальные 
услуги, денежные выплаты, не-
обходимые товары. Сегодня в 21 
пилотном регионе заключены 58 
тысяч таких контрактов.

«Правительство расширяет 
возможности использования 
средств социального контракта. 
Теперь при необходимости их 
можно будет направить на ре-

шение текущих проблем. На-
пример, на покупку школьной 
формы, другой одежды и обуви 
детям, а также на ряд иных жиз-
ненно необходимых трат», — 
рассказал Мишустин. Также 
упрощены правила трудо-
устройства для граждан — они 
могут сразу оформиться на ра-
боту, если нет необходимости 
проходить стажировку.

Дополнительные варианты 
использования государствен-
ных субсидий на паллиативную 
помощь предоставлены их полу-
чателям. Им разрешено направ-
лять средства не только на ле-
карства и медицинские изделия 
для тяжелобольных людей, но и 
на покупку автомобилей для 
оказания им медицинской помо-
щи и ухода за больными на дому. 
Это, рассчитывают в правитель-
стве, позволит оперативнее ока-
зывать помощь людям с тяжелы-
ми и неизлечимыми болезнями.

На совещании Михаил Ми-
шустин затронул тему подго-
товки обновленного единого 
плана и перечня мероприятий, 
направленных на достижение 

национальных целей развития, 
с учетом задач, поставленных 
президентом на срок до 2030 
года. Работу, напомнил глава 
правительства, необходимо за-
вершить в сжатые сроки. «Еди-
ный план по достижению наци-
ональных целей развития на пе-
риод до 2030 года должен быть 
наполнен конкретными меро-
приятиями с понятными ре-
зультатами и четкими сроками 
их достижения. Прошу всех вас 
— моих заместителей — держать 
эту работу на личном конт-
роле», — обратился Мишустин к 
вице-премьерам. До 1 сентября, 

подчеркнул он, необходимо 
проработать структуру единого 
плана и перечень мероприятий, 
направленных на достижение 
национальных целей. Вице-пре-
мьеру, главе аппарата прави-
тельства Дмитрию Григоренко 
поручено оперативно создать 
эффективную систему монито-
ринга достижения показателей 
национальных целей на базе 
Аналитического центра при 
правительстве.  

Михаил Мишустин поручил вице-
премьерам держать на контроле 
подготовку плана достижения 
национальных целей.

А К Ц Е Н Т

Срок погашения образовательных 
кредитов увеличен до 15 лет после 
завершения льготного периода

РАКУРС 

В России более 
17,5 тысячи 
подростков 
платят налоги

ПО-ВЗРОСЛОМУ

Ксения Колесникова

Агентство стратегических ини-
циатив (АСИ) собирает заявки 
на форум «Сильные идеи для 
нового времени». Свою идею 
может предложить каждый. 
Темы новых разработок — на 
любой вкус: современная эко-
номическая, новая социальная, 
технологическая, городская по-
литика, новые компетенции и 
идеи для бизнеса, молодежная 
повестка.

Среди идей — бесплатная он-
лайн-бухгалтерия для молодых 
предпринимателей и онлайн-
акселератор для самозанятых 
подростков в возрасте от 14 до 
18 лет «Я — самозанятый». Это 
платформа, которая позволяет 
школьникам создавать свои 
проекты: планы продаж и выхо-
да на рынок… Здесь же — под-
держка наставников и юриди-
ческая помощь подросткам. 

Еще одна идея, которую при-
думала 17-летняя школьница 
Алина Тимошкина — «Молодеж-
ная биржа труда». Это онлайн-
площадка, где «молодые» рабо-
тодатели, основатели старта-
пов  предлагают школьникам и 
студентам работу. 

— Всего в России 17 564 не-
совершеннолетних человека 
платят налоги. Из них более 
тысячи — в возрасте 14—15 лет, 
согласно данным налоговой 
службы, — рассказала корпора-
тивный директор АСИ Елена 
Мякотникова. — И это несмо-
тря на сложности и не до конца 
отработанные алгоритмы, от-
сутствие помощи при реги-
страции.

По ее словам, огромный по-
тенциал для экономики кроет-
ся в том, чтобы сделать проце-
дуру регистрации и сопрово-
ждения молодых предпринима-
телей удобнее. Помогать ребя-
там с наставничеством, бухгал-
терией и ресурсами.

— В любом бизнесе важна не 
просто идея, их много может 
быть хороших… Важно то, как 
эту идею довести до реализа-
ции. Это будет самое сложное, — 
рассказал министр просвеще-
ния Сергей Кравцов. — Мы бу-
дем очень внимательно следить 
за теми проектами, которые 
предлагают молодые люди, и по 
возможности помогать в их ре-
ализации. Возможность найти 
себя — в том числе в бизнесе или 
малом предпринимательстве — 
это очень важно. И я считаю, 
что здесь нужно начинать с 
профориентации — это ключе-
вая задача.

Прием заявок на форум про-
длен до 10 сентября. Самые зна-
чимые инициативы получат 
поддержку АСИ и партнеров, а 
авторы топ-100 идей предста-
вят их руководству страны на 
форуме «Сильные идеи для но-
вого времени» в Сочи. 

ПАТОН
19 августа на 102 году жизни умер Борис Евгеньевич 
Патон.

Эта новость едва мелькнула на обочине российских 
СМИ, не уверен, что она так уж много места заняла и в 
СМИ Украины. 

Да все ли знают, кто такой Патон?
Б. Е. Патон (1918 – 2020) — президент Национальной 

АН Украины (НАНУ, в советское время — АН УССР), ди-
ректор Института электросварки им. Е.О. Патона. Два-
жды Герой Социалистического Труда, первый Герой Ук-
раины, лауреат Ленинской и Сталинской премии, Боль-
шой Золотой медали АН СССР им. Ломоносова, Боль-
шой золотой медали НАНУ им. Вернадского, золотой 
медали РАН им. Королева, премии «Глобальная энер-
гия» и прочая, и прочая, и прочая — до конца статьи.

Любые прилага-
тельные, определе-
ния «легенда», «ги-
гант», «титан», «по-
следний из моги-
кан» и т.д. — самоо-
чевидны и невыра-
зительны. Просто — 
ПАТОН.

Патон входит в 
книгу рекордов по 
многим номинаци-
ям. Он был одновре-
менно самым ста-
рым членом РАН и 
НАНУ — и по возрасту, и по академическому стажу 
(член АН СССР с 1962 г., АН УССР с 1958 г.). Больше 
того. У него самый большой академический стаж за 
всю историю Российской и, конечно, Украинской ака-
демии наук.

Патон был президентом АН УССР — НАНУ с 1962 г., 
т. е. 58 лет. Рискну предположить, что за всю историю 
всех академий наук Мира никто никогда не занимал 
этот пост столько лет. Патон был директором институ-
та им. Патона (создан его отцом и назван в его честь) с 
1953 г., т.е. 67 лет. Опять же рискну предположить, что 
в Мире сегодня нет ни одного президента университе-
та или любой иной фирмы и организации, который 
возглавлял бы ее столько лет.

Но и это — далеко не все.
Самое удивительное совпадение вот какое. Б.Е. Па-

тон родился в Киеве 14 ноября 1918 г. И в тот же день в 
Киеве родилась Украинская академия наук! Не знаю, 
что по этому поводу могут сказать специалисты по те-
ории вероятности, но это кажется просто мистикой.

Б.Е. Патон — выходец из богатой российской дворян-
ской семьи, голландско-шотландско-немецкого проис-
хождения. Впрочем, сам он говорил: «по паспорту и в 
душе я — русский». Заявление не самое простое в сов-
ременной Украине…

Но с «социо-культурной» точки зрения Патона 
можно считать не «русским», а — советским. И дело, ко-
нечно, не в том, что он был членом КПСС (1952), чле-
ном ЦК КПСС (1966—1991). Может быть, он был «убе-
жденным марксистом», возможно, был вполне равно-
душен к «Манифесту коммунистической партии» — он 
в любом случае был державником-государственником. 
В одном из последних интервью он сказал, что для 
успешной работы президента государственной акаде-
мии наук необходимы 4 условия: «высокий научный 
авторитет, организаторский талант, личная порядоч-
ность и понимание государственных интересов».

Вся карьера Патона проходила в СССР, и тот госу-
дарственный интерес — Большая Наука Империи, с 
упором на ВПК, он хорошо понимал. После распада 
СССР и возникновения самостоятельной Украины он, 
естественно, был лояльным патриотом нового Государ-
ства, но то, что его симпатии лежат в СССР — не скры-
вал. 

Да и как могло 
быть иначе.

Академия наук 
Украины — как ее ни 
назови, АН УССР, 
НАНУ или еще как-
то — для Патона 
была, по его словам, 
не «местом работы, 
а Семьей». Понят-
но, что он не мог не 
переживать тяже-
лую болезнь своей 
семьи. В 1991 г. в АН 
УССР было 89 000 
сотрудников, сей-
час — около 30 000! 
Понятно и то, в какую сторону сдвинулся их возраст. 
Странно, что их хоть столько-то осталось — ведь сред-
няя зарплата по НАНУ — 105 долл. 

Предвижу злорадство многих читателей, мол, «так 
вам и надо», «за что боролись — на то и напоролись» и 
т.д. Чем искать сучки в чужом глазу, достаточно при-
знать, что Золотой Век науки — что «нашей», что «их-
ней» пришелся на 1950—1960-е годы. Я не могу тут 
описывать историю АН Украины. Скажу лишь, что там 
был свой период «бури и натиска», еще в 1930 — 1940-е 
годы. Тогда возникли лучшие украинские институты 
(скажем, по инициативе Иоффе был создан Физтех в 
Харькове, где работали Ландау, Иваненко), в Киеве — 
выдающиеся математики и механики Боголюбов, Кры-
лов, Лаврентьев, С. Лебедев… В прикладной области — 
тот же Институт электросварки, весь научный ком-
плекс вокруг «Южмаша» в Днепропетровске (акаде-
мики АН СССР и Украины Янгель, Уткин). Безусловно, 
это была органическая часть науки СССР, со всеми ее 
успехами, ошибками, бедами (достаточно вспомнить 
1937 г., когда были посажены подряд два директора 
того же Физтеха — Обреимов и Лейпунский; или госу-
дарственный антисемитизм, особенно цепкий и ме-
лочный на Украине).

Разрыв научно-технологических связей с Россией не 
компенсировался свободными контактами с европей-
ской и американской наукой. Все свелось просто к 
утечке мозгов — а утекать с Украины есть чему. Украин-
ские школьники на международных математических 
олимпиадах занимают места с 23-го по 4-е — это уро-
вень Англии, Германии, результаты чуть хуже России. 
Так что и талантов хватает, и среднее образование оста-
лось неплохое. Но применить это на родине невозмож-
но — и вот одна из самых титулованных математиков 
среднего поколения, Марина Вязовская из Киева, вме-
сто того чтобы быть украинским академиком, естест-
венно, предпочитает работать в Германии, Швейцарии.

Легко понять — КАК все это переживал Патон. Но он 
держался до конца — делал что мог, пытался сохранить 
Академию «до лучших времен».

Мне кажется, что лучшей памятью было бы учре-
дить Медаль имени Патона — общую для РАН и НАНУ — 
и вручать ее российскому и украинскому ученому. На-
верное, он бы такую идею одобрил.  

Б. Е. Патон родился 
в Киеве 14 ноября 
1918 г. И в тот же 
день в Киеве роди-
лась Украинская 
академия наук! 

Он держался 
до конца — делал 
что мог, пытался 
сохранить 
Академию 
«до лучших 
времен»

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

Леонид Радзиховский,
политолог

МНЕНИЕ

Екатерина Петрова

П
роизводители и импорте-
ры шин готовятся к вве-
дению обязательной 

маркировки с 1 ноября 2020 
года. С этой даты в России они 
должны выпускаться с исполь-
зованием цифровых кодов Data 
Matrix. Оснащать ими необхо-
димо шины и пневматические 
покрышки для новых легковых 
автомобилей, автобусов, трол-
лейбусов и грузовых авто, а так-
же сельскохозяйственных ма-

шин. Норма коснется и покры-
шек для мотоциклов, моторол-
леров, мопедов.

Годовой объем рынка шин в 
России составляет 50—70 млн 
единиц. Из них на контрафакт 
приходится, по экспертным 
оценкам, до 15%. Продажа «се-
рого» товара наносит удар не 
только по легальным игрокам, 
правообладателям товарных 
знаков, но и по потребителям, 
которые рискуют приобрести 
несертифицированные шины, 
не предназначенные для эк-

сплуатации на российских до-
рогах.

Проверить шины смогут 
сами покупатели. Для этого не-
обходимо найти на шине код 
Data Matrix — обычно он нано-
сится на протектор или бокови-
ну. Он также может быть выпол-
нен в виде гравировки или ради-
очастотной метки. К такому 
коду нужно поднести мобиль-
ное устройство со скаченным 
приложением и считать его. В 
течение одной минуты можно 
получить сведения о произво-
дителе или импортере шины и 
дополнительную полезную ин-
формацию о товаре. Отсутствие 
же данных в приложении будет 
означать, что шины прибыли 
нелегально и покупать их небез-
опасно. Такая система зарабо-
тает с 15 декабря 2020 года — с 
этой даты все шины должны бу-
дут продаваться в России толь-
ко с маркировкой и информа-
ция о них будет содержаться в 
приложении «Честный знак».

Введение маркировки каса-
ется только новых шин и не 

распространяется на 
б/у и восстановлен-
ную продукцию. Не 
подлежат маркиров-
ке новые велосипед-

ные и авиационные 
шины и покрышки, а 

также резиновые камеры, 
ободные ленты, взаимо-

заменяемые протекторы. 
Требование о прослеживае-
мости шин действует и для 
автосалонов, когда клиен-
ты получают шины по ак-

ции или в подарок.  

ЗДОРОВЬЕ Медкабинеты должны будут появиться 
в каждой школе

Контрольная забота

Тем временем

Межведомственная рабочая группа по ликвидации экологического 

ущерба в Усолье-Сибирском утвердила перечень неотложных мер, ко-

торые необходимо выполнить в текущем году, сообщила вице-премьер 

Виктория Абрамченко на совещании. В группу вошли 32 представителя 

федеральных органов исполнительной власти, гос корпорации «Роса-

том» и региона. За две недели найдено необходимое федеральное фи-

нансирование для реализации первых задач. «Сейчас на площадке ра-

ботают специалисты министерства обороны, и благодаря опыту мини-

стерства обороны мы можем провести такие сложные работы, как пе-

резатаривание емкостей, которые содержат хлорорганические соеди-

нения, наиболее опасные вещества, расположенные на этой заражен-

ной промышленной площадке», — доложила зампред правительства. 

Специалисты «Росатома» занимаются ликвидацией отходов из цеха 

ртутного электролиза, а сотрудники МЧС совместно с региональными 

силами проводят необходимые мероприятия для обеспечения безопа-

сности людей, проживающих в городе. Как заверила Абрамченко, ситу-

ация находится на контроле. «Очень важно еще не допустить попада-

ние опасных веществ в Ангару, и этим тоже занимаемся сейчас непо-

средственно на площадке», — добавила она.
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До 15% продающихся в России шин 
могут быть контрафактными.

Елена Манукиян

Д
о 2027 года во все россий-
ские школы вернут медка-
бинеты, оснащенные сов-

ременным оборудованием и ле-
карственными препаратами. 
Это следует из проекта Плана 
основных мероприятий десяти-
летия детства.

Сейчас проходят обществен-
ное обсуждение положения до-
кумента на 2021—2024 годы, ко-
торое завершится 2 сентября. 
Согласно задачам, поставлен-
ным на этот период, реоргани-
зация школьной медицины на-
чнется с 1 января 2021 года и 
будет проводиться нарастаю-
щими темпами. К концу десяти-
летия детства, то есть к 2027 
году, 100% образовательных 

организаций должны быть 
оснащены действующими меди-
цинскими кабинетами. Ранее 
документ был одобрен рабочей 
группой и согласован с феде-
ральными органами исполни-
тельной власти. 

По данным минпросвеще-
ния, сейчас медицинские ка-
бинеты есть только в полови-
не школ, еще в трети они не 
оборудованы, а в остальных 
не соответствуют лицензион-
ным требованиям.  Однако 
даже их наличие не означает, 
что в школе постоянно нахо-
дится врач или медсестра. Как 
правило, медработник бывает 
приходящим, одновременно 
обслуживает несколько школ, 
совмещая эту работу с прие-
мом пациентов в поликлини-

ке. Председатель Комитета 
Госдумы по охране здоровья и 
действующий детский хирург 
Дмитрий Морозов уверен, что 
школьный врач в образова-
тельном учреждении должен 
работать постоянно, причем в 
статусе завуча, а не вспомога-
тельного персонала. «Детское 
здравоохранение отчасти но-
сит профилактический харак-
тер, ввиду чего «школьная ме-
дицина» — важнейшее направ-
ление в здравоохранении», — 
сказал он.  

В образовательные учреждения 
требуется не менее 10 тысяч 
школьных врачей.
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— Читайте также: что ждет 
школы в новом учебном году 
rg.ru/art/1934089

КОНТРОЛЬ Что даст обязательная маркировка 
автомобильных покрышек

Шины закодируют
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ТРАНСПОРТ Министерства и регионы ищут компромиссный 
вариант создания дальневосточной авиакомпании

«Аврора» не выстрелила
Евгений Гайва

М
интранс,  минвосто-
кразвития и регионы 
Дальнего Востока ищут 

вариант создания регионально-
го авиаперевозчика, который 
устроил бы все стороны. Ком-
промисс в любом случае будет 
сопряжен с существенными за-
тратами, считают эксперты.

Подготовить варианты со-
здания такой авиакомпании и 
представить их в правительство 
минтранс должен до 10 сентя-
бря, сообщил глава минвосток-
развития Александр Козлов. Но-
вая авиакомпания должна обес-
печить регулярное авиасообще-
ние между столицами регионов 
Дальневосточного федерально-
го округа, а также выполнять 
рейсы внутри регионов. При 
этом перелеты должны быть до-
ступны по цене.

В минвостокразвития в от-
вет на запрос «РГ» о том, какие 
варианты обсуждаются, отме-
тили, что озвучивать какую-ли-
бо информацию преждевремен-
но. «Подготовленные предложе-
ния не могут быть раскрыты на 

настоящем этапе», — заявили в 
пресс-службе министерства и 
рекомендовали уточнить под-
робности у минтранса. В мин-
трансе также комментировать 
ситуацию не стали.

Создание дальневосточной 
авиакомпании обсуждается по-
следние несколько лет. В декаб-
ре 2019 года президент России 
Владимир Путин поручил вне-
сти предложения по этому во-
просу. На создание авиакомпа-
нии предполагалось выделить 
30 млрд рублей. В марте 2020 
года «РГ» стало известно, что со-
здавать нового авиаперевозчика 
решили на базе авиакомпании 
«Аврора». Это дочернее пред-
приятие «Аэрофлота», который 
владеет 51% акций «Авроры». 
Остальной пакет принадлежит 
Сахалинской области.

В июле 2020 года минтранс 
вышел с предложением продать 
контрольный пакет акций «Ав-
роры» Сахалинской области, с 
тем чтобы впоследствии в состав 
акционеров нового перевозчика 
вошли другие регионы ДФО. Од-
нако такой вариант не поддер-
жали в Якутии. Если регион ста-

нет акционером новой авиаком-
пании, то действующим регио-
нальным авиакомпаниям оста-
нутся только убыточные рейсы, 
отметил глава региона Айсен 
Николаев. Он выступил за созда-
ние альянса авиакомпаний. 

Идея разрешить ситуацию за 
счет создания дальневосточной 
авиакомпании не нова, говорит 
председатель Ассоциации ма-
лой авиации Якутии Иван Лу-
кин. Если создавать новую авиа-
компанию на базе «Авроры», 
регионам придется чем-то вхо-
дить в ее капитал. Например, 
это может быть имуществен-
ный взнос. «Но у Якутии кроме 
Ан-24 нет других самолетов, а 
ангары, офисы старой совет-
ской постройки, которые стоят 
копейки», — говорит эксперт. 
Придется вносить деньги. Кро-
ме пары самолетов у Примор-
ского края, другие регионы воз-
душных судов не имеют, так что 
им также придется вносить 
свою долю в уставный капитал 
деньгами, но маловероятно, что 
их бюджеты это потянут. 

Участие в капитале единой 
авиакомпании не вполне устра-

ивает регионы, так как для них 
важно, где именно будет бази-
роваться перевозчик как нало-
гоплательщик, то есть куда пой-
дут налоги, говорит глава ана-
литической службы агентства 
«АвиаПорт» Олег Пантелеев. 

Значительные средства по-
требуются также для закупки 
самолетов. Приобретать, при 
этом, скорее всего, придется 
импортные «Боинги». С обслу-
живанием отечественных «Су-
перджетов» возникли вопросы, 
а другие российские самолеты 
появятся еще только через не-
сколько лет, говорят эксперты.  

Что касается варианта созда-
ния альянса, то он предполагает 
юридическую независимость 
отдельных авиакомпаний, ка-
ждая из которых обеспечивает 
перевозку на своем маршруте. 
Чтобы вступить в альянс, нужно 
обеспечивать бесперебойные 
перевозки и иметь положитель-
ный финансовый баланс, заме-
чает Лукин. Между тем финан-
совая ситуация далека от полно-
го благополучия у той же «Авро-
ры», как и у авиакомпании 
«Якутия». 

На еду выросло 
давление

 «В чем сейчас главная 
проблема с продукта-
ми? В том, что очень 

много не раскупается и у них 
истекает срок годности. Раньше 
торговые сети возвращали прос-
рочку производителям, теперь 
им это запретили, и это стало го-
ловной болью магазинов, — поя-
сняет глава Союза потребителей 
России Петр Шелищ. — Доказать 
практически невозможно, но 
есть опасения, что продукция 
эта идет в переработку и потом 
появляется в небольших мага-
зинчиках и на рынках в регио-
нах. Возможно, именно поэтому 
производители всегда стараются 
заложить «подушку безопасно-
сти» — даже после окончания 

срока годности продукты еще 
остаются пригодными к употре-
блению. И в России, насколько я 
осведомлен, один из самых низ-
ких уровней смертности от пи-
щевых отравлений. В год умира-
ет несколько сотен человек — в 
тысячу раз меньше, чем в мире. 
Иными словами, продукты у нас 
безопасные. Просто стоят они не 

дешево — и не хотелось бы поку-
пать те, которые приготовлены 
из нераспроданных когда-то».

Эксперт обращает внимание, 
что всегда самым слабым звеном 
был именно процесс утилизации 
и уничтожения. «Это всегда от-
давалось на откуп владельцев то-
вара. В новом положении тоже 
об этом говорится. Но как прове-

рить, реально ли владелец вы-
полнил предписание Роспотреб-
надзора? Если только действи-
тельно все будет приводиться в 
состояние непригодности в при-
сутствии инспекторов!» — отме-
чает Шелищ. Одно из возмож-
ных решений проблемы нера-
спроданных товаров — передача 
на благотворительность. Во мно-
гих странах популярен фудше-
ринг, когда волонтеры и благот-
ворительные организации соби-
рают нераспроданные продук-
ты, у которых еще не закончился 
срок годности, и передают их 
нуждающимся.  

Самым слабом звеном в контроле 
всегда был непосредственно 
процесс утилизации товаров.

А К Ц Е Н Т

Одно из возможных решений проблемы 
нераспроданных товаров — передача 
на благотворительность

РЕСУРСЫ Нефтяной проект 
в Китае покинул крупнейший 
инвестор  

Аравийный выход 

Сергей Тихонов

Крупнейшая нефтяная компа-
ния в мире Saudi Aramco разо-
рвала контракт на строительст-
во нефтеперерабатывающего и 
нефтехимического комплекса в 
Китае, куда собиралась постав-
лять до 210 тысяч баррелей в 
день, сообщает Bloomberg. Бу-
дущее проекта пока неизвест-
но, но в случае поиска новых 
партнеров или даже просто по-
ставщиков китайской стороной 
у российских компаний появ-
ляется возможность расши-
рить свое влияние в регионе и 
увеличить экспорт нефти в Ки-
тай более чем на 10%.  

Восточный вектор развития 
торгового сотрудничества был 
взят правительством России в 
начале прошлого десятилетия, 
и поставки энергоресурсов в 
страны Азиатско-тихоокеан-
ского региона (АТР) стали од-
ним из важнейших его компо-
нентов. За 10 лет экспорт нефти 
из России только в Китай увели-
чился более чем в пять раз. В 
2019 году в среднем поставки 
российской нефти в Китай со-
ставили 1,6 млн баррелей в день 
против около 0,3 тысячи барре-
лей в 2011 году. Причем основ-
ным нашим конкурентом на 
этом рынке остается Саудов-
ская Аравия, и сейчас появляет-
ся возможность серьезно осла-
бить ее позиции в регионе. 

Мощности переработки бу-
дущего комплекса оцениваются 
в 300 тысяч баррелей в сутки, а 

стоимость строительства — в 10 
млрд долларов. Но естественно, 
возникают вопросы о причинах 
выхода такого гиганта, как 
Saudi Aramco, из перспективно-
го проекта. Производство про-
дуктов нефтехимии — одно из 
самых приоритетных и востре-
бованных направлений на рын-
ке всех стран АТР. И для саудов-
ской компании выгода от уча-
стия в проекте очевидна.

Главной причиной разрыва 
контракта Saudi Aramco с пар-
тнерами из Китая называют же-
лание компании сохранить ди-
виденды в 75 млрд долларов на 
фоне падения доходов из-за 
пандемии коронавируса. В пер-
вом полугодии 2020 года они 
снизились в два раза по сравне-
нию с тем же периодом 2019 
года, из-за чего ее руководство 
отказывается от некоторых за-
тратных вложений. Впрочем, 
есть и другие точки зрения. 
«Выход Saudi Aramco из проек-
та может быть связан не только 
с пандемией, но и неудачным 
IPO — выручка от продажи ак-
ций оказалась в четыре раза 
меньше ожидаемой», — говорит 
управляющий партнер Stuarts 
Legal Елена Стюарт.

Но так или иначе у России 
появляется шанс сильнее закре-
питься на рынке АТР, и что осо-
бенно важно, в период, когда 
Китай, связанный торговым со-
глашением с США, вынужден 
увеличивать закупки энергоре-
сурсов из-за океана в ущерб 
другим производителям. 

АПК Начинающим фермерам 
упростят получение 
господдержки

Расширят 
правовое поле

Татьяна Карабут

Начинающим фермерам упро-
стят получение грантов «Агро-
стартап», а сельхозкооперати-
вам разрешат на госсубсидии 
покупать оборудование и тех-
нику для реализации продук-
ции. Минсельхоз вынес на обсу-
ждение изменения в программу 
развития сельского хозяйства. 

По программе «Агростар-
тап» предлагается решить три 
проблемы. Так, из-за перевода 
некоторых населенных пун-
ктов в статус городских поселе-
ний отдельные хозяйства лиши-
лись возможности участия в 
конкурсах на грантовую под-
держку. Изменения позволят 
получить грант фермерам, за-
регистрированным не только 
на сельских территориях, но и в 
сельских агломерациях (посел-
ках городского типа и малых го-
родах с численностью населе-
ния до 30 тысяч человек). 

Также допустят к грантам 
фермеров с задолженностью по 
налогам до 10 тысяч рублей. 
«Дело доходит до абсурда: появ-
ляется от ФНС какая-то техни-
ческая задолженность в три ко-
пейки — и фермер уже не может 
оформить грант», — поясняет 

президент Ассоциации кре-
стьянских (фермерских) хо-
зяйств и сельскохозяйственных 
кооперативов России (АККОР), 
первый зампред Комитета Гос-
думы по аграрным вопросам 
Владимир Плотников. 

В-третьих, участвовать в 
конкурсе на получение «Агро-
стартапа» смогут многодетные 
семьи, которые получили от го-
сударства помощь на детей. До 
сих пор начинающий фермер, 
претендующий на грант, дол-
жен был быть «чист» от всех 
мер господдержки. «Мы долж-
ны стимулировать многодет-
ные семьи заниматься сель-
ским хозяйством. А по факту 
получается наоборот — риск на-
рваться на прокурорскую про-
верку отбивает всякое жела-
ние», — говорит Плотников. 

Гранты «Агростартап» мож-
но взять на новое дело: покупку 
земли сельхозназначения, по-
садочного материала, строи-
тельство и модернизацию объ-
ектов для производства и пере-
работки продукции и т.д.  

ОТДЫХ Туриндустрия 
пожаловалась на высокие 
налоги и дорогие кредиты

Отели с высокой 
загрузкой 

Евгений Гайва

Для развития российского ту-
ризма необходимо снизить на-
логи в этой сфере, обеспечить 
доступные кредиты и решить 
проблему кадров, считают 
представители туриндустрии. 
Эти меры они предлагают 
включить в новый нацпроект 
«Туризм», который сейчас раз-
рабатывается.  

Острая фаза кризиса, выз-
ванного пандемией, прошла. 
Но самым опасным периодом 
для туриндустрии станут ок-
тябрь и ноябрь, когда придет 
время оплачивать отсрочен-
ные налоги, заявил журнали-
стам президент Федерации ре-
стораторов и отельеров Игорь 
Бухаров. 

Для развития российского 
туризма необходимо в целом 
снижать налоговую нагрузку в 
этой сфере. Сейчас 60% стои-
мости номера в гостинице при-
ходится на налоги, отметила 
председатель Союза туризма и 
гостеприимства Наталья Из-
юмова. «У нас также очень до-

рогой и обременительный кре-
дит», — добавил руководитель 
аналитического центра Союза 
Роман Еремян. Например, ре-
шить вопрос с предоставлени-
ем недорогих средств на разви-
тие турбизнеса на длительный 
срок  можно было бы с участи-
ем ВЭБ, считает он. 

Снижение фискальной на-
грузки и предоставление деше-
вых кредитов поможет повы-
сить конкурентоспособность 
российского турпродукта, от-
мечают представители турин-
дустрии. Сейчас отдыхать в 
России, по отзывам самих рос-
сиян, бывает даже дороже, чем 
за рубежом. 

«Нам бы хотелось повлиять 
на создание нацпроекта, чтобы 
потом не пришлось вновь зани-
маться регуляторной гильоти-
ной и приводить в соответствие 
с реальной практикой то, что 
будет написано», — заметил Бу-
харов.  

— Подробнее о развитии туризма 
в России читайте на сайте
rg.ru/sujet/4506

— Фермеры создали для 
туристов уникальный экопарк — 
подробнее на сайте 
rg.ru/art/1933765 
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Направление 
«Вектора»

В мРНК-вакцинах содержится только часть ге-
нетического материала вируса, что делает их 
более безопасными. Во многих разработках 

мРНК упаковывается в оболочку из липидных наноча-
стиц, что обеспечивает более эффективную доставку. 
Субъединичные вакцины представляют собой фраг-
менты антигенов вируса, вызывающие иммунную ре-
акцию. В свою очередь, пептидная вакцина состоит из 
искусственно синтезированных коротких фрагментов 
вирусных белков – пептидов, распознаваемых иммун-
ной системой.

По результатам экспериментов для прохождения 
клинического исследования была выбрана пептидная 
вакцина «ЭпиВакКорона». Такие же  подходы ранее мы 
использовали. разрабатывая  вакцину против болезни, 
вызванной вирусом Эбола. «ЭпиВакЭбола» зареги-
стрирована в 2018 году, вакцина показала себя безопа-
сной и эффективно стимулировала иммунный ответ.

Сколько людей стали участниками клинических ис-
пытаний? Как обеспечивается их безопасность? 

РИНАТ МАКСЮТОВ: В настоящее время проводится I-II фаза 
клинического исследования, в два этапа. Первый этап 
– это открытое исследование, то есть добровольцы зна-
ют, какой препарат им вводится. На этом этапе вакци-
ну получили 14 добровольцев. Для безопасности вак-
цинацию первых пяти участников проводили  по оче-
реди с интервалом в 72 часа и под непрерывным на-
блюдением врачей. Для этого накануне вакцинации их 
госпитализировали на 23 дня в стационар исследова-
тельского центра. После введения вакцины  исследова-
лись гематологические, биохимические показатели, а 
также развитие у добровольцев местных (болезнен-
ность, покраснение, отек в месте укола) и общих реак-
ций (температура, головная боль). Только после этого 
были привиты остальные девять участников. 

Были какие-то реакции на прививку?
РИНАТ МАКСЮТОВ: По результатам проведения первого эта-
па оформлено два промежуточных отчета, мы их пред-
ставили в Минздрав. Самочувствие всех участников 
исследований хорошее. У двух из них через сутки по-
сле прививки проявилась кратковременная незначи-
тельная болезненность в месте укола. Реакция была 
ожидаемой, так как 
в состав вакцины 
входит гидроокись 
алюминия. Самый 
первый доброволец 
получил уже вто-
рую прививку через 
21 сутки и покинул 
стационар. Сейчас 
его наблюдаем ам-
булаторно в тече-
ние трех недель, за-
тем он посетит кли-
нику через 3, 6 и 9 
месяцев.

Второй этап  – 
это слепое плацебо-
контролируемое 
исследование. Это 
означает, что добро-
волец не знает, ка-
кой препарат ему вводится. В этом этапе участвует 
еще 86 человек: 43 добровольца получили вакцину 
«ЭпиВакКорона», другая группа - еще 43 участника – 
плацебо. Все они также находятся в клинике, у них 
тоже все в порядке. Мы рассчитываем, что необходи-
мые для регистрации вакцины итоги исследования ее 
безопасности, реактогенности и иммуногенности (І-II 
фаза) будут подведены в сентябре 2020 года.

Публикуете ли вы промежуточные результаты кли-
нических испытаний? На каком этапе ГНЦ «Вектор» 
будет подавать документы на регистрацию вакцины 
и  когда начнется ее производство?

РИНАТ МАКСЮТОВ: По завершению клинического исследо-
вания будет подготовлен отчет. Полученные в ходе раз-
работки и испытания вакцины данные будут опубли-
кованы в научных журналах. Документы на регистра-
цию будут поданы непосредственно после завершения 
второго этапа клинического исследования. Предпола-
гается, что вакцина будет выпускаться на производст-
венных мощностях ГНЦ ВБ «Вектор»  – у нас есть для 
этого все возможности. А для того, чтобы увеличить 
объемы производства, у нас есть договоренность о 
привлечении индустриального партнера.

Российские вакцины (например, против лихорадки 
Эбола) закупают другие страны. Как выводится вак-
цина на международные рынки? Нужно ли одобрение 
препарата со стороны ВОЗ или это только вопрос до-
говоренности между государствами? 

РИНАТ МАКСЮТОВ: Для того, чтобы заинтересованное госу-
дарство смогло приобрести вакцину, одобрение со сто-
роны ВОЗ не требуется. Вместе с тем, ВОЗ реализует 
глобальную инициативу по закупке и справедливому 
распределению вакцин против нового коронавируса – 
COVAX. «ЭпиВакЭбола»  была разработана «Векто-
ром» после завершения вспышки в Гвинейской Респу-
блике, а ее клинические исследования проходили в 
России. Технология пептидного синтеза, которую мы 
применили  в вакцинах «ЭпиВакЭбола» и «ЭпиВакКо-
рона», во многом универсальна, она адаптируется для 
получения вакцин против других инфекций.

Судя по публикациям, векторные вакцины против 
COVID-19 на базе аденовирусов или других вирусов раз-
работали и в Оксфорде, и в Китае, и в США. Насколько 
перспективно это направление? Будут ли постепенно 
выводиться из употребления вакцины другого типа?

РИНАТ МАКСЮТОВ: Согласно последним данным ВОЗ (по со-
стоянию на 13 августа 2020 года), из 29 разрабатывае-
мых в мире вакцин, дошедших до этапа клинических 
исследований, шесть – это векторные вакцины. Но еще 
больше с участием добровольцев в мире исследуется 
субъединичных вакцин. Кроме того, получены многоо-
бещающие результаты по вакцинам на основе вирусо-
подобных частиц, ДНК- и РНК-вакцинам. Уникальная 
пептидная вакцина ГНЦ ВБ «Вектор» Роспотребнадзо-
ра – «ЭпиВакКорона» – продемонстрировала высокую 
эффективность в ходе доклинических исследований и 
проходит клинические исследования. 

Таким образом, хотя векторные вакцины успели хо-
рошо себя зарекомендовать в случае с другими инфек-
циями, современные вакцинные платформы составля-
ют им достойную конкуренцию, и их роль будет только 
возрастать.

Врачи предупреждают об угрозе подъема заболеваемо-
сти COVID-19 одновременно с наступлением сезона 
ОРВИ и гриппа. Возможно ли сочетать вакцинацию 
от двух инфекций? Учитывается ли такая необходи-
мость при разработке вакцины от COVID-19?

РИНАТ МАКСЮТОВ: Сама по себе иммунизация и против 
гриппа, и против новой коронавирусной инфекции не 
несет в себе дополнительного риска, но, как и любая 
другая прививка, требует предварительной консульта-
ции с лечащим врачом.  

— Узнайте больше о вакцинах от коронавируса на сайте 
rg.ru/sujet/6433
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Для безопасности 
вакцинацию пер-
вым пяти участни-
кам проводили 
по очереди с интер-
валом в 72 часа 
и под непрерыв-
ным наблюдением 
врачей
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ПРАВО Минюст предложил 
передать в СК еще больше 
дел, связанных с детьми

Следствие 
по всем статьям 

Наталья Козлова

Министерство юстиции обнародовало проект закона, 
который, на его взгляд, в случае его принятия даст воз-
можность Следственному комитету более надежно за-
щитить интересы детей, чем это делается сегодня. 

Суть документа в следующем.  Сегодня ведомство 
Александра Бастрыкина принимает к расследованию 
те дела, которые говорят о серьезном преступлении, 
которое совершено против несовершеннолетнего. 

Напомним, что с 2012 года к ведению СК отнесено 
расследование всех тяжких и особо тяжких преступле-
ний, совершенных против детей и подростков. Но ког-
да следователь начинает работать по такому делу, по-
чти всегда «вылезают» и более мелкие нарушения за-
кона, статьи которого не относятся к ведению СК. 

Например, ребенку ночью на улице кто-то нанес тя-
желую рану. Его случайно успели спасти — посторон-
ние люди вызвали «скорую» и медики сообщили о ЧП в 
Следственный комитет. Понятно, что расследует дело 
СК, но по ходу работы выяснилось, что ребенок ока-
зался на улице не случайно. Мама пьет, ребенком не за-
нимается, а ее собу-
тыльники  занима-
лись рукоприклад-
ством, из-за чего ре-
бенок сбежал на 
улицу и с ним слу-
чилось несчастье. 

С юридической 
точки зрения, маму 
и ее собутыльников 
так же, как и банди-
та, покушавшегося 
на ребенка, надо 
привлекать к уго-
ловной ответствен-
ности, но сделать это ведомство Александра Бастрыки-
на не имеет права. Пренебрежение своими родитель-
скими обязанностями, подзатыльники ребенку от пья-
ниц и антиобщественный образ жизни взрослых, с ко-
торыми живет ребенок, это, конечно, уголовные ста-
тьи, которые нарушили мать и те, с кем она пьет. Но эти 
статьи считаются официально нетяжкими и вообще не 
относятся к подследственности СКР. 

Значит, надо написать кучу бумаг и передать в по-
лицию дело на взрослых, из-за  которых в итоге и слу-
чилось несчастье. Формально, по закону, так и поло-
жено.

 Обычно же следователь пишет ходатайство проку-
рору с просьбой дать ему разрешение на расследова-
ние по «чужим» для ведомства статьям. Но это огром-
ная затяжка следствия, вплоть до того, что дело будет 
тянуться годами и никого в итоге не накажут , так как, 
например, срок привлечения к ответственности истек. 
Так что законопроект министерства по сути правиль-
ный и отвечает требованиям времени. 

Минюст предлагает для защиты прав и законных 
интересов несовершеннолетних участников уголовно-
го судопроизводства внести  поправки в Уголовно-про-
цессуальный кодекс. «Отдать» в СК  без предваритель-
ных просьб предлагается следующие уголовными ста-
тьи: 125 (оставление в опасности), 151 (вовлечение не-
совершеннолетнего в совершение антиобщественных 
действий), 156 (неисполнение обязанностей по воспи-
танию несовершеннолетнего). Подчеркнем, министер-
ство юстиции предлагает дать Следственному комите-
ту право производства предварительного расследова-
ния уголовных дел о преступлениях по этим статьям 
только в случае выявления их в ходе расследования 
тяжких и особо тяжких преступлений, совершенных 
против детей и подростков.

Кроме того, к подследственности ведомства Алек-
сандра Бастрыкина предложено отнести дела о престу-
плениях, предусмотренных статье 150 (вовлечение не-
совершеннолетнего в совершение преступления), если 
о них станет известно во время расследования.  

РЕШЕНИЕ Судам запретили 
копировать обвинения 
следствия в приговорах

Списывать 
нельзя 

Владислав Куликов

Второй кассационный суд общей юрисдикции отменил 
приговор, в котором нижестоящие суды практически 
слово в слово повторили аргументы следствия, сохра-
нив даже технические ошибки.

Решение крайне важное: созданные осенью прош-
лого года кассационные суды общей юрисдикции нача-
ли серьезную борьбу с таким явлением, как фактиче-
ское копирование в приговоре обвинительного заклю-
чения. Подобные приговоры решительно отменяются.

Недавно Судебная коллегия по уголовным делам 
Второго кассацион-
ного суда общей 
юрисдикции ча-
стично удовлетво-
рила кассационную 
жалобу граждани-
на, осужденного в 
Тверской области к 
11 годам лишения 
свободы.

«Содержание 
постановленного в 
отношении Б. при-
говора по существу 
и в значительной 
части скопировано из обвинительного заключения с 
сохранением стилистических оборотов и техниче-
ских ошибок, — пояснили в кассационном суде. — Ука-
занное нарушение свидетельствует о формальности 
проведенного по уголовному делу судебного разбира-
тельства». 

Дело было направлено на новое рассмотрение. Со-
ветник Федеральной палаты адвокатов РФ Нвер Гаспа-
рян заявил, что проблема копирования судами следст-
венных обвинительных заключений давно преврати-
лась в хроническую.  

«Она вызвана стремлением судей в максимально 
короткие сроки изготовить обвинительный приговор, 
— говорит он. — Но в последнее время после вмешатель-
ства пленума Верховного суда РФ ситуация стала улуч-
шаться. Лучшим лекарством от такой болезни как раз 
и является принципиальная позиция апелляционных и 
кассационных инстанций».  

АРСЕНАЛ Сенсация форума «Армия-2020» — впервые представлены вооружение 
беспилотников и новые ударные дроны

Под крылом — две тонны бомб
Сергей Птичкин

К
омпания «Кронштадт» 
впервые показала бомбы 
и ракеты, которые смогут 

нести новейшие отечественные 
беспилотные летательные аппа-
раты. Кстати, аппараты тоже 
новейшие.

Очень многих, в том числе — 
иностранных — гостей Между-
народного военно-техническо-
го форума «Армия-2020» бук-
вально шокировало то, что в 
России создана целая линейка 
высокоточного ракетно-бом-
бового вооружения для атаку-
ющих беспилотников. Дело в 
том, что во всем мире вовсю ис-
пользуются боевые дроны, а в 
нашей стране создание оружия 
для них затянулось.

Основной беспилотник, ис-

пользуемый в российских вой-
сках, — «Форпост». Это лицен-
зионная копия израильского 
Searcher-2, способного нести 
до 100 кг полезной нагрузки. 
Он чаще всего выполняет фун-
кции разведчика и корректи-
ровщика. Теперь же и этот ап-
парат будет способен нести во-
оружение. Специально для 
него созданы корректируемые 
авиабомбы КАБ-20С массой 21 
килограмм и КАБ-50Л массой 
50 кг.

Однако основными бомбо-
метателями, конечно же, ста-
нут дроны, разработанные в 
«Кронштадте». Главная новин-
ка — скоростной ударный бес-
пилотный летательный аппа-
рат «Гром». Его максимальная 
взлетная масса — семь тонн. Бо-
евая нагрузка — две тонны. Ско-

рость — до 1000 км/час. Макси-
мальная высота полета — две-
надцать тысяч метров. Радиус 
боевого применения — 700 км.

Он способен обеспечивать 
применение авиационных 
средств поражения с лазер-
ным, спутниковым и телевизи-
онным наведением. У него че-
тыре точки подвески — две под 
консолями крыла и две — вну-

три фюзеляжа. «Гром» может 
нести и корректируемые авиа-
бомбы массой 500, 250, 100 кг, 
и совсем для него легкие КАБ-
50С и КАБ-20Л, причем в боль-
шом количестве. Предусмотре-
но применение и более деше-
вой, но очень эффективной не-
управляемой фугасной авиа-
бомбы ФАБ-50.

Как считают создатели «Гро-
ма», он вполне сможет рабо-
тать вместе с пилотируемыми 
истребителями Су-35 и Су-57, 
причем в одном с ними боевом 
порядке. Это позволит сохра-
нить жизни пилотов при прео-
долении зоны ПВО.

Способен работать в качест-
ве ударного и прошедший пол-
ный цикл госиспытаний «Ори-
он». Это комплекс воздушной 
разведки большой продолжи-
тельности полета, а теперь — и 
выполнения ударных задач. По 
своим характеристикам — один 
из лучших беспилотников в 
мире. Он оборудован тремя 
точками подвески авиацион-
ных средств поражения — две 
под консолями крыла и одна — 
под фюзеляжем. Максимальная 
масса сбрасываемого груза — 
200 кг.

На стенде компании впер-
вые представлен макет разве-
дывательно-ударного беспи-
лотника «Сириус». Этот двух-
моторный дрон способен вы-
полнять боевые задачи в радиу-

се до 1000 км и нести ракетно-
бомбовую нагрузку до 300 кг.

Большой интерес специали-
стов вызвал «Гелиос-РЛД». Он 
демонстрируется в виде аппа-
рата радиолокационного дозо-
ра. Под фюзеляжем несет сов-
ременную радиолокационную 
систему. 

Как сообщается, несколько 
таких беспилотников способ-
ны сформировать сплошное ра-
диолокационное поле в Аркти-
ке. Помимо этого, «Гелиос» 
также может осуществлять раз-
ведку в интересах ВМФ или по-
гранслужбы. А с появлением 
оружия для беспилотников, и 
наносить авиаудары. 

Замена радара на специаль-
ную подвеску, к которой кре-
пятся средства авиационного 
поражения осуществляется 
очень быстро.

О важности беспилотного 
оружия говорит то, что ми-
нистр обороны РФ Сергей 
Шойгу, как сообщила пресс-
служба военного ведомства, во 
время посещения секретной 
части экспозиции осмотрел два 
тяжелых ударных беспилотни-
ка — «Охотник» и «Альтиус». 
Они пока представлены в еди-
ничных экземплярах, находят-
ся в стадии испытаний.

Аппарат «Орион», полно-
стью готовый к серийному 
производству тяжелый рос-
сийский беспилотник, спосо-
бен нести целую гамму ракет-
но-бомбового вооружения. 
Уже подписан контракт на по-
ставку этих ударно-разведыва-
тельных дронов в войска, хотя 
детали соглашения не разгла-
шаются.  

БЕЗОПАСНОСТЬ 

Амурская 
область ждет 
пик паводка

БЛИЗКА ВОДА 
НА ДАЛЬНЕМ 
ВОСТОКЕ
Тимофей Борисов

Большая вода угрожает четы-
рем субъектам Дальневосточ-
ного федерального округа. Ви-
ной всему циклоны и связан-
ные с ними обильные осадки. 
Сложнее всего обстановка в 
Амурской области. Пик павод-
ка там ожидается через пару 
дней.

Сотрудники местного глав-
ка МЧС говорят, что вода может 
превысить отметку в 410 см, 
что критично и может привести 
к подтоплениям домов и приу-
садебных участков. Специаль-
ные информационные модули 
на базе тягачей МЧС уже ездят 
по деревням и предлагают вре-
менно покинуть дома. Желаю-
щих эвакуироваться, правда, 
немного. Местные жители все 
же надеются, что стихия обой-
дет их стороной.

Помимо информирования и 
оказания всесторонней помо-
щи населению местные спаса-
тели и аэромобильные группи-
ровки продолжают укреплять 
берега рек и откачивать воду с 
низменных участков и из под-
валов жилых домов.

Ранее в пресс-службе МЧС 
сообщали, что в 4 населенных 
пунктах Амурской области от 
воды пострадало 8 жилых до-
мов, 149 приусадебных участ-
ков и 9 участков автомобиль-
ных дорог.

Помимо этого, наводнения 
угрожают еще Забайкальскому 
и Хабаровскому краям, а также 
Еврейской автономной обла-
сти. Там, по данным спасателей, 
остаются подтопленными 28 
населенных пунктов, 36 жилых 
домов, 847 приусадебных 
участков и 25 участков автомо-
бильных дорог.

Но это еще, так сказать, Би-
робиджан отделался пока малой 
кровью. К счастью, в Еврейской 
автономной области не сбылись 
самые пессимистические про-
гнозы. Однако ситуация продол-
жает оставаться сложной и опа-
сность не миновала.

Прогнозы более чем тревож-
ные. На подходе тайфун, кото-
рый может перейти с юга через 
Китай. Согласно информации 
дальневосточного отделения 
Росгидромета при смещении 
паводков с верхнего течения на 
Средний Амур наблюдаются 
подъемы уровней воды на 50—
100 сантиметров в сутки.  В 
дальнейшем ожидается еще бо-
лее значительное повышение 
уровней Амура на территории 
Еврейской автономной области 
и Хабаровского края, обуслов-
ленное дополнительным павод-
ковым стоком рек Бурея, Сун-
гари и Уссури.

Поэтому специалисты сразу 
двух ведомств, МЧС и Росводо-
ресурсов, отправились на Даль-
ний Восток для оперативного 
мониторинга ситуации.

— В связи с прохождением 
циклона во второй декаде авгу-
ста сильные осадки — 30—50 
миллиметров в сутки — выпали 
на Среднем Амуре, в бассейнах 
рек Томь в Амурской области и 
Бурея в Хабаровском крае. 
Сформировавшие в результате 
паводки вызвали интенсивные 
подъемы уровней воды. Амур-
ским бассейновым водным 
управлением Росводресурсов 
проведены обследования готов-
ности к безаварийному прохо-
ждению паводков защитных ги-
дротехнических сооружений, — 
сообщили в пресс-службе ве-
домства.

Для мониторинга ситуации 
в Хабаровск транспортным Ил-
76 МЧС России из Москвы до-
ставлена группировка специа-
листов по управлению беспи-
лотными летательными ком-
плексами. В состав группиров-
ки входит 17 человек. Они об-
служивают 7 беспилотников. 
Каждый дрон может работать 
на высоте от 150 до 1,5 тысячи 
метров и фиксировать обста-
новку на местности в радиусе 
более 40 километров. 

Ранее Хабаровский край 
также начало заливать. Оказа-
лись подтопленными 8 приуса-
дебных участков в одном насе-
ленном пункте и один участок 
автомобильной дороги.  

ТРУД Какие работники снова поверили в свои 
профессиональные перспективы

Наученные сотрудники 

Алексей Дуэль 

Н
аибольшей уверен-
ностью в завтраш-
нем дне отличают-
ся специалисты IT-
сектора, медики, 
менеджеры по про-
дажам и рабочий 
персонал.  Такие 
результаты пока-

зало исследование, проведен-
ное рекрутинговым сервисом 
Headhunter. 

В целом настроение людей, 
работающих по найму, начало 
улучшаться. Если во втором 
квартале индекс самочувствия 
соискателей, который может 
принимать значения в интерва-
ле от -1 до +1, на фоне коро-
накризиса обрушился с -0,04 до 
рекордных -0,21, то теперь он 
вырос до -0,14, говорится в ис-
следовании. В отрицательной 
зоне этот показатель находится 
с середины 2015 года. 

«Такое восприятие людей мо-
жет опираться не только на по-
беду над коронавирусом и прео-
доление связанных с ним эконо-

мических трудностей, но и на су-
губо психологические моменты, 
— полагает директор Центра 
конъюнктурных исследований 
НИУ ВШЭ Георгий Остапкович. 
— Лето, тепло, кто-то съездил от-
дохнуть. Люди думают, как жить 
дальше. Кто-то наметил себе 
смену работы, кто-то прояснил 
перспективы на нынешнем ме-
сте. Безработица постепенно 
растет, но люди начинают смо-
треть по сторонам и находить 
для себя разные возможности».

Как ранее отметили в минтр-
уде, в августе число нанятых 
оказалось выше числа уволен-
ных на 21%. В июле этот показа-
тель составлял 10%.

При этом лидеры рейтинга — 
специалисты, максимально 
уверенные в своем профессио-
нальном будущем — заняты в 
сферах экономики, либо мини-
мально пострадавших от кри-
зиса, либо, наоборот, укрепив-
ших свои позиции, отмечает 
Остапкович. IT-сектор при мас-
совом переходе на онлайн-вза-
имодействие и удаленку обес-
печил своим работникам и за-
нятость, и рост зарплат — их ин-
декс -0,07. У медиков — победи-
телей COVID — -0,09. Такой же 
результат у занятых продажа-
ми и у индустриальных рабо-
чих. Преподаватели и ученые 
тоже за завтрашний день не 

слишком переживают — у них 
индекс равен -0,1. 

Наиболее пессимистично 
смотрят на жизнь представите-
ли  высшего  менед жмента 
(-0,24), люди, занятые в банков-
ском секторе, лизинге и инве-
стициях (-0,23) и сотрудники 
служб безопасности (-0,21). 

«Продавец того или иного 
вида — самая массовая профес-
сия в нашей стране, ее доля — 7% 
от числа занятых, — анализиру-
ет Остапкович. — Ее очень легко 
освоить. Торговля всегда позво-
ляет что-то заработать. Учителя 
— другая массовая профессия. 
Попасть в нее сложнее, но учить 
детей все равно кому-то надо, 
поэтому педагоги о возможном 
сокращении переживают не 
слишком сильно. А ученые — это 
уникальные специалисты, кото-
рых заместить крайне сложно, и 
это тоже дает им повод для оп-
тимизма и уверенности в за-
втрашнем дне».

Преподаватели и ученые 
оказались в лидерах и еще одно-
го рейтинга — по уверенности в 
стабильности на текущем месте 

работы. С индексом 0,41 они 
опередили даже мастеров IT, — 
там показатель 0,28.

Менее оптимистичные про-
гнозы финансистов Остапкович 
связывает с банкротствами ма-
лых предприятий этой отрасли. 
По его мнению, до 20% из них 
могут не справиться с измене-
ниями на рынке и прекратить 
работу. При этом крупные ком-
пании чувствуют себя относи-
тельно неплохо, именно они 
определяют облик отечествен-
ных рынков. В сложившейся об-
становке сократить свои зар-
платные притязания в первую 
очередь готовы студенты, толь-
ко начинающие карьеру и ох-
ранники. Строители, специали-
сты служб сервиса и фитнес-
тренеры склонны просить при-
бавки.  

Настоящий ученый должен сомне-
ваться во всем, кроме своего про-
фессионального будущего. 

Ударный беспилотник «Гром» сможет работать вместе с пилотируемыми истребителями.

А К Ц Е Н Т

Беспилотный дрон «Гром» вполне смо-
жет работать вместе с пилотируемыми 
истребителями Су-35 и Су-57, причем 
в одном с ними боевом порядке

А К Ц Е Н Т

Преподаватели и ученые оказались 
в лидерах рейтинга по уверенности 
в стабильности на текущем месте 
работы, они опередили даже мастеров IT 

Пик паводка 
в Хабаровском 
крае прогнозируют 
на 30 августа, 
а в Амурской 
области его ожида-
ют через пару дней

К ведению СКР 
отнесено рассле-
дование всех тяж-
ких преступлений 
против детей 
и подростков

— Читайте также: Разъяснен 
порядок перевода россиян 
на удаленную работу 
rg.ru/art/1934419

— О новейшем вооружении 
России читайте в спецпроекте 
«Русское оружие»  
rg.ru/sila
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В приговоре 
были повторены 
стилистические 
обороты и техни-
ческие обороты 
обвинения
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ОТДЫХ Немецкий суд 
встал на сторону 
обманутых туристов

Пляж попутал 

Елена Бугайская

Если на картинках с рекламой тура клиент видел сере-
бристый песок и голубой водоем, а на деле пляж и мор-
ское дно на курорте покрыты ковром из водорослей, от 
туристической компании можно потребовать компен-
сацию. Суд во Франкфурте-на-Майне встал на сторону 
двух туристов, которые поехали в Доминикану, поль-
стившись на обещания агентства путешествий, демон-
стрировавшего фотографии пятизвездного отеля на 
чистом морском пляже. По информации местного ту-
ристического портала FVW, на месте оказалось, что и 
море, и пляж так заросли водорослями, что ни купать-
ся, ни заниматься пляжными видами спорта на берегу 
было невозможно. По возвращении домой в Германию 
пара направила в турагентство жалобу, однако там от-
ветили, что не несут ответственности за территорию 
за пределами отеля и тем более за море. Тогда туристы 
обратились в суд, который вынес решение, что туропе-
ратор ввел своих клиентов в заблуждение и должен 
вернуть им 20 процентов от стоимости поездки. 

Немецкий туристический журнал Touristik Aktuell пе-
речислил, за какие ограничения в работе отелей, введен-
ные из-за пандемии, можно требовать компенсации. По 
словам эксперта по законодательству в области туризма 
Эрнста Фюриха, нельзя жаловаться на ограничение 
прав клиента, если от него требуют носить маски и пер-
чатки, отказывают в заезде и выезде раньше или позже 
положенного времени, отменяют анимацию и сокраща-
ют количество детей в игровой комнате. Зато можно тре-
бовать снижения цены проживания, если за завтраком 
сокращено количество предлагаемых блюд или указан-
ный на сайте отеля шведский стол заменили на обслужи-
вание по меню, если отсутствует обещанная возмож-
ность занятий спортом, SPA. Немецкий эксперт считает, 
что в этих случаях турист может потребовать возврата 
от 10 до 20 процентов от стоимости каждых суток, про-
веденных в отеле, если, конечно, его не предупредили 
обо всех неудобствах и ограничениях заранее.  

ПРОВЕРКА СЛУХА Пропустит ли действующий президент Франции выборы в 2022 году?

Кто «хоронит» Макрона
Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

Н
ебольшая заметка в по-
следнем номере париж-
ского еженедельника 

Valeurs actuelles («Актуальные 
ценности») привлекала внима-
ние читателей, а это в основном 
публика правоконсервативных 
взглядов, довольно смелым 
предположением.  Мол,  не 
исключено, что действующий 
президент Пятой республики 
откажется баллотироваться на 
второй срок в ходе намеченных 
на весну 2022 года президент-
ских выборов. В качестве основ-
ной причины, которая могла бы 
спровоцировать такое решение, 
журнал называет гипотетиче-
ское ухудшение внутриполити-
ческой и социальной обстанов-
ки в стране. 

Правда, собственных аргу-
ментов еженедельник не приво-
дит, а ссылается на коротенькую 
публикацию в другом столич-
ном издании Le Point. Там под 
рубрикой «Конфиденциально» , 
где, как правило, появляются 
разного рода слухи, а порой и от-
кровенные фейки, цитируются 
слова безымянного советника 
из Елисейского дворца о том, 

что в перспективе «продолжи-
тельные и глубокие социальные 
волнения могут скомпромети-
ровать кандидатуру» Макрона и 
что «такого сценария следует 
опасаться». Вместе с тем инког-
нито поделился информацией о 
том, что в Елисейском дворце 

«все убеждены» в победе Ма-
крона на предстоящих выборах, 
если он в них примет участие.

В президентской админи-
страции, на заметку в Valeurs 
actuelles реагировать не стали, 
судя по всему, решив, что на по-
добные слухи уже был в свое вре-

мя дан ответ. Дело в том, что в на-
чале июня в прессе уже появля-
лись кривотолки насчет того, 
что Макрон планировал сложить 

с себя полномочия, дабы «через 
несколько недель или месяцев» 
провести досрочные президент-
ские выборы, тем самым он бы 
«застал политических против-
ников врасплох» и укрепил свои 
позиции. При этом в прессе тог-
да ссылались на якобы имевшее 
место заявление Макрона в ходе 
видеоконференции с узким кру-
гом проживающих в Лондоне 
спонсоров его предвыборной 
кампании 2017 года. 

Тогда на запросы, поступив-
шие от ряда изданий, в том чи-
сле от газеты Le Figaro, первой 
опубликовавшей эту информа-
цию в качестве «эксклюзива» и 
агентства AFP, Елисейский дво-
рец дал четкий ответ. В нем было 
указано, что «вопрос об отстав-
ке президента Республики ни-
когда не поднимался» и что он 
«не принимал участие в (упомя-
нутой) видеоконференции».

Напомним, что за всю исто-
рию Пятой республики францу-
зам лишь дважды приходилось 
досрочно голосовать на прези-
дентских выборах. В 1974 году 
после смерти президента Жор-
жа Помпиду и в 1969 году, когда 
Шарль де Голль ушел от дел, про-
играв общенациональный рефе-
рендум.  

ВЫБОРЫ Съезд Республиканской партии США выдвинет 
Дональда Трампа на новый президентский срок

Четыре дня 
и четыре года

Александр Гасюк

П
од патриотическим 
лозунгом «Чествуя 
а м е р и к а н с к у ю 
историю» в городе 
Шарлотте в поне-
дельник открылся 
четырехдневный 
съезд Республикан-
ской партии США. В 

ходе этого ключевого политме-
роприятия добивающийся пе-
реизбрания 74-летний Дональд 
Трамп и его напарник по пред-
выборному тандему Майкл 
Пенс будут официально выдви-
нуты в качестве кандидатов ре-
спубликанцев на высшие посты 
в стране и дадут свое формаль-
ное согласие вновь баллотиро-
ваться в президенты и вице-пре-
зиденты США.

Место для проведения пред-
выборного слета «великой ста-
рой партии» неоднократно пе-
реносилось, а подготовка съезда 
сопровождалась очевидной ор-
ганизационной суматохой. В 
итоге, хотя съезд и не пройдет в 
изначально предполагавшемся 
формате с широким участием 

делегатов, республиканцы на-
мерены продемонстрировать 
контраст с  завершившимся на 
днях аналогичным мероприяти-
ем демпартии США. Оно, на-
помним, прошло практически 
полностью виртуально из-за со-
ображений санитарной безопа-
сности и, по оценкам коммента-
торов, не смогло заинтересо-
вать большинство избирателей.

Не желающие повторять чу-
жих ошибок «слоны» (эмблема 
Республиканской партии. — 
Прим. «РГ») все же собрали в 
Шарлотте 336 «живых» делега-
тов — по 6 человек от каждого 
штата. Все они прошли тестиро-
вание на отсутствие COVID-19. 
Остальные будут голосовать по 
удаленке. Проблем с поддер-
жкой у Трампа не предвидится. 

По подсчетам телекомпании 
NBC, хозяин Белого дома, кото-
рый выступит на открытии съе-
зда, может рассчитывать на го-
лоса 2358 делегатов, хотя для 
получения номинации ему не-
обходимо всего 1276 голосов.

В основе предвыборной 
платформы республиканцев — 
консервативная программа 
Трампа образца 2016 года с ак-
центом на восстановление силь-
но подорванной пандемией аме-
риканской экономики. 

Сделать это 45-й по счету 
глава американского государст-
ва намерен в том числе за счет 
«жесткого противостояния с 
Китаем». В воскресном ин-
тервью телеканалу Fox News 
Трамп, анонсируя свое высту-
пление на съезде республикан-

цев, предложил «разъединить» 
экономики США и КНР. Правда, 
как это практически возможно 
сделать, американский прези-
дент не уточнил.

Внутриполитическая часть 
трамповской повестки будет от-
личаться крайней агрессивно-
стью по отношению к его оппо-
нентам, прогнозируют амери-
канские обозреватели. В част-
ности, кандидат от демпартии 
США Джозеф Байден будет в 
очередной раз выставлен им в 
качестве «марионетки левора-
дикального крыла демократов», 
пишет издание The Hill. Несмо-
тря на акцент съезда в Шарлот-
те на объединении всех респу-
бликанцев вокруг Трампа, гово-
рить о внутрипартийной спло-
ченности в рядах «слонов» не 
приходится. Весьма показатель-
но съезд в Шарлотте пропустят 
экс-президент США Джордж 
Буш-младший и кандидат от 
партии на президентских выбо-
рах 2012 года Митт Ромни. Та-
ким образом, впервые ведущий 
представитель политсилы не бу-
дет лично поддержан ни одним 
из ныне живущих экс-президен-

тов США или ранее номиниро-
вавшихся на эту должность од-
нопартийцев. Причем если Буш 
и Ромни прямо отказали ны-
нешнему хозяину Белого дома в 
поддержке, то ряд видных пред-
ставителей партии и вовсе зая-
вили о намерении голосовать на 
выборах за демократов. Одним 
из таких «ренегатов» стал быв-
ший госсекретарь США Колин 
Пауэлл, объявивший, что наме-
рен проголосовать за Байдена.

Среди заявленных более 70 
выступающих не обошлось без 
рядовых американцев. К удив-
лению обозревателей, среди 
них оказалась семейная пара 
Макклоски из города Сент-Луи-
са, направившая огнестрельное 
оружие на протестующих акти-
вистов движения «Черные жиз-
ни важны» при их приближении 
к частной территории. 

Проблем с поддержкой на съезде 
партии «слонов» у Трампа 
не предвидится. 

Окружение Макрона убеждено: 
он победит на следующих прези-
дентских выборах, если примет 
в них участие.

А К Ц Е Н Т

Трамп, анонсируя свое выступление 
на съезде республиканцев, предложил 
«разъединить» экономики США и КНР 

Президент Литвы Гитанас Науседа стал в «живую цепь», сфор-
мированную для поддержки протестующих в Беларуси. Однако 
власти Литвы продолжают лицемерно утверждать, что не вме-
шиваются в дела соседнего государства.   

В МИРЕ

ПРОЩАЙ, САД?
В Британии, где еще в XVII столе-

тии родился афоризм «мой дом — 

моя крепость», назревает револю-

ция. Как пишет The Guardian, в кон-

курсе правительства на проекти-

рование домов нового поколения 

победили  шесть архитектурных 

бюро. Они мечтают избавить Аль-

бион от традиционных частных са-

диков и оград. Подобно советским 

авангардистам, которые в 1920-е 

годы взялись за возведение домов-

коммун, современные английские 

архитекторы подготовили проекты 

частных поместий с «садами сов-

местного пользования» и общест-

венными зонами для обедов и бар-

бекю под открытым небом. По мне-

нию дизайнера Криса Брауна из 

бюро «Дом эскимоса», после пан-

демии «короны» люди будут осо-

бенно нуждаться в тесной интегра-

ции. В компании «Перпендикуляр» 

также убеждены, что пришла пора 

скинуть с парохода современно-

сти «вездесущие огороженные 

участки», которые морально уста-

рели. Предполагается, что жители 

смогут арендовать «коммунальные 

огороды» через мобильное прило-

жение или договориться с соседя-

ми о совместном использовании 

наделов, которые останутся в му-

ниципальной собственности. Если 

этим утопическим планами и су-

ждено сбыться, то не раньше 2030 

года.

Подготовила 
Екатерина Забродина

НА ФЕСТИВАЛЬ 
В МАСКЕ
Венецианский кинофестиваль, ко-

торый состоится на острове Лидо 

с 2 по 12 сентября, войдет в исто-

рию как самый нестандартный и 

единственный крупный кинос-

мотр, проводимый в этом году.  Ре-

шение о проведении фестиваля 

принял губернатор Венето еще в 

разгар пандемии, но лишь накану-

не стало известно, в каком именно 

формате пройдет это некогда зре-

лищное мероприятие. Киносмотр 

состоится в усеченном виде, без 

больших голливудских премьер, 

но при этом в программе будут до-

минировать высококачественные 

артхаусные фильмы. Почти 45 про-

центов картин, претендующих на 

«Золотого льва» в 2020 году, были 

сняты женщинами-режиссерами. 

Помимо измерения температуры, 

сокращения мест в залах, предва-

рительной онлайн-резервации би-

летов впервые за историю фести-

валя публике запретят занимать 

места возле «красной дорожки», а 

также не дадут взять автограф и 

сфотографироваться с кумирами. 

В этой зоне позволят находиться 

лишь аккредитованным фотогра-

фам. Перед началом показов все 

гости и члены делегаций сдадут 

тест на коронавирус. При этом 

всех, включая звезд первой вели-

чины, обяжут соблюдать дистан-

цию и носить маски как внутри ки-

нозалов, так и за их пределами.  

Подготовила Нива Миракян 

ОПЕРУ — 
НА МЫЛО
Одно из самых долгоиграющих яв-

лений поп-культуры, зародившее-

ся на исходе Великой депрессии, 

отметило вчера 82-й день рожде-

ния. Именно 24 августа 1938 года 

на страницах журнала The 

Christian Century впервые появил-

ся термин «мыльная опера». «Эти 

пятнадцатиминутные серии, эда-

кие «мыльные трагедии», выжима-

ют слезу у зрителя, сочувствующе-

го бесконечно страдающим геро-

ям», — написал колумнист о мело-

драмах, которые тогда передавали 

по радио в прайм-тайм на потребу 

американских домохозяек. Жанр 

придумали маркетологи компа-

ний, в перерывах рекламировав-

ших мыло. Позже радиосериалы 

перекочевали на ТВ. Самой длин-

ной «мыльной оперой», переплю-

нувшей саму «Санта-Барбару», 

стала сага «Путеводный свет», ко-

торая выходила в США целых 72 

года. А вот россиянам «мыльные 

оперы» запомнились прежде все-

го по бразильским и мексикан-

ским сериалам, без которых не-

возможно представить телеэфир 

суровых девяностых. Загранич-

ные истории о «богатых, которые 

тоже плачут» возымели терапевти-

ческий эффект. И  уже на просто-

рах страны выросло целое поко-

ление девочек, названных Розами, 

Мариями и, конечно, Изаурами в 

честь простых латиноамерикан-

ских женщин, страдавших, но об-

ретших заслуженное счастье.

Подготовила Марина Алешина
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БЕЛАРУСЬ: ТРЕВОЖНЫЕ ДНИ

ЕВРОСОЮЗ БУДЕТ РАБОТАТЬ 
С ЛУКАШЕНКО
Несмотря на то что Евросоюз не признает итоги выборов 

главы государства в Беларуси, он все же будет работать с 

президентом Александром Лукашенко, поскольку тот 

контролирует власть в стране. Как заявил верховный пред-

ставитель ЕС по внешней политике и политике безопасно-

сти Жозеп Боррель, «нравится нам это или нет, мы должны 

продолжать вести с ними дела».

МИНСК ЗАЯВИТ ПРОТЕСТ
Военно-воздушные силы и ПВО Беларуси пресекли провока-

цию на границе  с Литвой. Со стороны прибалтийского госу-

дарства в сторону Беларуси был запущен зонд из восьми воз-

душных шаров с антигосударственной символикой. На его 

перехват вылетели вертолеты Ми-24, которые без примене-

ния оружия остановили полет воздушных шаров.  Минск пла-

нирует направить литовской стороне ноту протеста в связи с 

этим инцидентом. Соответствующие материалы уже переда-

ны белорусскому министерству иностранных дел.

ЗАДЕРЖАНЫ ДВА ЧЛЕНА 
ПРЕЗИДИУМА КООРДИНАЦИОННОГО 
СОВЕТА
В понедельник ОМОН задержал двух членов президиума 

Координационного совета белорусской оппозиции — Ольгу 

Ковалькову и Сергея Дылевского. Им предъявлено обвине-

ние в организации несанкционированного митинга на Мин-

ском тракторном заводе. Поскольку уголовное дело не воз-

буждалось, задержанным грозит лишь штраф.  Стоит отме-

тить, что после того, как Координационный совет был со-

здан, генпрокурор Беларуси Александр Конюк заявил, что 

его деятельность незаконна и направлена на захват власти. 

ПРОТЕСТЫ МЕШАЮТ БОРЬБЕ 
С ПАНДЕМИЕЙ КОРОНАВИРУСА
Уличные акции протеста в Беларуси мешают борьбе с коро-

навирусом. Об этом заявил президент Александр Лукашен-

ко, назначая Дмитрия Пиневича исполняющим обязаннос-

ти главы министерства здравоохранения. По словам Лука-

шенко, в республике пока еще не зафиксирована вторая 

волна COVID-19, как в Европе, но нет и спада заболевания, 

что происходило до того, как на улицы вышли протестую-

щие. Лукашенко отметил, что сейчас в  Беларуси низкий 

уровень заболеваемости. «Мы с этим справимся. Это уже 

не та проблема, которая была в марте-апреле», — заявил он. 

ГЛАВА ЛИТВЫ ПОПАЛ В ЦЕПЬ
Президент Литвы Гитанас Науседа принял участие в акции 

солидарности с протестующими в Беларуси, несогласными 

с итогами президентских выборов. В воскресенье жители 

Литвы выстроились в 35-километровую цепочку от центра 

Вильнюса до КПП «Медининкай» на границе с Беларусью. 

В акции приняли участие около 50 тысяч человек, которые 

заранее записались на это мероприятие.

Подготовил Юрий Кагалов

— Узнайте больше 
о предвыборной ситуации 
в США на сайте 
rg.ru/sujet/6301

G
E

T
T

Y
IM

A
G

E
S

E
P

A

A
P



7Право
pravo.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
25 августа 2020
вторник № 188 (8242)

ПравоFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ПРОЦЕДУРА Верховный суд 
РФ разъяснил, 
как отвечают врачи 
в случае смерти больного

Торопливый 
диагноз

Наталья Козлова

Верховный суд РФ изучил материалы гражданского 
спора родных умершего больного и медицинского уч-
реждения. По мнению близких родственников, в смер-
ти пожилого человека были виновны медики, не вовре-
мя и некачественно оказавшие помощь.

Местные суды отказали родным в их исковых тре-
бованиях, и спор пришлось изучать Верховному суду.

С подобной ситуацией могут столкнуться и, дейст-
вительно, сталкиваются немало граждан.  Поэтому 
толкование Верховным судом применяемых в подоб-
ных случаях норм закона может оказаться полезным 
не только судьям, для которых и были сделаны подоб-
ные разъяснения.

 Эта история случилась в Нижегородской области. 
И началась обычно — пожилая женщина почувствовала 
себя плохо, и ей вызвали бригаду «скорой помощи». Те 
приехали, посмотрели и дали совет — пойти в поликли-
нику к терапевту. Но сделать это женщина не успела, 
так как на следую-
щий день ей стало 
еще хуже, и родст-
венники вновь по-
звонили в «ско-
рую». На этот раз 
женщину забрали в 
больницу, где поста-
вили диагноз — ин-
сульт. Через не-
сколько дней боль-
ная скончалась.

Сын умершей 
посчитал, что в ги-
бели родного чело-
века виноваты врачи, которые вовремя не увидели 
опасности и сразу не госпитализировали его мать. 
Мужчина обратился суд с иском к больнице. Свой мо-
ральный ущерб он оценил в два миллиона рублей.

Но местные суды ему в иске отказали. Тогда он вы-
нужден был пойти в Верховный суд. Там материалы 
спора изучила Судебная коллегия по гражданским де-
лам и с выводами коллег не согласилась.

Главное, что заявил Верховный суд — ответствен-
ность за вред пациенту врач несет лишь в том случае, 
когда доказана прямая причинно-следственная связь 
между действиями медика и смертью больного. 

В нашем случае приехавшая по первому вызову 
«скорая помощь» отнеслась к больному человеку рав-
нодушно — не стала измерять температуру и делать 
кардиограмму, а лишь констатировала «острое нару-
шение мозгового кровообращения». Врачи посовето-
вали пожилой женщине обратиться к участковому те-
рапевту. Но уже утром следующего дня ей стало хуже. 
Вновь вызвали неотложку. На этот раз женщине поста-
вили диагноз — инсульт и отвезли ее в больницу, где она 
через несколько дней умерла.

Ее сын с потерей не смирился и стал жаловаться во 
все инстанции и требовал установить и наказать ви-
новных. В больнице «скорой помощи» провели врачеб-
ную комиссию, которая признала ошибкой отказ в го-
спитализации. Главврач сделал подчиненным замеча-
ние. Но потерявший мать сын не успокоился и продол-

жил жаловаться. Местный орган Росздравнадзора и 
министерство здравоохранения области провели в 
больнице проверки и признали бездействие медиков.

Свое заключение  дал и ведущий кардиолог регио-
на, профессор и внештатный эксперт Росздравнадзора. 
Он подчеркнул, что из-за несвоевременной госпитали-
зации медики упустили возможность «оказать адек-
ватную помощь больной с острым нарушением мозго-
вого кровообращения в стационаре». С этим и други-
ми доказательствами сын обратился в суд и потребо-
вал взыскать с больницы два миллиона рублей мораль-
ного вреда.

По ходатайству истца суд назначил судмедэкспер-
тизу, чтобы установить причинно-следственную связь 
между действиями медиков и смертью больной. Эк-
спертиза сказала, что точную причину смерти можно 
назвать лишь по результатам патолого-анатомическо-
го исследования. А его не было. Но эксперты признали, 
что первая «скорая» оказала помощь с недостатками: 
не сделала ЭКГ, не измерила температуру и не повезла 
в больницу. Правда, экспертиза сказала, что это могло 
и не спасти женщину, так как у нее было еще много со-
путствующих серьезных болезней.

Нижегородские суды, сославшись именно на эти 
выводы экспертов, в иске сыну отказали. По мнению 
местных судов, никакой связи между плохим оказани-
ем помощи и смертью женщины  нет. Верховный суд с 
такими решениями не согласился и подчеркнул: ниже-
городские суды неправильно обязали истца доказы-
вать ошибку врачей и ее причинно-следственную 
связь со смертью пациентки.

По мнению Судебной коллегии по гражданским де-
лам Верховного суда, сын умершей женщины предста-
вил все необходимые доказательства, которые дают 
ему право требовать компенсацию морального вреда. 
А вот больница не привела никаких аргументов, кото-
рые бы подтвердили невиновность врачей в смерти па-
циентки. Еще Верховный суд заметил, что заключение 
судебной экспертизы первый суд не оценил в совокуп-
ности с заключением профессора. Судя по его заклю-
чению, именно из-за несвоевременной госпитализа-
ции медики упустили возможность «оказать адекват-
ную помощь больной в стационаре».

Верховный суд не согласился с отказом в иске. Су-
дебная коллегия по гражданским делам ВС отменила 
все принятые по этому спору решения и велела пере-
смотреть спор заново с учетом своих разъяснений.  

Вовсе пропащие
«Также были удовлет-
ворены исковые требо-
вания  жительницы 

Санкт-Петербурга, не получаю-
щей средства на содержание 
сына 2008 года рождения, — рас-
сказывают в ведомстве. — Раз-
ыскное дело в отношении муж-
чины 1981 года рождения было 
заведено в Калининском район-
ном отделе УФССП России по 
Санкт-Петербургу, однако его 
местонахождение не было уста-
новлено».

Всего в Северной столице 
статус безвестно отсутствую-
щих по решению суда получили 
74 человека. На рассмотрении в 
судах Санкт-Петербурга нахо-
дятся еще 63 заявления о при-
знании должников безвестно 
отсутствующими. А руководи-
тель управления ФССП России 
по Вологодской области Ирина 
Салмина сообщила недавно в 
СМИ, что в регионе судами рас-
сматривается 13 заявлений о 
признании должников безвест-
но отсутствующими.

Напомним, два года назад 
был принят закон, позволивший 
судам принимать такие решения 
на основании материалов, пре-
доставленных судебными при-
ставами. Правда, непосредст-

венно иск подают не приставы, а 
взыскатели — родные беглого 
алиментщика, которые должны 
получить от него деньги.

По данным Судебного депар-
тамента при Верховном суде 
России, в прошлом году безвест-
но отсутствующими или умер-
шими были признаны 4,8 тыся-
чи человек. Естественно, далеко 
не все из них были потерянными 
отцами. Но число алиментщиков 
среди тех, кто записан в пропав-
шие, растет по всей стране.

«Напомним, признание дол-
жника безвестно отсутствую-
щим дает право взыскателям, к 
которым относятся как родите-
ли, так и опекуны ребенка, по-
лучать социальную пенсию по 
потере кормильца, размер кото-
рой рассчитывается индивиду-
ально в каждом случае, — рас-
сказывают в Федеральной служ-
бе судебных приставов. — Это 
гарантия финансовой помощи 
детям, не получающим алимен-
ты от родителей, уклоняющих-
ся от решения суда и скрываю-
щихся от судебных приставов».

Конечно, безвестно отсутст-
вующими людей признавали и 
раньше. Но до того была пробле-
ма: суды отказывались прини-
мать иски от женщин, потеряв-

ших надежду увидеть хоть ког-
да-то своих бывших мужей. 
Проблема была чисто формаль-
ной: от заявительниц требовали 
справки из полиции, что прово-
дился розыск и не дал результа-
тов. Однако прийти в полицию и 
попросить найти бывшего 
мужа, так как он должен деньги, 
невозможно: полиция не объяв-
ляет в розыск должников, этим 
занимаются судебные приста-
вы. Пробел был исправлен, те-
перь суды принимают докумен-
ты и от приставов. 

При этом самого факта, что 
человек просто не отвечает на 
звонки, недостаточно для приня-
тия такого решения. Процедура 
гарантирует защиту прав и дол-
жника. Материалы от приставов 
должны подтверждать, что гра-
жданина искали, приняли все 

меры, но найти его не удалось.
Схема такая: должник объ-

является в розыск, пробивается 
по всем базам. Если в течение 
года человека не удается найти, 
тогда приставы официально ин-
формируют взыскателей — тех, 
кто должен получать алименты, 
о безрезультатности розыска. 
При этом людям разъяснят, что 
у них есть право на обращение в 
суд с заявлением о признании 
должника безвестно отсутству-
ющим. Тогда бывшая жена впра-
ве подать заявление в суд, а при-
ставы подкрепят иск своими до-
кументами. Иными словами, в 
исчезнувшие запишут лишь тех, 
кто действительно пропал из 
поля зрения семьи и информа-
ционных сетей.

Например, в Иркутской об-
ласти в прошлом году было по-
дано 69 заявлений о признании 
алиментщиков безвестно отсут-
ствующими. Удовлетворен же 
только 41 иск. То есть в 59 про-
центах случаев суды сказали: 
«Да, человека нигде нет». В 
остальных прозвучало: «Ищите 

дальше». Кстати, по данным Фе-
деральной службы судебных 
приставов на 1 июля, по всей 
стране алиментщиков в розы-
ске находилось 49,4 тысячи. 

Закон наделил приставов до-
статочно широкими полномо-
чиями для розыска должника. 
Приставы вправе как разыски-
вать должников самостоятель-
но, так и при содействии поли-
ции с использованием центра-
лизованных оперативно-спра-
вочных, криминалистических и 
разыскных учетов, формируе-
мых органами внутренних дел. 
Приставы могут проводить про-
верку по учету лиц, пропавших 
без вести, неопознанных тру-
пов и лиц, не способных по со-
стоянию здоровья или возрасту 
сообщить данные о своей лич-
ности. Но если должник пропал 
с концами или исключительно 
хорошо прячется, отрицатель-
ный результат поиска тоже при-
носит пользу: у судов появляют-
ся официальные доказательст-
ва, что человека исчез.

Кстати, на практике были си-
туации, когда угроза оказаться 
в списках де юре «пропавших 
без вести» заставляла алимен-
тщиков объявиться и начать 
платить. Информация о том, что 
вот-вот начнется такой процесс, 
доходила до них через длинные 
цепочки знакомых-знакомых. 
Потому что статус «пропащего 
человека» мог причинить нема-
ло проблем даже в их подполь-
ной жизни. 

РЕШЕНИЕ 

Рецидивисту 
дали срок 
за взлом 
курятника

КРАЖА КУР 
И РАЗДЕТОЕ 
ЧУЧЕЛО
Владислав Куликов

Череповецкий районный суд 
Вологодской области отправил 
на 10 месяцев в колонию стро-
гого режима 24-летнего Алек-
сандра С., укравшего двух кур. 
Против осужденного сыграла 
его биография: он — вор-реци-
дивист и потому даже за комич-
ные преступления должен отве-
чать по всей строгости закона.

«Суд установил, что 5 мая 
2020 года около 00.10 в д. Рома-
ново МО Воскресенское Чере-
повецкого района подсудимый 
незаконно проник в помещение 
курятника, находящегося в хо-
зяйственной постройке, откуда 
тайно похитил мешок из-под 
кормов, принадлежащий О., — 
рассказывают в Вологодском 
областном суде. — После чего он 
прошел в домик для кур, где 
тайно похитил двух кур-несу-
шек, которых убрал в мешок. С 
похищенным имуществом под-
судимый скрылся с места пре-
ступления, похищенным распо-
рядился по своему усмотре-
нию, чем причинил потерпев-
шему материальный ущерб на 
общую сумму 1100 рублей».

Строго говоря, по закону, 
если цена украденного меньше 
2,5 тысячи рублей, это не уго-
ловное преступление, а право-
нарушение, за которое наказы-
вают по КоАП. Однако при отяг-
чающих обстоятельствах цена 
украденного теряет свое значе-
ние и посадить могут за любую 
сумму. В данном случае вину 
усугубило то, что гражданин 
совершил кражу со взломом ку-
рятника. Именно незаконное 
проникновение в куриный дом 
сделало ночное приключение 
человека преступлением. 

«Подсудимый вину признал 
полностью, дело слушалось в 
особом порядке. Суд с учетом 
смягчающих и отягчающего 
(опасный рецидив преступле-
ний) обстоятельств назначил 
Александру С. наказание в виде 
10 месяцев лишения свободы в 
исправительной колонии стро-
гого режима, — рассказывают в 
Вологодском областном суде. — 
С осужденного в пользу потер-
певшего суд взыскал 1100 ру-
блей в счет возмещения мате-
риального ущерба, причинен-
ного преступлением».

Вообще в этом году, похоже, 
среди любителей криминаль-
ных приключений Вологодской 
области развернулось соревно-
вание за самое курьезное пре-
ступление. У мужчины, сгубив-
шего двух несчастных несушек 
и отправившегося в колонию, 
есть серьезные конкуренты на 
криминальный Гран-при.

Например, весной отпра-
вился на год в колонию строго-
го режима житель села Шонга 
Вологодской области, после 
того как вынес без разрешения 
из магазина лоток с пирожками 
и печеньем. Ранее судимый 
21-летний мужчина попросил у 
продавцов пива в долг, а когда 
ему отказали, вспылил, схватил 
с прилавка лоток со вкусностя-
ми и был таков. Итог: обвине-
ние в грабеже и новый срок. 
Молодой человек отправился в 
уже знакомые ему места не 
столь отдаленные.

А двоих жителей поселка Ко-
лошма Бабаевского района об-
ласти осудили за кражу у одно-
сельчанина семи килограммов 
клюквы. Вину граждан усугуби-
ло то, что они действовали ор-
ганизованной группой и выло-
мали дверь в квартиру. Мужчи-
нами двигало острое желание 
что-нибудь пропить. Как из-
вестно, чтобы пропить что-ни-
будь ненужное, надо украсть 
что-нибудь ненужное, вот они и 
пошли по чужие ягоды. Суд на-
значил им условные сроки.

Серьезную заявку на победу 
сделала жительница деревни 
Кириллово, похитив халат с 
огородного чучела на участке 
соседа. Но женщина выбыла из 
соревнования: стоимость хала-
та составила всего 500 рублей, 
никаких отягчающих обстоя-
тельств не было, потому ее дей-
ствия попали под КоАП. А судья 
и вовсе ограничился устным за-
мечанием и прекратил дело за 
малозначительностью.  

Дорога 
со всеми удобствами

— Например, пункты 
общественного пита-
ния на автомагистра-

лях должны располагаться не 
менее чем через 100 киломе-
тров друг от друга. На них долж-
ны быть предоставлены воз-
можности для отдыха и приема 
пищи.

Однако из новых требований 
ушли площадки отдыха. В слу-
чае со скоростными дорогами 
все понятно. Они там просто не 
нужны, если заправки будут че-
рез каждые 50 км. Но на неско-
ростных дорогах II и III катего-
рии заправки предусмотрены 
на каждые 100 км. А площадок 
отдыха, которые по действую-
щим требованиям должны быть 
через 50 км, в новых требовани-
ях не предусмотрено вовсе.

На таких дорогах средняя 
скорость значительно ниже, 
чем действующее ограничение 
90 км/ч. А значит, для преодоле-
ния этих 100 км потребуется 
около двух часов. Этого време-
ни вполне достаточно, чтобы 
устать или захотеть в туалет. А 
площадок для отдыха нет. 

Примечательно,  что все 
остальные требования для до-
рог II и III категорий не измени-
лись. Пункты общественного 

питания, а также станции те-
хобслуживания на них должны 
находиться на расстоянии не 
более 100 км друг от друга. 

Ушли площадки для отдыха и 
из обеспечения нескоростных 
дорог IV категории. По действу-
ющим требованиям они долж-
ны быть на них каждые 75 км. И 
таких дорог у нас большинство. 
В эту категорию попадают до-
роги шириной 6 метров с двумя 
полосами и расчетной скоро-
стью движения 80 км/ч со сред-
несуточной интенсивностью от 
200 до тысячи автомобилей. 

Заправки, пункты общест-
венного питания и станции те-
хобслуживания должны нахо-
диться на них на расстоянии не 
более 150 км друг от друга.

Не изменились требования и 
к дорогам V категории. Это до-
роги с очень маленькой интен-
сивностью — с одной полосой в 
обе стороны. Здесь между за-
правками и пунктами питания 
расстояние не должно превы-
шать 300 км.

В общем, новое постановле-
ние правительства сделает бо-
лее комфортным передвижение 
по автомагистралям и скорост-
ным дорогам. Главное, чтобы та-
ких дорог было побольше.  

Уже скоро водителям не придется опасаться, что они встанут ночью посреди шоссе с пустым баком.

Рецидивист 
ночью вломился 
в курятник и унес 
в украденном 
тут же мешке 
двух несушек

Врач отвечает 
за вред пациенту, 
если доказана 
связь между дейст-
виями медика и 
смертью больного

Если в течение года алиментщик не появляется дома и не подает никаких вестей, его могут признать пропавшим.

За ошибочный диагноз пациент или его родные вправе требо-
вать от врачей компенсации. Но ошибку надо доказать.

А К Ц Е Н Т

Признание должника безвестно отсутст-
вующим влечет правовые последствия. 
Его имущество передается судом лицу, 
назначенному органом опеки 
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Досье «РГ»

Признание должника безвестно отсутствующим влечет серьезные пра-

вовые последствия. Его имущество, требующее постоянного управле-

ния, передается по решению суда лицу, которое определяется органом 

опеки и попечительства, и действует на основании договора о довери-

тельном управлении, заключенного с этим органом. Из этого имущест-

ва выдается содержание гражданам, находящимся на иждивении без-

вестно отсутствующего, и погашается задолженность по другим его 

обязательствам. Прекращается договор поручения, участником кото-

рого был безвестно отсутствующий. Прекращается действие доверен-

ности, выданной им или ему. Супруга лица, признанного безвестно от-

сутствующим, вправе расторгнуть с ним брак в упрощенном порядке.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

АЗС ПОСТРОИТ БИЗНЕС 
Как пояснили «РГ» в минтрансе, еще в 2009 году 

было принято постановление правительства о требо-

ваниях к обеспеченности автомобильных дорог об-

щего пользования объектами дорожного сервиса. Но 

с того момента в России значительно выросло коли-

чество легковых автомобилей, развивается внутрен-

ний туризм. Потому необходимо актуализировать ра-

нее разработанные нормативы. «Современные АЗС 

способны удовлетворить основные потребности 

большинства пользователей автодорог, так как пред-

лагают широкий перечень основных услуг. Предлага-

емая норма направлена в первую очередь на созда-

ние наиболее благоприятных и комфортных условий 

для поездок и отдыха участников дорожного движе-

ния», — отметили в министерстве. При этом строить 

новые АЗС должны сами владельцы таких объектов, а 

не  владельцы автодорог, отметили в минтрансе. 

По мнению экспертов, построить АЗС бизнес сможет 

только при активном участии региональных властей. 

В России сейчас около 16 тысяч АЗС и около одного 

миллиона километров дорог с твердым покрытием, 

получается, что одна заправка в среднем приходится 

на 62 километра дорог, отмечает руководитель рабо-

чей группы ОНФ «Защита прав автомобилистов» 

Петр Шкуматов. Но распределение АЗС по стране 

очень неравномерное. Например, на Москву и Мо-

сковскую область приходится две тысячи заправоч-

ных станций, то есть восьмая часть от их общего чи-

сла по всей стране. А вот, например, на Уралеи в це-

лом в восточной части страны от заправки до заправ-

ки может быть сотня километров. 

Ключевой вопрос, который потребуется решить для 

увеличения количества АЗС, — земельный. Поста-

вить заправочные станции в полосе отвода земель 

под строительство дороги нельзя, так как этого 

участка недостаточно. Потребуется выделять зем-

лю, а это процесс не быстрый.  Так, обход Лосево — 

Павловск на трассе «Дон» строили всего два года. 

Но от принятия решения до окончания строительст-

ва прошло восемь лет, из них шесть лет решали зе-

мельные вопросы, приводит пример Шкуматов. Сто-

ит предусмотреть точные сроки выделения земель-

ного участка регионами, чтобы процесс не затяги-

вался на годы. К тому же заправочная станция не мо-

жет быть убыточной. Если она  расположена на 

трассе с малой загрузкой, придется снижать издер-

жки на ее обслуживание. Для этого, например, необ-

ходимо обязать региональные власти выделять зем-

лю в безвозмездном режиме, говорит он. 

Также придется подводить к АЗС инженерные сети., 

вероятно, на принципах государственно-частного 

партнерства, считает заместитель председателя Ко-

митета Госдумы по транспорту и строительству Вла-

димир Афонский. Подключиться должны будут и фе-

деральные, и региональные, и муниципальные влас-

ти, считает он.

Подготовил Евгений Гайва
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ТЕХНОЛОГИИ 

В Подмосковье появился 
благотворительный портал 

Клик о помощи

Ирина Рыбникова

Так бывает: хочется кому-то помочь, а как — не знаешь. 
Не у всех, знаете ли, есть знакомые кураторы волонтер-
ских движений, которые могут направить доброе жела-
ние в нужное русло. В Подмосковье эту проблему реши-
ли с помощью цифровых технологий. В областном элек-
тронном магазине открылся раздел «Благотворитель-
ность», предназначенный именно для таких случаев. 

Электронный магазин — это площадка, на которой 
проходят все областные закупки. Здесь размещены рее-
стры поставщиков и покупателей, предложения о прода-
же товаров или услуг с отдельными подразделами для 
медицинских товаров и фермерской продукции. Боль-
шинство посетителей электронного магазина — это пред-
ставители бизнес-сообществ, отмечают в областном ко-
митете по конкурентной политике.  Помочь можно обра-
зовательным организациям для детей-сирот, социально-
реабилитационным центрам для несовершеннолетних и 
приютам для животных. 30 организаций уже разместили 
в разделе свои потребности. Среди них корма для живот-
ных, кардиотренажеры, игрушеки на развитие мотори-
ки. Желающие могут выбрать посильный для себя пода-
рок и приобрести его для конкретной организации.

«Эта платформа является важным шагом в развитии 
волонтерского движения. Много людей, которые хотели 
бы помочь кому-то не только финансово, но не знают, к 
кому обратиться, — говорит зампред московского об-
ластного регионального отделения «Союз Женщин Рос-
сии» Елена Гришина. — И порой встречаются недобросо-
вестные люди, которые заявляют о проблемах, собира-
ют деньги и исчезают. Этот ресурс создан на платформе 
правительства области, чистота отношений между бла-
готворителем и получателем будет отслеживаться». 

Председатель общественного совета при уполномо-
ченном по правам ребенка в Московской области Анд-
рей Губанов считает, что главным плюсом созданного ре-
сурса является возможность выбрать помощь по своим 
силам. «Оплатить можно даже небольшую игрушку, ко-
торая порадует ребенка, что очень важно. Помогать мо-
жет каждый. Не обязательно для этого быть большим ме-
ценатом», — отмечает он. К слову, за несколько дней ра-
боты раздела благотворители уже приобрели для соци-
альных учреждений товаров на сумму почти 100 тысяч 
рублей. •

КУЛЬТУРА Ежегодный 
фестиваль славянского 
искусства пройдет онлайн 

Прямой эфир 
с «Русского 
поля» 

Ангелина Зеленькова 

Ежегодный межрегиональный творческий фестиваль 
«Русское поле» пройдет онлайн 29 августа. Подробно-
стями его проведения поделился с журналистами ру-
ководитель столичного департамента национальной 
политики и межрегиональных связей Виталий Сучков.

Фестиваль «Русское поле» всегда вызывает боль-
шой интерес не только у москвичей, но и у туристов: 
многие приезжают специально, чтобы познакомиться 
со славянской культурой. Каждый год его гостями ста-
новятся порядка 200 тысяч человек. «Онлайн-формат 
мероприятия по-
зволил расширить 
географию: пришло 
более 2000 заявок 
из 57 регионов Рос-
сии, пяти стран СНГ 
и Европы — рекорд 
по числу участни-
ков. Впервые присо-
единились Камчат-
ский край, Саха-
линская область, 
Адыгея, Дагестан, а 
также Австрия, Армения, Польша и Эстония», — рас-
сказал Виталий Сучков. Он признался, что сомнения, 
проводить ли фестиваль онлайн, были: все-таки мо-
сквичи привыкли прогуливаться по фестивальным 
площадкам и знакомиться с культурой и традициями 
каждого региона. Но бывалые участники настояли, по-
обещав показать незабываемое зрелище с экранов. 

Трансляция начнется в 11.30 на официальном сайте 
фестиваля (http://polerusskoe.ru/) и в группе «ВКонтак-
те» (https://vk.com/polerusskoe_ru). Со сцены Москов-
ского государственного академического театра танца 
«Гжель» ведущие будут делать прямые онлайн-вклю-
чения регионов и стран. «Мы увидим концертные но-
мера коллективов из местных Домов культуры, умель-
цы покажут себя из своих мастерских», — отметила ру-
ководитель оргкомитета фестиваля «Русское поле» 
Маргарита Железнова. По ее словам, зрители станут 
свидетелями нешуточного состязания, участники ко-
торого в течение дня будут бороться за главный приз — 
перо Жар-птицы в шести номинациях: «Лучший на-
родный мастер», «Лучший туристический этно-мар-
шрут», «Лучшее сказочное посольство», «Лучший ин-
струментальный коллектив», «Лучший хореографиче-
ский коллектив» и «Лучший хоровой коллектив».

С 17.00 до 18.00 зрителей ждет мастер-класс по при-
готовлению редких блюд русской кухни от шеф-повара 
Александра Журкина. Заключительным событием 
праздника станет красочный гала-концерт с участием 
таких звезд, как Василий Лановой, Лариса Долина, 
Владимир Девятов, Евгений Кунгуров, Алексей Петру-
хин и группа «Губерния», группа «ПятеRо». Во время 
гала-концерта состоится фиксация рекорда «Царь-
поднос в стиле жостовской росписи», над которым ра-
ботали более 20 художников. •

ПОДРОБНОСТИ Как учиться ребенку — очно или дистанционно?

Выбор за родителями 
Любовь Проценко 

Н
овый учебный год для 
столичных школьников 
начнется в обычной оч-

ной форме обучения. Об этом 
сообщила вчера на пресс-кон-
ференции заммэра Москвы по 
социальным вопросам Анаста-
сия Ракова: «Дистанционное 
обучение не предполагается ни 
по отдельным предметам, ни в 
отдельных школах». Для того 
же, чтобы гарантировать детям 
безопасность от коронавируса, 
столичные власти вместе с 
управлением Роспотребнадзо-
ра по Москве разработали пра-
вила, которые обязаны неуко-
снительно соблюдать и дети, и 
родители, и все сотрудники 
образовательных учреждений. 

Прежде всего, как уже сооб-
щалось, все 180 тысяч работни-
ков образования в городе, не 
только учителя, но и сотрудни-
ки клининговых компаний, пи-
щеблоков, охранники должны 
до 1 сентября должны пройти 
тестирование на коронавирус. 
«100 тысячам из них тест ПЦПр 
уже сделан, — пояснила Анаста-
сия Ракова. — Остальным 80 ты-
сячам его сделают до 28 авгу-
ста». Подчеркивая важность 
проверки тестирования, заммэ-
ра сообщила: «Коллективный 
иммунитет столичных педаго-
гов к коронавирусной инфек-
ции находится на уровне 14,5%. 
Это ниже, чем в среднем по го-
роду, что говорит о необходимо-
сти соблюдения дополнитель-
ных мер безопасности». 

Торжественных линеек 1 
сентября не будет, как уже сооб-
щал мэр Москвы Сергей Собя-
нин, но праздник отдельно для 
первоклассников, начинающих 
новую жизнь, все-таки состоит-
ся, сказала Ракова. Чтобы мак-
симально избежать скоплений 
детей в образовательных учре-
ждениях и тем самым уберечь 
их от вспышек заболеваемости, 
уроки в разных параллелях бу-
дут начинаться в разное время, 
а значит, приходить ученики 
тоже должны в разное время. Но 
с учетом того, что родителям 
надо приводить и встречать 
младшеклассников, их занятия 
будут начинаться пораньше. По 
утрам и вечерам в каждой шко-
ле должны будут открывать 
максимальное количество две-
рей — опять же для того, чтобы 
избежать толкучки.

 Но дети, конечно же, как и 
всегда, будут болеть. С темпера-
турой 37,1 на входе (а это теперь 
обязательная процедура) на 
уроки ребенка не допустят. Не 

будут допускать к занятиям и 
школьников с подтвержденным 
COVID-19 или контактировав-
ших с больными. Информация о 
каждом случае заболевания по-
ступит в школу, по словам Анас-
тасии Раковой, буквально в те-
чение нескольких часов. Класс 
же, в котором учился ребенок, 
со следующего дня будет весь 
направлен на 14-дневный ка-

рантин. Несмотря на то что 
большинство детей болеют бес-
симптомно, в это время они не 
могут ходить ни в музыкальную 
школу, ни в спортивные секции, 
ни просто играть со сверстника-
ми во дворе в футбол, чтобы не 
заразить окружающих. «Бассей-
ны до 1 октября для детей в горо-
де не работают», — уточнила 
Анастасия Ракова. 

Если ребенок во время ка-
рантина чувствует себя хорошо, 
ходить в поликлинику его роди-
телям не нужно. Отправиться 
туда придется лишь на 8—9-й 
день, чтобы пройти тест на ко-
ронавирус и, получив отрица-

тельный результат, спустя 14 
дней снова отправить ученика в 
школу. «Но и дома здоровые 
дети бездельничать не должны, 
— подчеркнула Ракова. — У нас 
накоплен опыт дистанционных 
занятий в рамках проекта «Мо-
сковская электронная школа», 
недостатки, которые выявились 
во время самоизоляции, устра-
нены». 

Каждый класс будет зани-
маться в закрепленном за ним 
кабинете — исключение соста-
вят только уроки физики, хи-
мии и другие, требующие спе-
циализированного оборудова-
ния. Перемены будут проходить 
в разное время, как и обеды в 
столовой. После каждого посе-
щения пищеблок, спецкабине-
ты будут дезинфицироваться. 
Все дети и на уроках, и в коридо-
рах должны ходить в масках. Пе-
дагоги могут быть без масок 
только во время занятия, так 
как находятся от детей в этот 
момент на безопасной социаль-
ной дистанции. 

Могут ли родители продол-
жить учить ребенка дистанци-
онно, если считают, что так без-
опаснее для его здоровья? «Мо-
гут, — сказал руководитель де-
партамента образования Мо-
сквы Александр Молотков. — 
Для этого они должны лишь 
уведомить руководство своей 
школы».

Руководитель столичного 
управления Роспотребнадзора 
Елена Андреева акцентировала 
внимание москвичей на том, 
чтобы, не откладывая дело в 
долгий ящик, они сделали при-
вивку от гриппа. Дело в том, что 
грипп в этом году в Москву при-
ходит новый, из Южного полу-
шария. И вакцины нужны но-
вые. Город уже создал их запас. 
«И если есть возможность за-
щитить детей и себя хотя бы от 
одного вируса, это нужно сде-
лать», — сказала главный сани-
тарный врач Москвы. Тем более 
что сейчас ситуация в городе 
для вакцинации идеальная: 
«Темпы роста заболеваемости 
гриппом и ОРВИ сейчас даже 
ниже, чем год назад». Напомню, 
ранее мэр Москвы Сергей Со-
бянин заявил, что город наме-
рен провести в этом году уско-
ренную массовую вакцинацию 
жителей столицы, в ходе кото-
рой бесплатные прививки смо-
гут получить около 7 миллио-
нов горожан. Стартует она с 
1 сентября. •

ОБРАЗОВАНИЕ  В детсады столицы снова отправятся 450 тысяч малышей

В школу как большие 
Любовь Проценко 

П
ервого сентября в 
столице не только 
школьники отпра-
вятся в школы, но и 
малыши в детсады. 
Как сообщил мэр 
города Сергей Со-
бянин, 450 тысяч 
детей после дли-

тельного перерыва, связанного 
с пандемией коронавируса, сно-
ва придут в детские дошколь-
ные учреждения. 

Открывая новый детский сад 
на севере столицы, в районе За-
падное Дегунино, глава города 
рассказал: 

— Город готовится к 1 сентя-
бря. С нетерпением готовятся и 
сотни тысяч детей, их родители, 
вся городская система. Особен-
но, конечно, волнуются самые 
маленькие. Ситуация в этом 
году непростая. Нужно было 
подготовить действующие 
сады, отремонтировать их, 
оснастить оборудованием, что-
бы уберечь детей от простуды и 
от коронавируса. Тем не менее 
система готова.

 Собянин напомнил, что с 
2011 года в городе построены 
382 здания образовательных 
учреждений: 284 детсада и 98 
школ. Заммэра Москвы по гра-
достроительной политике и 
строительству Андрей Бочкарев 
сообщил, что еще 28 образова-
тельных учреждений будут вве-
дены в эксплуатацию до конца 
текущего года. 18 же новых са-
диков и школ, где подготовлены 
места для 2565 дошколят и 5025 
школьников, откроются уже 1 
сентября. Один из них — сад на 
улице Ангарской. Яркое трехэ-
тажное, возведенное по индиви-
дуальному проекту здание пон-
равилось мэру: «Отвечает всем 
требованиям комфорта и без-
опасности», — заключил он, ос-
мотрев новостройку.

Рассчитан детсад на 150 до-
школьников — шесть групп пол-
ного дня. Мобильные перего-
родки позволяют здесь легко 

трансформировать игровую 
комнату в спальню и наоборот. 
Есть помещения для занятий 
разных кружков, а также залы 
для уроков музыки и физкуль-
туры с самым современным ин-
терактивным оборудованием. 
На улице — детские горки, спор-
тивная площадка, веранды для 
прогулок. Безбарьерная среда 
позволит посещать сад детям и с 

нарушениями опорно-двига-
тельного аппарата.

Школа № 2098, в состав кото-
рой вошел новый садик, носит 
имя Героя Советского Союза 
Л.М. Доватора. В ней обучаются 
более шести тысяч детей. Обуче-
ние ведется по четырем профи-
лям: технологическому, гумани-
тарному, социально-экономи-
ческому и естественнонаучно-

му. Есть инженерные и медицин-
ские классы, инженерный и IT-
класс. В минувшем учебном 
году 45 учащихся этой школы 
стали призерами и победителя-
ми регионального этапа Всерос-
сийской олимпиады школьни-
ков, а еще двое — призерами за-
ключительного этапа. •

Сергей Собянин проверил, в каких 
условиях растет будущее Москвы. 

Учебный год начнется вот так. Но это не навсегда! 

А К Ц Е Н Т

Сады к работе готовы — отремонтирова-
ны и оснащены всем, что требуется 
для соблюдения правил санитарной 
 безопасности

А К Ц Е Н Т

Все 180 тысяч работников образования 
в городе до 1 сентября пройдут тестиро-
вание на коронавирус 

Организаторы фестиваля обещают показать незабываемое 
зрелище, пускай и только с экранов. 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ 

ТРИ СОВЕТА ПСИХОЛОГА: 
КАК ПОМОЧЬ ДЕТЯМ 
АДАПТИРОВАТЬСЯ К УЧЕБЕ
В преддверии начала учебного года столичные психологи впервые орга-

низовали цикл вебинаров для школьников и их родителей, посвященных 

подготовке к школе. 

Вести их будут специалисты Московской службы психологической по-

мощи населению. Идею проведения таких вебинаров подсказали сами 

слушатели, среди которых в августе были не только взрослые, но и 

школьники. Отчасти повышенный спрос на психологов связан с корона-

вирусом, ведь из-за него в третьей и четвертой четвертях дети учились 

онлайн, да и родителям пришлось осваивать новые для себя интернет-

платформы и методы обучения. 

Как рассказала психолог Московской службы психологической помо-

щи населению Надежда Скрибцова, на вебинарах, посвященных 

 новому учебному году, расскажут, что такое психологическая 

 готовность ребенка к школе, как она формируется и как помочь ее 

сформировать.

«А также как проходит период адаптации детей в начальной, средней и 

старшей школе, как помочь первокласснику войти в новый этап жизни и 

многое другое, — рассказала «РГ» Надежда Скрибцова. — Среди участни-

ков наших вебинаров не только москвичи, но и жители других регионов 

страны. Ведь участвовать в вебинаре, общаться с психологом и получать 

новые знания можно из любой точки мира».

Так, 20 августа в 15.00 пройдет вебинар «Шпаргалка для родителей», 

23 августа в 16.30 запланирована тема «Первоклашка, первоклассник… 

Первая встреча со школой». 

Последний вебинар 27 августа будет посвящен проблеме «Как помочь 

детям адаптироваться к школе в начале учебного года». 

По словам Скрибцовой, количество участников при обсуждении ограни-

ченно — 150 человек, а продолжительность — 90 минут. 

Вот три совета, которые дала читателям «Российской газеты» Надежда 

Скрибцова.

1 Начало учебного года — это всегда волнующий момент. Кто-то ждет его 

с радостным предвкушением, а кто-то с замирающим от страха сер-

дцем. Во втором случае важно понять причину, по которой у ребенка воз-

никли опасения по поводу предстоящего учебного года. У первоклассника 

волнение может быть связано с неизвестностью. В остальных случаях при-

чины могут быть самые разные. И здесь важно не только говорить самому, 

но и слушать своего ребенка. Только так можно понять, что его на самом 

деле беспокоит, а это первый и важный шаг к тому, чтобы помочь спра-

виться с проблемой. 

2 Обязательно обсудите с ребенком его ожидания от предстоящей уче-

бы, узнайте, по кому из одноклассников он скучал за время каникул, с 

каким учителем больше всего ждет встречи, какие предметы его интересу-

ют и чему бы он хотел научиться в предстоящем году. Вспомните вместе 

радостные моменты прошлого учебного года, подумайте о том, как можно 

приумножить хорошие события и свести к минимуму все плохое. Это по-

может ребенку подготовиться к встрече с одноклассниками и учителями, 

настроиться на продуктивное взаимодействие с ними и сформировать по-

зитивный настрой к обучению в целом.

3 Важно отметить, что поддержка родителей необходима детям всегда, в 

какой бы класс они ни шли. После длительных каникул им довольно 

трудно вернуться в школьную жизнь. Конечно, ребенку, который еще сов-

сем не знаком со школьным распорядком, может быть еще сложнее. Важ-

но рассказать ему о предстоящем новом этапе, выработать позитивные 

установки.

Участие в вебинарах бесплатное, но нужна предварительная 
регистрация на сайте МСППН: www.msph.ru 

Подготовила Ирина Огилько

На участие 
в фестивале 
 пришло более 
2000 заявок из 57 
регионов России 
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«КЛИК» ДЛЯ ЧИНОВНИКА
Новое направление по подготовке 

цифровых кадров стартует этой 

осенью в рамках нацпроекта «Циф-

ровая экономика». Акселерацион-

ная программа «Клик» соберет 

5000 чиновников и представителей 

крупных коммерческих и неком-

мерческих компаний. Команды раз-

работают 500 проектов, 50 из кото-

рых будут реализованы на практи-

ке.

Основная задача программы — нау-

чить работать с данными. Сейчас 

решения очень часто принимаются 

под давлением общественного мне-

ния, которое не всегда отражает ре-

альную картину, говорит Дмитрий 

Песков, специальный представи-

тель президента по вопросам циф-

рового и технологичного развития, 

руководитель Центра компетенций 

по кадрам для цифровой экономи-

ки. Особенно остро эту проблему 

выявила пандемия. Новая образо-

вательная программа должна под-

толкнуть переход к решениям на ос-

нове настоящих выверенных дан-

ных.

О недостаточности «цифрового» 

образования государственных и 

бизнес-управленцев говорят давно. 

Технологии развиваются быстрыми 

темпами — госуслуги и документоо-

борот переходят в цифровой фор-

мат, происходит глобальная пере-

стройка городской среды, цифро-

визация всех отраслей промышлен-

ности. При этом методы управления 

во многом остаются архаичными.

В феврале 2019 года для обучения 

государственных и муниципальных 

служащих, ответственных за циф-

ровую трансформацию, был создан 

Центр подготовки руководителей 

цифровой трансформации на базе 

РАНХиГС. Только в прошлом году 

там обучилось почти 13,5 тысячи 

госслужащих из 85 регионов.

Почти половина из них — руководи-

тели населенных пунктов, которым 

часто не хватает знаний и компетен-

ций. Например, навыков управле-

ния проектами, работы с данными 

или выстраивания бизнес-процес-

сов, рассказывает Ксения Ткачева, 

директор центра. Курсы позволяют 

слушателям изучить широкий круг 

вопросов, связанных с цифровой 

трансформацией, и понять, куда 

развиваться дальше.

В 2020 году из-за пандемии про-

грамму скорректировали так, чтобы 

ее можно было проходить дистан-

ционно. В этом формате до конца 

года центр планирует обучить более 

3000 госслужащих.

В центре реализуется и программа, 

которая готовит «цифровых» управ-

ленцев высшего звена. Ее с легкой 

руки премьера Михаила Мишусти-

на называют «цифровым спецназ-

ом». По программе еще в 2019 году 

прошли обучение вице-премьер 

Виктория Абрамченко, глава мин-

здрава Михаил Мурашко, замглавы 

минкомсвязи Максим Паршин. Сей-

час обучение проходят 50 слушате-

лей.

Программа «Клик», которая старту-

ет в сентябре этого года — еще один 

шаг на пути повышения цифровой 

грамотности управленцев. Разра-

ботчики программы решили полно-

стью уйти от лекций и посвятить все 

два месяца проработке конкретных 

корпоративных или региональных 

задач участников. Лучшие решения 

будут реализованы на практике. 

ДРОНЫ ПРОТИВ БОРЩЕВИКА
Борщевик Сосновского уже захва-

тил в России огромные территории и 

каждый год увеличивает их площадь 

на 10%. Самый действенный способ 

борьбы с ним — химические обработ-

ки гербицидами. Чтобы в разы увели-

чить площадь обработки, специали-

сты предлагают использовать для 

борьбы с борщевиком дроны.

Сдерживающими факторами явля-

ется необходимость подзарядки 

коптеров и их ограниченная грузо-

подъемность. Дрон способен под-

нять в воздух до 10 литров препара-

та. А этого хватает в среднем на 1 га. 

Соответственно, за восьмичасовой 

рабочий день получается обрабо-

тать лишь 8 га, рассказали в компа-

нии «Август», которая тестирует дро-

ны в Московской, Ленинградской и 

Волгоградской областях.

«Это меньше, чем если бы обработка 

велась с помощью сельскохозяйст-

венного опрыскивателя: при длине 

штанги 25 метров и скорости 3 км в 

час он способен покрыть более 7 га в 

час. Однако коптеры дают возмож-

ность бороться с борщевиком в за-

брошенных местах, где он обычно и 

произрастает. И, как показали наши 

опыты, соблюдение регламентов 

применения препаратов — на ранних 

стадиях развития растений — позво-

ляет обходиться малыми дозами», — 

рассказывает Юрий Дьяконов, ме-

неджер Центрального и Северо-За-

падного региона компании.

С борщевиком с помощью беспилот-

ников в России мало кто борется, по-

тому что их чаще используют агро-

холдинги, а на обрабатываемых по-

лях этот сорняк практически не 

встречается, считает старший ме-

неджер группы по оказанию услуг 

предприятиям АПК Ernst & Young 

Максим Никиточкин. А вот для вне-

сения средств защиты растений с 

помощью опыления на сельхозуго-

дья дроны в нашей стране применя-

ются достаточно широко. Так, одна 

из крупнейших растениеводческих 

компаний с помощью дронов распы-

ляет десикант (химикат для скорей-

шего созревания) на подсолнечник, 

рассказывает эксперт. При дроны 

способны брать на борт до 16 литров 

средств защиты растений.

Да и операционные расходы неболь-

шие: затраты на топливо/электроэ-

нергию меньше, чем у трактора с 

опрыскивателем, отсутствуют за-

траты на фонд оплаты труда, сравни-

вает эксперт. При этом можно запу-

стить 4—5 беспилотников в рамках 

одной полосы, проходимой тракто-

ром с опрыскивателем, и они будут 

работать существенно быстрее. Так 

можно увеличить скорость обработ-

ки до 40—50 га в час, тогда как трак-

тор способен проходить 8 га в час, 

подсчитывает Максим Никиточкин.

Дроны можно использовать и в орга-

ническом земледелии. В одном из 

транснациональных холдингов бес-

пилотники вместо химикатов распы-

ляют над посевами органически х 

овощей насекомых-хищников, кото-

рые уничтожают вредителей.

Этим возможности дронов не огра-

ничиваются. «Есть роботы, которые 

управляют поголовьем птиц. Не 

исключено, что могут появиться дро-

ны-пастухи», — предполагает эк-

сперт. Например, одна из последних 

японских разработок — дроны для за-

щиты полей от набегов диких живот-

ных. Обнаруживая приближающих-

ся животных, беспилотники отпуги-

вают их высокочастотным сигналом 

или звуками петард.

Российские аграрии пока отстают от 

западных коллег. По оценкам эк-

спертов, беспилотники применяют-

ся только на нескольких процентах 

сельхозплощадей страны и для са-

мых простых операций — для каких-

то исследовательских работ, гово-

рит Максим Никиточкин. Привыч-

ным для многих отечественных агро-

холдингов стало применение беспи-

лотников для фото- и видеомонито-

ринга, сбора визуальных данных. 

При этом исследуются не только 

поля, но и сады — для того, чтобы по-

том нейросеть могла рассчитать 

прогнозируемый урожай.

На основе полученных данных мож-

но создать 3D или цифровую модель 

местности. Эта информация позво-

лит оценить пригодность участка 

для сельхоздеятельности и, выявив 

проблемы, разработать план по их 

решению (например, с помощью ми-

неральных удобрений). А используя 

инфракрасные камеры, можно рас-

считать вегетационные индексы — 

прежде всего, NDVI (Normalized 

Difference Vegetation Index). Он по-

зволяет проводить анализ посевов, 

определять оптимальные сроки 

уборки урожая и прогнозировать 

урожайность, выявлять участки, за-

соренные сорняками или поражен-

ные болезнями и вредителями. Это 

дает точно рассчитать расходы на 

семена, удобрения и средства защи-

ты растений. Использование дронов 

помогает сократить время на иссле-

дование полей в 5—6 раз. 

По оценке Международной ассоци-

ации по беспилотным системам 

(Association for Unmanned Vehicle 

Systems), уже к 2025 году 80% всех 

выпускаемых в мире дронов будут 

применяться именно в аграрном 

секторе. Задача будущего — интегри-

ровать дроны с искусственным ин-

теллектом. Тогда полученную беспи-

лотниками информацию будет ана-

лизировать и принимать решения за 

человека искусственный разум. 

Кроме того, ученые работают над 

тем, чтобы с помощью беспилотни-

ков можно было определять наибо-

лее опасные стрессы у растений и 

производить расчеты о целесоо-

бразности и способах лечения. Эти 

выводы будут отправляться сразу же 

на бортовые компьютеры техники, 

работающей в поле. 

ПОГОВОРИ СО МНОЙ

В приложении Сбербанка для опера-

ционной системы iOS появился го-

лосовой помощник с «Ассистент». 

По данным vc.ru, сервис пока нахо-

дится на бета-тестировании.

Фактически «Ассистент» дублирует 

возможности приложения «Сбер-

банк.Онлайн»: он позволяет перево-

дить деньги другому клиенту компа-

нии, может узнать баланс карты, сме-

нить PIN-код или рассказать о теку-

щих курсах валют. Кроме того, с по-

мощником можно поговорить и на 

отвлеченные темы, например по-

просить его рассказать что-нибудь 

интересное. Ответам голосового ас-

систента можно ставить «лайк» или 

«дизлайк».  Это нужно для того, что-

бы разработчики могли скорректи-

ровать работу алгоритма.  Сбербанк 

не ответил на запрос «РГ» о том, ког-

да голосовой помощник выйдет из 

стадии бета-тестирования. 

Голосовой помощник Сбербанка — 

не первая такая разработка отечест-

венных банков. В 2019 году подобно-

го ассистента запустил Тинькофф 

Банк. Он умеет совершать банков-

ские операции, бронировать столик 

в кафе, покупать билеты в кино, запи-

сывать в салон красоты и общаться 

на различные темы.

Разработкой голосовых ассистен-

тов занимаются практически все 

крупные ИТ-компании. У Apple есть 

Siri, у Google — Google Ассистент, у 

Microsoft — Cortana, у Amazon — Alexa. 

В России разработкой голосовых ас-

систентов занимаются в «Яндексе» 

(Алиса) и Mail.ru Group (Маруся).

Аудитория Алисы уже составляет 45 

млн пользователей в месяц, расска-

зывает руководитель проекта Анд-

рей Законов. Голосовой помощник 

старается учитывать интересы каж-

дого. Например, в умных колонках 

есть утреннее шоу — оно формирует-

ся в зависимости от предпочтений 

человека. «В составе шоу сейчас 

персонализированные новости, по-

года в вашем городе, информация о 

ситуации на дорогах, музыка из 

«Плейлиста дня», которая вам может 

понравиться», — перечисляет Зако-

нов. Он считает, что помощника важ-

но обучать на различных запросах 

пользователей, это поможет ему 

стать еще более персонализирован-

ным. «Как и в случае с людьми, чем 

больше вы общаетесь с ассистен-

том, тем лучше он будет понимать 

ваши предпочтения», — отмечает За-

конов.

Слабой стороной голосовых помощ-

ников до сих пор остается эмпатия. 

Подавляющее большинство голосо-

вых ассистентов отвечает на запро-

сы «механически», хотя определен-

ные сдвиги в этом направлении уже 

есть. «Для обучения голосовых асси-

стентов эмпатии потребуется еще 

несколько лет, — говорит Алексей 

Кривенков, руководитель направле-

ния голосовых ассистентов и умных 

устройств Mail.ru. — Традиционная 

архитектура помощников преобра-

зует звук в текст и только потом ищет 

подходящий ответ на текстовый за-

прос, теряя информацию о паузах, 

интонациях, вариациях тембра. 

Люди, более склонные к эмпатии, 

улавливают эти невербальные сиг-

налы и посылают ответные в диало-

ге. Чтобы научить этому компьютер, 

нужно собрать много данных, 

усложнить архитектуру, классифи-

цировать типичные проявления эм-

патии и закодировать их в сценарии. 

Однако уже сейчас по контексту раз-

говора можно улавливать, настроен 

ли пользователь на пространную бе-

седу или ему нужен четкий краткий 

ответ».

Для определения эмоций человека 

голосовые помощники могут задей-

ствовать внешние датчики, напри-

мер камеры смартфона, полагает ИТ-

специалист Александр Баулин: «С 

помощью встроенной камеры си-

стема будет понимать, в каком на-

строении находится человек, улыба-

ется ли он или, наоборот, огорчен». 

Если люди способны понимать раз-

ные языки и быстро переключаться 

между ними, то голосовые ассистен-

ты пока не слишком хорошо справ-

ляются с этой задачей. «Научить ас-

систента новому языку довольно 

сложно, потому что в основе голосо-

вых помощников — машинный ин-

теллект, который учится на больших 

объемах данных, а их не так просто 

получить для каждого из новых язы-

ков», — продолжает Законов.

Пока ассистенты научились распоз-

навать запросы на разных языках 

только при поиске музыки. Напри-

мер, когда вы просите поставить пе-

сню зарубежного исполнителя, сама 

просьба будет на русском, а назва-

ние песни — на английском. Такие за-

дачи ассистенты научились выпол-

нять хорошо, хотя технически это 

непросто.

Ведущий аналитик Mobile Research 

Group Эльдар Муртазин считает, что 

голосовые ассистенты находятся 

еще на начальной стадии развития. 

«Им не хватает интеллекта, — считает 

он. — Обучение голосовых помощни-

ков очень похоже на обучение пои-

сковых систем в начале нулевых. 

Они научились говорить, распозна-

вать вопросы, но уйдут еще годы на 

то, чтобы они стали четче понимать 

свободную речь, уметь шутить и так 

далее». По мнению Муртазина, в бу-

дущем голосовые ассистенты будут 

практически неотличимы от настоя-

щего человека. «Количество «ша-

блонов», по которым они отвечают, 

значительно увеличится и будет ис-

числяться миллионами», — уверен 

он. 

КОМУ НУЖЕН СТИЛУС
На презентации IPhone в 2007 году 

экс-глава Apple Стив Джобс во время 

показа устройства произнес фразу, 

ставшую впоследствии легендар-

ной: «Кому нужен стилус?» И если в 

2007 году эти слова можно было счи-

тать насмешкой над остальными 

производителями, то спустя годы ог-

ромная аудитория серии Samsung 

Galaxy Note доказывает — стилус все-

таки нужен. И с каждым годом эти ак-

сессуары получают все больше воз-

можностей. Давайте посмотрим, что 

представляет из себя старший флаг-

ман линейки Note — Note20 Ultra. Его 

стоимость в России — 99 990 рублей 

за версию с 256 Гб и 119 990 рублей 

за версию с 512 Гб памяти.

Дизайн
Все элементы управления гаджетом 

находятся на своих привычных ме-

стах — на правой грани расположи-

лась кнопка включения и качелька 

громкости. На верхней боковой гра-

ни — микрофон, слот для двух nano-

sim и карты памяти MicroSD. На ни-

жней грани расположились еще 

один микрофон, разъем USB Type C, 

динамик и стилус. На левой грани на 

этот раз никаких клавиш, как в пре-

дыдущей модели Note10+, нет.

Одно из наиболее интересных цве-

товых решений — «Бронзовый». Сте-

кло, в отличие от белого и черного 

вариантов, не собирает отпечатки 

пальцев — все дело в сатинирован-

ном (матовом) покрытии. Это пер-

вый смартфон с Corning Gorilla Glass 

7, благодаря которому гаджет лучше 

защищен от царапин и падений. Та-

кие стекла в ближайшее время ста-

нут трендом во всех флагманах. 

Основная аудитория этого устройст-

ва — бизнесмены и журналисты. Все, 

кому нужен в работе стилус.

Дисплей
Диагональ экрана — 6,9 дюйма, раз-

решение экрана — QHD — 3088 х 

1440 пикселей. По умолчанию уста-

новлено FHD+ — 2316 х 1080 пиксе-

лей. Разница между этими двумя ва-

риантами на глаз практически неза-

метна, поэтому вполне можно оста-

вить разрешение по умолчанию. У 

экрана прекрасная цветопередача и 

отличная яркость. Также можно по-

играть с режимами. Например, по-

ставить насыщенные или естествен-

ные цвета. В первом случае яркость 

и контрастность картинки макси-

мальные, во втором — слегка приглу-

шенные. Поддерживается частота 

экрана в 120 Гц. За счет этого меню 

листается гораздо плавнее по срав-

нению с обычной частотой в 60 Гц, а 

изображение в играх смотрится го-

раздо динамичнее.

Камеры
В Galaxy Note20 Ultra установлен 

следующий набор фотомодулей: уль-

траширокоугольная камера на 12 Мп 

с диафрагмой f/2.2, «ширик» на 108 

мегапикселей с диафрагмой f/1.8 и 

телефотообъектив на 12 мегапиксе-

лей c диафрагмой f/3.0 с пятикрат-

ным оптическим зумом и гибридным 

50-кратным зумом. По сравнению с 

S20 Ultra было принято решение от-

казаться от ToF сенсора, но зато поя-

вилась лазерная фокусировка, и это 

очень классная фишка. Смартфон 

мгновенно меняет фокус в кадре на 

нужный предмет. Допустим, вы на-

правили объектив далеко вперед, на 

поле с цветами. Но внезапно реши-

ли, что главным героем экспозиции 

должен стать какой-то мелкий пред-

мет, который находится на близком 

расстоянии от камеры смартфона. 

Вы можете резко поставить его пе-

ред камерой, и последняя тут же 

сфокусируется на нем.

Качество съемки на Note20 Ultra от-

личное. В Samsung улучшили детали-

зацию в режиме 108-мегапикселей и 

немного поменяли программные ал-

горитмы. Поддерживается съемка 

видео в разрешении 8К, но, как и с 

S20 Ultra, она ограничена пятью ми-

нутами. Разумеется, можно снимать 

видео и в 4К и более низких разре-

шениях. Фронтальная камера у 

Note20 Ultra на 10 мегапикселей с ди-

афрагмой f/2.0 — любители селфи ее 

точно оценят.

S Pen
Использовать стилус можно, напри-

мер для дистанционного управления 

устройством. При создании фотог-

рафий или видео поддерживаются 

жесты в воздухе. А в приложении 

Samsung Notes теперь можно подпи-

сывать различные документы. Еще 

одна интересная функция — однов-

ременная запись звука и создание 

заметок. Кроме того, можно напи-

сать на смартфоне рукописный текст 

при помощи стилуса, а затем гаджет 

автоматически «переведет» его на 

нужный язык. Из новинок этого года 

можно отметить фишку с календа-

рем — прямо поверх календаря мож-

но делать собственные заметки.

Производительность
Под «капотом» у Galaxy Note20 Ultra 

чип Exynos 990, который работает 

по технологии 7 нм. Это самый сов-

ременный чип южнокорейского 

бренда. В тесте GeekBench 5 он на-

бирает 929 баллов в одноядерном 

тестировании и 2738 в многоядер-

ном. Такого запаса производитель-

ности хватит на несколько лет. Все 

«прожорливые» игры на смартфоне 

идут в максимальном качестве.

Аккумулятор
Емкость аккумулятора в смартфоне 

составляет 4500 мАч и поддержива-

ется функция быстрой зарядки, кото-

рая называется USB Power Delivery 

3.0. С помощью комплектного 

устройства на 25 Вт можно зарядить 

батарею Note20 Ultra на 100% всего 

за один час. За полчаса можно полу-

чить 60%. Благодаря функции обрат-

ной зарядки можно зарядить смар-

тфон, наушники или любой другой 

девайс беспроводным способом. Ее 

мощность составляет 9 Вт.

Интересные фишки
Galaxy Note20 Ultra поддерживает 

самый современный стандарт Wi-Fi 

6, который совсем недавно прошел 

сертификацию в России. Разумеет-

ся, присутствует и NFC-модуль, есть 

поддержка Samsung Pay, Google Pay 

и так далее. Аппарат не боится воды 

— как и его предшественники, он за-

щищен по стандарту IP68. Версия 

Bluetooth — 5.0, можно отправлять 

аудио сразу на несколько устройств. 

Есть опция QuickShare, позволяю-

щая передавать большие файлы на 

другие устройства Samsung.

Вместо итогов
Galaxy Note20 Ultra — интересный и 

самобытный девайс, который точно 

найдет своего покупателя. Его ос-

новным преимуществом является 

наличие стилуса, среди производи-

телей других брендов у смартфона 

отсутствуют конкуренты. С гадже-

том конкурирует лишь прошлогод-

ний аппарат Note10+. 

ПРОЕКТ АПК ТЕХНОЛОГИИ ГАДЖЕТ

Основная задача программы «Клик» — научить работать с данными.

Дрон способен поднять в воздух до 10 литров препарата.

Использовать стилус можно 
для дистанционного управления 
устройством и подписи документов.

Пока голосовым ассистентам не хватает интеллекта.

ПОЛОСУ ПОДГОТОВИЛИ ЕЛЕНА МАНУКИЯН, ИВАН ЧЕРНОУСОВ, ТАТЬЯНА КАРАБУТ, ЕЛЕНА МАЦИОНГ, ИРИНА АЛПАТОВА
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МЕДИЦИНА К 2030 году большинство хирургических операций будут выполняться с помощью искусственного интеллекта

Под присмотром робота

Ш
есть стандартов искус-
ственного интеллекта 
(ИИ) разработают для 

клинической медицины, два из 
них будут готовы уже к концу 
года, сообщили в минздраве. А к 
2030 году должны быть полно-
стью созданы все условия для 
использования роботизирован-
ных технологий в здравоохра-
нении.

Планируется, что ИИ заме-
нит человека в рутинных делах, 
например, при заполнении кар-
ты пациента. Также ИИ будет 
помогать в принятии врачеб-

ных решений при постановке 
диагноза или назначении лекар-
ственной терапии пациентам. 
Он сможет помочь врачу подо-
брать правильное сочетание 
препаратов или расшифрует 
изображения УЗИ, КТ, МРТ, рен-
тгенограмм, определит на них 
патологию. И, как бы это фанта-
стически ни звучало, но выпол-
нять операции будут роботы, а 
не люди.

Как рассказал «РГ» эксперт 
Российского общества клиниче-
ской онкологии Илья Тимофеев, 
эксперименты по выполнению 
хирургических операций уже 
проводятся. Их точность очень 
высокая, порой даже самый 
искусный и опытный врач не 
сможет достичь такого резуль-
тата. «Будущее за роботизиро-
ванными операциями», — под-
черкнул он. Роботы уже асси-
стируют хирургам на операци-
ях или выполняют их сами, но 
под руководством врача, кото-
рый сидит рядом, смотрит в ми-
кроскоп и управляет роботом с 
помощью джостика.

«ИИ в здравоохранении ис-
пользуется пока не так часто, 
но, очевидно, что в дальнейшем 
его внедрение приведет к скач-
кообразному повышению эф-
фективности превентивной ме-
дицины», —считает педиатр 
Центра детской гематологии 
им. Д. Рогачева Илья Жилкин. 
Он пояснил «РГ», что готов-
ность врачей к внедрению тех-
нологий зависит, в первую оче-
редь, от преимуществ, которые 
они дают. «Перестраиваться 
проще, когда виден положитель-
ный результат», — сказал он, от-
метив, что большинство меди-
ков все-таки достаточно кон-
сервативны.

Сейчас на 3D-принтере мож-
но напечатать модель любого 
органа с конкретной опухолью 
и выполнить эту операцию в эк-
сперименте на пластиковой 3D-
модели. По словам детского хи-
рурга-онколога Центра детской 
гематологии им. Д. Рогачева 
Дмитрия Алахадзе, на Западе 
такие модели используются в 
центрах, где обучают врачей. 

А К Ц Е Н Т

Искусственный интеллект применяют
в здравоохранении пока не так часто,
как можно было бы

С помощью искусственного интеллекта можно составлять трехмерные 
модели изображений, которые врач увидит у себя на экране.

ЦИФРА

95
ПРОЦЕНТОВ

учреждений здравоохранения 

имеют доступ к интернету, 

к 2022 году подключатся все, 

сообщает минздрав
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МНЕНИЕ

Возможно ли обеспечить приватность человека и эф-

фективное развитие технологий одновременно, «РГ» 

рассказал Александр Гусев, член наблюдательного со-

вета ассоциации разработчиков и пользователей ИИ 

для медицины «Национальная база медицинских зна-

ний», член Экспертного совета минздрава по вопросам 

использования ИКТ в системе здравоохранения.

Приватность или развитие: можно решить это противо-
речие?
Александр Гусев | Да, если данные обезличить. Для 

искусственного разума они и не нужны. Роботу не 

надо предъявлять ни паспорт, ни полис. Для ИИ ва-

жен масштаб данных, так называемая big data. И 

компании смогут создавать продукты на основе 

технологий ИИ, и их результат будет максимально 

продуктивным, а значит, и качество медицинской 

помощи станет несравнимо выше.

Вопрос этики и цифры и является сегодня одним из са-

мых острых в развитии технологий на основе ИИ. Но 

посмотрим правде в глаза:  полностью гарантировать 

сохранность тайны сегодня невозможно. 99% из нас 

сидят в соцсетях. У многих включена геолокация в теле-

фонах. Практически все пользуются банковскими кар-

тами. По поведению в соцсети, по частоте посещения 

медицинских организаций, по тому,  что мы покупаем, 

как часто ходим в рестораны, и даже по тому, сколько 

раз мы были женаты, технологические компании могут 

узнать о нашем здоровье куда больше, чем мы можем 

себе представить. Но никто ведь не предлагает запре-

тить мобильники, карты или соцсети. То же самое и с 

обезличенными медданными. Чтобы учесть этические 

нюансы проблемы, нужно закрепить законодательно, 

чтобы обработка и доступ к таким данным были регла-

ментированы и подконтрольны государству. Если же 

мы будем только сидеть и питаться своими страхами, 

у нас не будет ни новых проектов, ни роста экономики.

В Китае хотят знать о человеке всю его подноготную, в 
Великобритании — наоборот. Какая схема ближе нам?
Александр Гусев | У нас свой путь. В Китае используют 

личные данные, причем независимо от желания гра-

ждан. И у нас это, конечно, вызовет явное отторжение. 

Всем известен пресловутый индекс благонадежности 

китайца. Камеры сканируют каждый шаг: нахамил про-

давцу в магазине — индекс снижается, много покупа-

ешь алкоголя — еще ниже. А вот если занимаешься 

спортом и ходишь в библиотеки — благонадежность в 

глазах государства становится выше. Но китайцы осо-

бо не задумываются о своей приватности, они считают 

систему в целом справедливой. Использование данных 

позволяет Китаю бурно развивать технологии. Меддан-

ные в Китае объединяются с информацией из соцсе-

тей, географическим положением, экономическими и 

экологическими данными. Большие данные генериру-

ются и обрабатываются с такой скоростью, которая по-

зволяет оперативно использовать их для профилакти-

ки и лечения заболеваний.

Тем временем

Более 60 федеральных министерств и ведомств подготовят «до-

рожные карты» по внедрению решений на основе искусственного 

интеллекта (ИИ). Федеральный проект «Искусственный интеллект» 

сейчас проходит финальную стадию согласования. «Мероприятия 

по искусственному интеллекту войдут в национальные и федераль-

ные проекты, ведомственные программы цифровой трансформа-

ции. Каждому ведомству предстоит разработать «дорожные кар-

ты» по внедрению ИИ в деятельность своих ведомств и отраслей. 

Кроме того, в федеральном проекте «Искусственный интеллект» 

правительство предусмотрит меры поддержки отечественных тех-

нологий и стимулирования внедрения ИИ в компаниях. Среди таких 

мер — поддержка стартапов на ранних стадиях, финансирование 

пилотных внедрений отечественных решений», — сообщил зампред 

правительства Дмитрий Чернышенко на стратегической сессии по 

искусственному интеллекту (ИИ) для руководителей цифровой 

трансформации (РЦТ) федеральных органов исполнительной влас-

ти. На ней госслужащие прошли обучение возможностям примене-

ния технологий ИИ, а до 12 сентября они должны разработать «до-

рожные карты» по внедрению таких решений в работу ведомств и 

защитить их в минкомсвязи. Приоритетными отраслями для вне-

дрения решений на основе ИИ станут сельское хозяйство, здраво-

охранение, промышленность и транспорт.
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ПРОЕКТ Как при ясном небе вызвать осадки

Патент на дождь
Юрий Медведев

В
иктор Павлович Пав-
люченко знает, как 
вызывать дождь. Что 
подтверждают патен-
ты. Разгонять дождь, 
особенно в  праздни-
ки, наука уже научи-
лась. А вот как его 
вызвать во время за-

сухи? Над проблемой бьются во 
всем мире. Пока об очевидных 
успехах не слышно. Павлючен-
ко утверждает, что его метод по-
зволит пролиться влаге даже в 
Аравийской пустыне. Звучит, 
мягко говоря, смело и даже фан-
тастично. Как на такое решился 
известный специалист по кос-
мическим лучам, доктор физи-
ко-математических наук, завла-
бораторией знаменитого Физи-
ческого института РАН, где ра-
ботали несколько нобелевских 
лауреатов? 

— Как дошел до жизни та-
кой? — смеется ученый. — Помни-
те страшную жару 2010 года? 
Один из руководителей институ-
та вызвал трех завлабов и пред-
ложил подумать, чем может по-
мочь наука. Двое сразу отказа-
лись, говорят, тема какая-то 
авантюрная, не хочется ввязы-
ваться. А у меня уже были неко-
торые соображения. Согласился.  

Сейчас последняя идея уче-
ного кажется простой, но путь к 
ней был очень извилистым. На-
чал с уроков физики... Каждый 
знает, что пары теплого воздуха 
от земли поднимаются на высо-
ту, там охлаждаются, конденси-
руются и в конце концов выпа-
дают осадки. 

— Но этот механизм работает 
далеко не всегда. Нужно, чтобы 
удачно сошлись относительная 
влажность воздуха, температура 
и высота, — говорит Павлючен-
ко. — Сможем искусственно со-
здать именно такие условия, 
пойдет дождь. Скажем, на улице 
плюс 30 градусов и влажность 50 
процентов. Если поднять этот 
влажный воздух на высоту, где 
температура плюс 15, то начнет-
ся конденсация. Появятся капли. 

Но как поднять воздух? Не в 
баллоны же закачивать? Ученый 
предложил подвесить в несколь-
ко ярусов гирлянды аэростатов 
из зачерненного материала. Они 
будут сильно нагреваться на 
Солнце и отдавать тепло окру-
жающему воздуху, который 
устремится вверх, где на каждом 
последующем ярусе получит до-
полнительный нагрев. И так до 
тех пор, пока воздух не достиг-
нет расчетной высоты. Там он 
уже подготовлен к тому, чтобы 
вызвать дождь.

Но это условие необходимое, 
но недостаточное. Нужны еще 
центры или «зародыши» кон-

денсации — пыль, аэрозоли, пе-
пел, сажа. А лучше, если частич-
ки имеют отрицательные заря-
ды. Где их взять? Оказывается, 
они тут же, под рукой. Ведь меж-
ду Землей и ионосферой сущест-
вует разность потенциалов, на 
высоте два километра она со-
ставляет 20 киловольт. Чтобы 
получить ионы, надо на эту вы-
соту поднять заземленный про-
водник, который вызывает ко-
ронный разряд, также извест-
ный из школьного курса. С про-
водника стекают электроны и 
прилипают к нейтральным мо-
лекулам воздуха. Так появляют-
ся ионы, которые и провоциру-
ют дождь. 

Красивая идея нашла своих 
поклонников. Чтобы увидеть 
дождь даже в пустыне, они ре-
шили выделить деньги. Но когда 
начались первые эксперимен-
ты, стало ясно: от идеи до реали-
зации ее в «железе» путь может 
оказаться очень длинным. И 
причины сугубо технологиче-
ские: сложно создать многояру-
сные, недорогие и надежные 
подъемники воздуха. Казалось 
бы, на дожде из ясного неба 
надо ставить крест, но Павлю-
ченко уже настолько увлекся 
задачей, что не мог остановить-
ся. Ведь в его распоряжении 

оставались ионы. Нельзя ли со-
здать условия, чтобы они само-
стоятельно вызывали дождь? 
Ученый полез в теорию, переко-
пал архивы, где описан опыт и 
неудачи энтузиастов этой идеи, 
взялся за расчеты. 

— Если на высоту в сотни ме-
тров забросить большое количе-
ство ионов, то капли могут появ-
ляться при относительной влаж-
ности воздуха всего в 47 процен-
тов, — говорит ученый. — Но даже 
в пустыне утром она достигает 
80—90 процентов. Значит, все ус-
ловия для дождя есть, надо толь-
ко на высоте накопить множест-
во ионов-провокаторов. 

Он разработал на основе все 
того же коронного разряда уста-
новку, которая поднимается на 
высоту с помощью воздушных 
шаров и там насыщает атмосфе-
ру ионами. Все выглядело про-

стым и очевидным. Даже стран-
но, что такой способ не был 
раньше никем реализован. Но 
когда рассказал о нем специали-
стам, услышал: «Ни в коем слу-
чае даже не упоминайте про 
ионы, иначе поставите большое 
пятно на свою научную репута-
цию». Дело в том, что около де-
сяти лет именно ионы стали ми-
ровой сенсацией. Сообщалось, 
что швейцарская установка в 
пустынях Арабских Эмиратов 
вызвала около 50 дождей. Но 
когда стали разбираться, выя-
снились странные факты. Эти 
«ученые» пользовались данны-
ми со спутников, узнавали, где 
на Аравийском полуострове с 
высокой вероятностью могут 
быть осадки и срочно выезжали 
туда со своей техникой. Если 
дождь действительно проливал-
ся, приписывали это чудо себе. 

Тогда Всемирная метеорологи-
ческая организация заявила, 
что такой способ на имеет науч-
ного обоснования, а потому его 
применение вряд ли целесоо-
бразно. 

Но Павлюченко рискнул. Он 
опять нашел инвесторов, по-
строил установку и в прошлом 
году испытал ее в Ставрополь-
ском крае при температуре 
плюс 32 градуса. Правда, под-
польно. «Нам без лицензии за-
претили оказывать активное 
влияние на атмосферные про-
цессы, — рассказывает ученый. — 
Но я уговорил разрешить под-
нять аэростат для измерения 
тока. Небо было совершенно 
безоблачным. И вдруг стали ка-
пать крупные капли как перед 
грозой. Я испугался, лицензии-
то нет. Кричу, ребята, быстрее 
опускайте. Опустили, но капли 
падали еще минут 15». 

Что дальше? Установку надо 
«погонять» в разных условиях — 
высоте, влажности, температу-
ре и т.д. Найти оптимальные ва-
рианты. «Мы собирались начать 
испытания этим летом, но поме-
шал вирус, — говорит ученый. — 
Придется подождать».  

А К Ц Е Н Т

После жары 2010 года трем завлабам 
предложили подумать, чем может 
помочь наука. Двое засомневались, 
тема какая-то авантюрная, я согласился

НАЦПРОЕКТ

Найден 
материал 
подавления 
шума

НЕ СЛЫШНЫ 
ДАЖЕ ШОРОХИ
Антон Дерябин, 
Нижний Новгород

Городской шум растет, повыша-
ясь на 2—3 децибела каждые 
пять лет. Это  снижает качество 
жизни, ухудшает здоровье. 

Ученые из Нижегородского 
архитектурно-строительного 
университета (ННГАСУ) сейчас 
занимаются этой проблемой в 
научно-образовательном цен-
тре Нижегородской области, 
созданного в рамках нацпроек-
та «Наука». Речь идет о  так на-
зываемых метаматериалах. 
Они уже производятся в ряде 
стран, но нижегородские по-
зволят уменьшить массу звуко-
изолирующих конструкций до 
60 процентов, а толщину до 30 
процентов. Если их применить 
в квартирах, то уровень шума 
снизится на 8—15 децибел. 
Субъективно это ощущается 
как снижение громкости в 2—3 
раза. На промышленных пред-
приятиях и городских про-
странствах снижение достиг-
нет 10 децибел (субъективное 
снижение шума в 2 раза).

— Наш материал — это своего 
рода акустическая «черная 
дыра», в которой энергия шума 
поглощается и громкость резко 
падает, — сказал кандидат тех-
нических наук Дмитрий Мо-
нич. — Для применения в строи-
тельстве аналогов на мировом 
рынке нет. Нами разработаны 
прототипы таких акустических 
метаматериалов, на них уже 
оформлено 12 патентов. 

В основе российских разра-
боток лежит теория самосогла-
сованных полей, разработанная 
научной школой профессора 
Михаила Семеновича Седова. 
Надо подчеркнуть, что теорий в 
области звукоизоляции немало. 
В чем же отличие этой? «Она 
единственная из всех способна 
теоретически определить пре-
дельную звукоизоляцию для 
различных ограждающих кон-
струкций зданий, — говорит Мо-
нич. — Ничего подобного другие 
теории не могут. А зная такой 
предел, уже на строгой научной 
базе появляется возможность 
разрабатывать новые типы ог-
раждений. Обоснованно искать, 
какие нужны материалы, а глав-
ное — какие применить кон-
структивные решения». 

В этом и есть ноу-хау рос-
сийской разработки. Ведь все 
применяющиеся сегодня для 
звукоизоляции материалы хо-
рошо известны. Весь секрет в 
том, как их соединить и чем до-
полнить, чтобы снизить энер-
гию звуковых колебаний, пере-
дающуюся из одного помеще-
ния в другое через стены, пере-
городки, перекрытия.

— Когда звуковая волна пада-
ет на стену, то она приводит ее в 
колебательное движение и сте-
на начинает работать как боль-
шой динамик, переизлучая 
звук в соседнее помещение, — 
объясняет Монич. — Но если по 
периметру стены установить 
определенные конструктивные 
элементы, то энергию отражен-
ных от краев волн можно зна-
чительно уменьшить. Конечно, 
не полностью, но уровень шума 
в соседнем помещении снизит-
ся в 1,5—2 раза по уровню гром-
кости. Такой тип материалов 
сегодня относится к акустиче-
ским метаматериалам, что яв-
ляется мировым трендом. 

Отметим, что один из 12 па-
тентов, полученных нижего-
родцами, передан по лицензи-
онному договору знаменитому 
немецкому концерну «Кнауф», 
одному из ведущих в мире в об-
ласти звукоизоляции. Это по-
казывает мировой уровень оте-
чественной технологии. 

Получение таких высоких 
научных результатов невоз-
можно без серьезной экспери-
ментальной базы. В лаборато-
рии акустики введена в эксплу-
атацию уникальная экспери-
ментальная установка — Боль-
шие акустические камеры. Они 
являются самыми большими в 
России и входят в топ-5 акусти-
ческих камер мира.  

Новые так называемые метаматери-
алы позволят снизить уровень шума 
в квартире в 2—3 раза.

ОПЫТ Уникального робота создали томские ученые для термоядерного реактора

Дело в швах
Юрий Медведев

Э
тот термоядерный реак-
тор (ИТЭР) — самый доро-
гой и масштабный науч-

ный проект в истории человече-
ства. Более 25 миллиардов дол-
ларов вложили 35 стран, участ-
вующих в его создании, чтобы 
наконец осуществить давнюю 
мечту землян: получить веч-
ный, безопасный, абсолютно 
экологически чистый источник 
энергии. Термоядерный синтез 
делает это реальностью. Его то-
пливо — морская вода. 

Мы можем гордиться: идея 
этого реактора еще полвека на-
зад предложена нашими учены-
ми. И его название — токомак 
появилось в нашей стране. Эта 
русская аббревиатура сложно-
го научного названия уже давно 
на всех языках произносится 
одинаково. 

За эти годы в разных странах  
было построено несколько то-
комаков, но все они потребляли 
больше энергии, чем сами про-
изводили. Потребовалось не-
сколько десятилетий, чтобы на-
конец во Франции стартовал ре-
альный проект реактора, кото-
рый будет иметь положитель-
ное сальдо, производить боль-
ше, чем потреблять. 

Кто-то скажет, что наша нау-
ка уже не та, что во времена 
СССР и сегодня мы чужие на 
этом научном празднике. Ниче-
го подобного. Именно россий-
ские ученые играют ведущую 
роль и в разработке проекта, и в 
создании для него уникального 
и сложнейшего оборудования. 
И здесь важно подчеркнуть, что 
столь ответственное дело пору-
чено не только нашим знамени-
тым институтам, но и вузам. 
Так, ученые Томского политех-
нического института в конку-
ренции с самыми авторитетны-
ми фирмами выиграли право 
создать установку для контроля 

сварных швов — одних из самых 
ответственных элементов тер-
моядерного реактора. Это пер-
вая стенка, которая контакти-
рует с плазмой, а также прибо-
ры, которые следят за ее темпе-
ратурой. 

Томские ученые предложили 
вести контроль швов с помо-
щью ультразвука. Кто-то спро-
сит: а почему не рентген, кото-
рый, вроде бы более информа-
тивен? И вообще, что здесь но-
вого? Скажем, ультразвуковой 
контроль (УЗК) давно применя-
ется для проверки швов трубо-
проводов. Причем контроль ве-
дет даже не человек, проверка 
доверена роботам-автоматам. 
Почему не взять эти давно заре-
комендовавшие себя приборы и 
не применить для ИТЭР? 

«Почему УЗК? Здесь все 
просто. Дело в том, что сами де-
тали, швы которых надо прове-
рять,  большого размера, все 
иные методы контроля, тот же 
рентген, крайне неудобны. А 
ультразвук может работать с 
крупными объектами, — гово-
рит директор Инженерной шко-
лы неразрушающего контроля 
ТПУ Дмитрий Седнев. — Почему 
нельзя применить уже имею-
щуюся технику? Причин не-
сколько. Например, сами мате-
риалы, которые применяются в 
конструкции ИТЭР, намного 
сложнее, чем у трубопроводов. 

У них уникальные акустиче-
ские свойства, сигнал от шва 
искажается, быстро затухает. 
То есть задача становится не-
стандартной, к ней не подбе-
решь уже известные «отмыч-
ки». Поэтому нужно было со-
здать специальные компьютер-
ные программы по обработке 
сигналов, а также способы их 
усиления. 

ИТЭР поставил перед учены-
ми и другие задачи, в частности 
это сложная геометрия шва. У 
обычного трубопровода она 
простая — это цилиндр. И здесь у 
робота-контролера нет про-
блем. У деталей ИТЭР, швы кото-
рых должен проверить УЗК, 
профиль очень сложный, изо-
гнутый в нескольких проекци-
ях. «Как к нему подобраться с 
нашим акустическим лучом? 
Ведь надо каждую секунду вы-
полнять обязательное условие: 
луч должен быть направлен 
строго перпендикулярно к по-
верхности профиля, — говорит 
Седнев. — Так вот, чтобы строго 
позиционировать такое поло-
жение луча, мы применили ро-
ботов-манипуляторов. А чтобы 
повысить качество контроля, 
изображение шва делаем трех-
мерным, по сути, это УЗК-то-
мография». 

Российский аппарат не име-
ет аналогов в мире. Он защищен 
несколькими патентами.  

Роботы с помощью УЗК-томографии проверят узлы термоядерного реактора. 

Справка «РГ»

В исследовательском центре Кадараш на юге Франции начата сборка 

международного экспериментального термоядерного реактора ИТЭР. 

Таким образом, уникальный международный проект, в котором прини-

мают участие страны Евросоюза, а также Россия, США, Китай, Индия, 

Япония и Южная Корея, перешел к заключительному этапу. Наиболь-

шую долю расходов на сооружение установки покрывает ЕС — 45,6 

процента. Остальные партнеры вносят по 9 процентов от общей сум-

мы. Инвестиции осуществляются не в виде денежных переводов, а пу-

тем поставки оборудования и компонентов для реактора, а также раз-

работки соответствующих технологий. 

А К Ц Е Н Т

Нужно было создать специальные 
компьютерные программы по обработке 
сигналов, а также  способы их усиления
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За последние 40 лет количество 
пресной воды на каждого земляни-
на сократилось на 60 процентов.

R
O

D
J

U
L

IA
N

 /
 I

S
T

O
C

K

Публикация  
о проведении общественных слушаний

Данной публикацией сообщаем о переносе обществен-
ных слушаний с 27.08.2020 г. на 30.09.2020 г.

Общество с ограниченной ответственностью «Совмес-
тная компания «РУСВЬЕТПЕТРО» совместно с админи-
страцией муниципального района «Заполярный район» 
Ненецкого автономного округа уведомляет о начале обще-
ственных обсуждений по объекту государственной экологи-
ческой экспертизы: проектная документация «Обустройс-
тво Северо-Сихорейского месторождения ЦХП (блок №3) 
на период пробной эксплуатации. Расширение кустовой 
площадки №1», включая материалы оценки воздействия на 
окружающую среду. 

Цель намечаемой деятельности: строительство объектов 
добычи нефти Северо-Сихорейского месторождения Централь-
но-Хорейверского поднятия на территории Ненецкого автоном-
ного округа.

Местоположение объекта намечаемой деятельности: 
проектируемые объекты расположены в Ненецком автономном 
округе Архангельской области, в 190 км восточнее администра-
тивного центра г. Нарьян-Мара, в границах лицензионного участ-
ка Северо-Сихорейского месторождения ЦХП.

Наименование и адрес заявителя: Общество с ограничен-
ной ответственностью «Совместная компания «РУСВЬЕТПЕТ-
РО», Россия, 127422, г. Москва, Дмитровский проезд, дом 10, 
строение 1.

Генеральный проектировщик, разработчик ОВОС: 
АО «Гипровостокнефть» (443041, г. Самара, ул. Красноармейс-
кая, д. 93).

Срок проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: январь 2019 года — февраль 2021 года.

Орган, ответственный за организацию и проведение 
общественных обсуждений: Администрация муниципального 
района «Заполярный район» Ненецкого автономного округа.

Форма общественных обсуждений: общественные слуша-
ния.

Форма представления замечаний и предложений: пись-
менная.

Общественная приемная открыта: с 27.08.2020 г. по 
30.10.2020 г. в администрации муниципального района «Запо-
лярный район» по адресу: Ненецкий автономный округ, п. Иска-
телей, ул. Губкина, д. 10. Время работы общественной приемной с 
9.00 до 17.00, кроме выходных и праздничных дней. В обществен-
ной приемной представлены: проектная документация по объекту 
государственной экологической экспертизы, включая материалы 
по ОВОС; техническое задание по оценке воздействия на окружа-
ющую среду; журнал для регистрации замечаний и предложений 
по намечаемой хозяйственной деятельности, в котором заинтере-
сованные лица и представители общественности могут оставлять 
свои замечания и предложения. В электронном виде материалы 
доступны: https://cloud.mail.ru/public/38EM/3zZBfMoYS.

Направить свои замечания и предложения можно по ад-
ресам: 

— 166700, РФ, Ненецкий автономный округ, Заполярный р-н, 
пос. Искателей, ул. Губкина, д. 10, e-mail: admin-zr@mail.ru;

— 443041, РФ, г. Самара, ул. Красноармейская, д. 93, e-mail: 
Gipvn@Gipvn.ru; Pavel.Zuev@giprovostokneft.ru.

Сроки представления замечаний и предложений: 
с 27.08.2020 г. по 30.10.2020 г.

Обращаем ваше внимание на то, что в связи с обстоятель-
ствами, не позволяющими проведение общественных слушаний 
27.08.2020 г., общественные слушания по проектной доку-
ментации «Обустройство Северо-Сихорейского месторож-
дения ЦХП (блок №3) на период пробной эксплуатации. 
Расширение кустовой площадки №1» состоятся 30 сентяб-
ря 2020 г. в 14.00 по московскому времени.

В соответствии с постановлением Правительства РФ от 
11 июня 2020 г. № 849, общественные слушания будут прово-
диться с использованием средств дистанционного взаимодейс-
твия (онлайн-видео-конференц-связь) посредством электрон-
ного приложения Zoom. Для участия в слушаниях необходимо 
установить данное приложение на персональный компьютер, 
оборудованный наушниками и микрофоном, либо мобильный 
телефон, с наличием подключения к сети интернет. Подключить-
ся к ВКС можно по ссылке: https://zoom.us/j/7799211488?pwd=
MU9NK2FadVluTVg3cHcxR2txUU9JZz09, либо по идентификато-
ру конференции: 779 921 1488, пароль: 6Eqm9S.

Для участия необходимо направить заявку по адресу электрон-
ной почты: Pavel.Zuev@giprovostokneft.ru с указанием ФИО, мес-
та проживания (населенный пункт) и контактного телефона или 
позвонить по номеру 89277122362. 

Контактная информация: Разработчик ОВОС: АО «Гипро-
востокнефть», 443041 г. Самара, ул. Красноармейская, д. 93, на-
чальник ОТЭИПП Зуев Павел Александрович. тел. 89277122362.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

О ПРОВЕДЕНИИ ТЕНДЕРОВ
5 и 19 октября 2020 г. Государственная корпорация развития 

«ВЭБ.РФ» проведет тендеры по реализации средств в индийских  
рупиях (код С45), а также (по необходимости) тендеры по реализации 
средств в долларах США по расчетам с Вьетнамом (код Р25).

Подробную информацию можно получить на интернет-сайте корпо-
рации WWW.VEB.RU или по телефонам Агентского блока: 
(495) 604-65-65, доб. 65-12, 67-29, 82-09, 87-30.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Объявление  
о проведении общественных обсуждений

Рубцовский филиал АО «Алтайвагон» совместно с Админис-
трацией Рубцовского района Алтайского края проводит обще-
ственные обсуждения в форме слушаний материалов об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной деятельности по объек-
ту «Полигон промышленных отходов Рубцовского филиала 
АО «Алтайвагон»», расположенному по адресу: Алтайский край, 
Рубцовский район, в 2 км северо-западнее п. Мичуринский, для 
направления проекта на государственную экологическую экспер-
тизу. Слушания будут проводиться 29.09.2020 в 14.00 по местно-
му времени по адресу 658200, Алтайский край, г. Рубцовск,  
ул. К. Маркса, 182 (зал администрации). Всем заинтересованным 
гражданам и общественным организациям предоставляется воз-
можность принять участие в обсуждении материалов и корректи-
ровке проекта. Материалы для ознакомления размещены с 
28.08.2020  г. на официальном сайте Администрации Рубцовско-
го района (www.rubradmin.ru); в приемной Администрации Руб-
цовского района;  в приемной директора Рубцовского филиала 
АО «Алтайвагон» по адресу: г. Рубцовск, ул. Тракторная, 33. За-
явления, предложения и замечания по рассматриваемому вопро-
су предлагается подавать в письменном виде  в Рубцовский  фили-
ал АО «Алтайвагон», по адресу: 658218, г. Рубцовск, ул. Трактор-
ная, 33, или по электронной почте на адрес: rfav@rfav.ru, в срок до 
17.00 28.09.2020. Контактный телефон: (38557) 7-06-56.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Наименование, цели и месторасположение намечаемой 
деятельности: Рекультивация полигона твердых коммуналь-
ных отходов г. Уварово Тамбовской области. 

Наименование и адрес заказчика проектной документа-
ции: Управление по охране окружающей среды и природополь-
зованию Тамбовской области, г. Тамбов, ул. Базарная, 104.

Сроки и место проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: Тамбовская область, г. Уварово, ул. Шоссей-
ная, д. 4, здание администрации города, 2-й этаж, зал заседаний, 
время начала общественных обсуждений — 11.00, дата 30 сен-
тября 2020 года, и Тамбовская область, г. Уварово, ул. Шоссей-
ная, 2, здание администрации Уваровского района, 1-й этаж, зал 
заседаний, время начала общественных обсуждений — 15.00, 
дата 30 сентября 2020 года.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация города Уварово Тамбовской об-
ласти, Администрация Уваровского района Тамбовской области. 

Предполагаемая форма общественного обсуждения, 
форма предоставления замечаний и предложений:

Общественные обсуждения (в форме слушаний) материалов 
по объекту государственной экологической экспертизы феде-
рального уровня: проектная документация на объект «Рекуль-
тивация полигона твердых коммунальных отходов г. Уварово 
Тамбовской области» (в том числе обсуждение материалов 
оценки воздействия на окружающую среду), замечания и пред-
ложения подаются письменно лично, либо по почте по адресу: 
Россия, Тамбовская область, 393460, г. Уварово, ул. Шоссей-
ная, д. 4; либо по адресу: Россия, Тамбовская область, 393460, 
г. Уварово, ул. Шоссейная, д. 2; либо по электронной почте 
post@g58.tambov.gov.ru; либо устно во время слушаний.

Информация о сроках и месте доступности материалов 
по оценке воздействия на окружающую среду:

Материалы доступны:
1.  по адресу: Тамбовская область, 393460, г. Уварово, ул. Шос-

сейная, д. 4, а также на сайте: http://r58.tmbreg.ru/
2.  по адресу: Тамбовская область, 393460, г. Уварово, ул. Шос-

сейная, д. 2, а также на сайте: http://r58.tmbreg.ru/
3.  по адресу: 392036, г. Тамбов, ул. Базарная, д. 104, а также 

на сайте Управления по охране окружающей среды и приро-
допользованию Тамбовской области: http://opr.tmbreg.ru»

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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АКЦИЯ «Ночь кино» 
пройдет в пятый раз

Экран для всех

Инга Бугулова

В этом году акцию «Ночь кино», которая пройдет по 
всей стране 29 августа, ждут с особым нетерпением. И 
дело даже не в том, что она уже пятая по счету — можно 
сказать, юбилейная. «Ночь кино» станет одним из пер-
вых масштабных кинособытий после снятия ограниче-
ний в кинотеатрах. В Москве запланировано более 350 
показов на 150 площадках, не отстают и регионы.

«Ночь кино» впервые состоялась в 2016 году. С тех 
пор ежегодный киномарафон — фаворит не только за-
ядлых синефилов. В расписании традиционно киносе-
ансы, встречи с актерами, концерты, мастер-классы, 
лекции, насыщенную программу готовят музеи и би-
блиотеки. В этом году все пройдет с поправкой на со-
блюдение мер безопасности. Старт акции будет дан од-
новременно по всей России — участие в «Ночи кино» 
примут 70 регионов, задействовано будет около 2,5 
тысячи площадок. Вход на показы — бесплатный. 

— С 20.00 часов на площадках всех регионов страны 
планируется показ трех самых кассовых российских 
фильмов 2020 года — это «Холоп», «Лед-2» и «Иван Ца-
ревич и Серый волк-4».  Параллельно будет идти тран-
сляция на портале Культура.рф, в недавно созданном 
там разделе Live. Мы очень надеемся, что ничего не из-
менится и «Ночь кино» станет одним из этапов старта 
киносезона, — отметил заместитель министра культу-
ры РФ Максим Ксензов.

По словам исполнительного директора Фонда кино 
Вячеслава Тельнова, организация пятого киномарафо-
на оказалась непростой. 

— В этом году мы столкнулись с большими трудно-
стями, но решили не отказываться от проведения ак-
ции, так как большинство регионов постепенно снима-
ют ограничения на посещение кинотеатров. К сожале-
нию, 16 регионов принять участие в «Ночи кино» не 
смогут из-за ситуации с коронавирусом, — пояснил он, 
заметив, что в прошлом году фильмы посмотрели око-
ло 900 тысяч зрителей. 

Что касается программы, то каждый из регионов-
участников представит свою. Зрителей ждут шедевры 
мировой и отечественной классики, хиты европейских 
фестивалей, советская классика. В Москве одно из 
главных событий — премьера архивного монтажного 
фильма «Москва 1941—1945. Хроники будней» к 75-ле-
тию победы в Великой Отечественной войне. Среди 
выбранных критиками картин — экзистенциальная 
драма-лабиринт «Транзит» Кристиана Петцольда, 
история чувственного пробуждения «Видение» Наоми 
Кавасэ с Жюльет Бинош в главной роли, антиутопия 
Каролин Поджи и Джонатана Винеля «Джессика на-
всегда», притча братьев Дарденн «Молодой Ахмед» и 
сюрреалистическая автобиография «Бесконечная поэ-
зия» Алехандро Ходоровски. В программу также во-
шли дебютная лента Артема Айсагалиева «Бабай», по-
казанная на Международном Роттердамском кинофе-
стивале, и другие ленты. •

КСТАТИ

Для тех, кому интересен кинематограф, «Ночь кино» может 

начаться прямо сейчас. На официальном сайте акции — 

https://cinemanight.culture.ru/ — подборки фильмов, которые 

можно смотреть онлайн, интервью с мэтрами, образова-

тельные материалы. 

ПАМЯТЬ Сегодня Георгию Данелии исполнилось бы девяносто

Кино как вино
Валерий Кичин

Е
сли бы все было путем, как 
и должно быть, мы бы се-
годня поднимали бокал 

«киндзмараули» за выдающийся 
талант замечательного режиссе-
ра, верного рыцаря нашей коме-
дии Георгия Данелии. И поздрав-
ляли бы его с девятью десятками 
славно прожитых лет. И желали 
бы ему и себе новых, таких же 
прекрасных фильмов.

Увы, мастера больше года нет 
с нами. Осталась его улыбка — в 
его картинах. Светлых, как гор-
ный ручей, и мудрых, как древ-
няя притча. 

Он сам в себе воплощал явле-
ние, которое теперь принято счи-
тать несуществующим, — братст-
во народов. Очень разных по 
истории и темпераменту, но 
очень близких по тому неулови-
мому, что называют духом. По 
культуре, традициям, бесшабаш-
ности, способности жизнь про-
живать так, словно каждый миг — 
последний. В каждом его фильме, 
если действие происходило в 
русской Москве, обязательно 
был грузин. А если действие про-
исходило в Грузии — обязательно 
был русский. Данелия даже сде-
лал своим талисманом гениаль-
ного русского артиста Евгения 

Леонова — снимал его во всех кар-
тинах с нехитрой песней про то, 
как мыла Марусенька белые 
ноги. Он вносил в многокрасоч-
ное кино советского времени и 
разноголосицу советского Вави-
лона, и неповторимо обаятель-
ный колорит родной Грузии.

Понимать сложное устройст-
во как наших городов, так и их 
обитателей его научил Москов-
ской архитектурный, а потом 
курс человековедения завершил 
его соотечественник великий ре-
жиссер Михаил Калатозов. Вооб-
ще, учителя в кино, их человече-
ский масштаб — определяющая 
категория. Среди его учителей 
были и Михаил Ромм, и Юлий 
Райзман, и Сергей Юткевич, и 
Леонид Трауберг — художники и 
личности. У кого учатся киноре-
жиссеры сегодня  — мы не знаем, 
но оттого у нас и нет настоящего 
кино. Фильмы есть, кино — нет. 
Добавьте к этому багажу детство 
Данелии, прошедшее в семье, где 
звучали голоса Верико Анджапа-
ридзе — его тети, Михаила Чиау-
рели — его дяди, двоюродной се-
стры Софико Чиаурели…

Строить дома будущий архи-
тектор не стал — стал снимать 
кино. Вошел в узкий круг наших 
гениев комедийного жанра, где 
его свет прекрасно дополнялся 

добродушным сарказмом Эльда-
ра Рязанова и эксцентриадой Ле-
онида Гайдая. Это любимое зри-
телями трио и создало золотой 
век нашей кинокомедии — после 
него российское кино уже и близ-
ко не подходило к такому уровню 
и практически разучилось сме-

яться. Язык Данелии в кино был 
изящен и артистичен, как речь 
грузинского тамады в друже-
ском застолье. Его фильмы, как 
хорошее вино, заряжали веселой 
энергией. Тысячи картин давно 
забыты — его картины помнят и 
будут помнить. Потому что они 
как витамин для души — жизнен-
но необходимы.

Дебютировал Данелия в соав-
торстве с однокурсником Иго-
рем Таланкиным: вдвоем они 
сделали восхитительный фильм 
о детстве — «Сережа», пятилетне-

му герою которого был очень ну-
жен папа. Как любой рассказ о 
подраненном птенце, картина 
была щемяще печальной, но не-
сла такой заряд позитивной 
энергии, что было ясно: в кино 
пришел очень большой мастер, 
художник-гуманист.

А потом он изобрел лириче-
скую комедию. Члены худсовета 
не могли понять, почему на при-
емке комедии «Я шагаю по Мо-
скве» им не было смешно до ко-
лик. Хотя было улыбчиво. К тако-
му кино они не привыкли и успо-
коились, когда Данелия сымпро-
визировал термин: да, комедия, 
но — лирическая. Так в нашем 
кино появился первый офици-
ально утвержденный лирик. 

 Больше проблем было с филь-
мом «Тридцать три». Это была 
уже не лирика, скорее незлоби-

вая сатира о том, как у некоего 
Травкина молодой стоматолог 
обнаружил 33 зуба — и началось 
то, что хорошо знакомо и России, 
и Грузии: лавина на пустом ме-
сте, много шума из ничего. И вот 
уже Травкина везут к москов-
ским светилам, и вот уже телеви-
дение объявляет его посланцем 
иных планет, и лингвисты уже 
консультируются с ним, стоит ли 
писать вместо «заяц» — «заец» 
(отклик фильма на реально шу-
мевшие тогда споры о реформах 
языка). Бурная народная фанта-
зия привольно пузырилась в 
этом кино, у чиновников вызвав-
шем настороженность, у зри-
тельских масс — прилив оптимиз-
ма. Тогда замечательный коме-
дийный актер Евгений Леонов 
стал любимцем Данелии, а тот 
вошел в число любимейших ре-
жиссеров страны. Причем это 
все случилось как бы нелегально: 
цензура не рекомендовала пока-
зывать картину народу, а ее все 
равно показывали — на окраинах, 
на неудобных сеансах, без рекла-
мы. И даже при этом фильм по-
смотрели практически все.

Данелия всю жизнь курсиро-
вал между двумя малыми роди-
нами, образуя в душе родину 
большую. Снимет про русских 
Афоню и боцмана Росомаху — по-

том про грузинского пилота Ми-
мино. Снимет «Осенний мара-
фон» про корневую неустойчи-
вость национального характера 
— и полетит на планету Кин-дза-
дза, где, совсем как в России, изъ-
ясняются междометиями и эвфе-
мизмами. Эта планета оказалась 
универсальным ключом к обоим 
национальным характерам — что 
русскому, что грузинскому. Как-
то Данелия заинтересовался ро-
маном француза Тилье «Мой 
дядя Бенжамен» — получился чи-
сто грузинский фильм «Не го-
рюй!», и выяснилось, что нравы 
обитателей Парижа и Тбилиси 
неотличимы. И темперамент. И 
любовь к жизни. В этом фильме 
Данелия свел Евгения Леонова с 
Софико Чиаурели, Сергея Фи-
липпова с Верико Анджапаридзе, 
с новой стороны открыл мощный 
талант Серго Закариадзе.

Это было кино теплое и му-
дрое, таких теперь не делают. 
Кино улыбчивое не по приказу, а 
по составу души. Это было тер-
пкое кино — потому что хорошее 
кино от хорошего вина отделяет 
одна буква. Оно оставляет по-
слевкусие долгое — на всю жизнь.

Поэтому выпьем в этот зна-
менательный день полную чарку 
кино Георгия Данелии — за его та-
лант, который не умирает. •

ПРЕМЬЕРА На сцену Мариинского театра вернулась самая мистическая 
опера Сергея Прокофьева

Проделки огненного ангела
Мария Бабалова

Н
асыщенная, иро-
ничная,  а  порой 
даже полная сарказ-
ма музыка Сергея 
Прокофьева и сим-
волистский сюжет 
Валерия Брюсова: 
ангелы и демоны, 
любовь, перерожда-

ющаяся в смертельное наважде-
ние, и убеждение, что в XVI сто-
летии нет невозможного для ме-
дицины, — это все опера «Огнен-
ный ангел». Сегодня в постпан-
демической ситуации она выгля-
дит, быть может, как никогда 
пророчески. И понятно, почему 
худрук Мариинки Валерий Гер-
гиев из  коллекции исполнений 
партитур Прокофьева сделал 
ставку именно на «Огненного 
ангела» и извлек постановку ав-
стралийца Дэвида Фримана из 
необъятных запасников Мари-
инского театра.

С той фантастической пре-
мьеры, что стала одной из самых 
важных и запоминающихся 
страниц в новейшей истории 
отечественного оперного искус-
ства, минуло почти три десяти-
летия. Ныне и театр уже не но-
сит имя революционера Кирова, 
и откровенными сценами нико-
го не удивить, но тот спектакль, 
сотворенный Валерием Гергие-
вым в тандеме с Дэвидом Фри-
маном,  остается как явление аб-
солютно уникальное. Именно он 
открыл миру феноменальный 
талант оперной актрисы Галины 
Горчаковой в роли Ренаты, с ко-
торой составил прекрасный 
дуэт баритон Сергей Лейферкус 
в образе Рупрехта. Этот спек-
такль и сейчас можно найти сре-
ди лучших мировых записей. А 
поэтому сравнение нового и 
первого поколения исполните-
лей тут неизбежно. И вопрос не 
только в том: кто кого может 
превзойти? Но и в жизненно не-
обходимом для театра стремле-
нии не останавливаться на до-
стигнутом, как бы великолепно 
оно ни было когда-то. 

«Огненный ангел» — послед-
няя зарубежная опера Проко-
фьева, сначала была исполнена 
на французском, следом постав-
лена на итальянском и только 
потом добралась до российской 
сцены. При этом композитор, 
работавший над оперой в 20-е 
годы прошлого века, так и не 
увидел ее в свете рампы. Ее пер-
вое исполнение состоялось  осе-
нью 1954 года, более чем через 
полтора года после кончины ав-

тора.  Были постановки в совет-
ском Ташкенте, в Перми, в Мо-
скве, помимо Петербурга. Те-
перь представить на своих под-
мостках «Огненного ангела» и 
продемонстрировать изыскан-
ность вкуса считают обязатель-
ным для себя многие театры из 
числа ведущих по всему миру. 
Относительно недавно премье-
ра прокофьевской оперы прош-
ла в Риме, в апреле должна была 
состояться и в Вене, но ее отме-
нили из-за вируса. Мариинка 
же, первая проложившая дорогу 
нашим театрам в жизнь после 

карантина, предприняла сейчас 
отважную попытку возобно-
вить «Огненного ангела».

Главная роль досталась мо-
лодой певице Елене Стихиной, 
блеснувшей в премьере «Сало-
меи» Рихарда Штрауса в 2017 
году. Но ее Рената оказалась не-
ожиданно робкой, слишком ли-
ричной: артистизму певицы, к 
сожалению, не хватало хариз-
мы, а голосу — мощи и богатства 
красок. Исполнение походило 
на первый набросок к какой-то, 
быть может, значимой работе, 
но не сегодня, а в будущем. Ру-

прехт опытного Евгения Ники-
тина за сердце Ренаты боролся 
тоже без отчаянности, а с оттен-
ком усталой обреченности и во-
кальную партию вел все больше 
в мелодекламационном ключе.

И лишь фоном, а не театраль-
ной концепцией  выглядело те-
перь превращение окутанной в 
черное сцены в эксперимен-
тальную лабораторию «тоталь-
ной магии» с очень условным 
обозначением времени и места. 
Хотя формально пространство в 
спектакле — это территория ир-
рационального, где, не покидая 

подмостков, верховодят демо-
ны, химеры, собаки-дьяволы. 
Но кажется, что 30 лет назад 
они были резвее и смелее, про-
являя настоящую каскадерскую 
выучку. Сегодня же все проис-
ходило будто под действием че-
го-то дурманящего и снотвор-
ного. И только в моменты орке-
стрового доминирования опера 
с ее уникальной полифониче-
ской палитрой под дирижер-
ской палочкой Валерия Гергие-
ва будто возвращалась к своим 
фантастическим истокам и воз-
рождала надежду и веру как 
символ человеческого бытия.

В финальный момент спекта-
кля — жертвоприношение: мощ-
ный поток света то ли ослепляет 
глаза публики, то ли освещает 
новую дорогу. В апреле следую-
щего года мы будем отмечать 
130-летие со дня рождения 
Сергея Прокофьева. Еще есть 
время найти и расставить все 
акценты.  

«Как вы определяете, кто перед кем сколько должен присесть?» — «На глаз».
«Кин-дза-дза», 1986.

«Ты бы врал где-то в одном месте. А то когда и там, и тут — хлопотно очень!»
«Осенний марафон», 1979.

«Он просит передать тебе, что я идиот...».
«Я шагаю по Москве», 1963.

А К Ц Е Н Т

Это потом нам объяснят, что братства 
народов не бывает, а тогда оно жило 
в талантах таких мастеров, как Данелия, 
Хуциев, Калатозов, Товстоногов...

А К Ц Е Н Т

Представить «Огненного ангела» и продемонстрировать 
изысканность вкуса считают обязательным многие театры 
из числа ведущих по всему миру 

В программе «Ночи кино» зрителей ждут шедевры мировой 
и отечественной классики, самые кассовые российские ленты.

— О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте 
rg.ru/sujet/5330
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Ренату и Рупрехта в «Огненном ангеле»  на Мариинской сцене поют Елена Стихина и Евгений Никитин. 

Кстати,

Сергей Прокофьев написал для 

Кировского (Мариинского) теа-

тра «Ромео и Джульетту», «Зо-

лушку», «Дуэнью», «Повесть о на-

стоящем человеке». Здесь состо-

ялось  первое в России исполне-

ние  его оперы «Любовь к трем 

апельсинам»,  около 30 постано-

вок его опер и балетов. Сегодня 

Мариинский театр представляет  

почти полное собрание сочине-

ний Прокофьева. 28 августа опе-

ру  «Огненный ангел» впервые 

услышат зрители Приморской 

сцены. Во Владивостоке она про-

звучит в рамках V Международ-

ного Дальневосточного фестива-

ля «Мариинский» в концертном 

исполнении под управлением 

 Валерия Гергиева.
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Администрация Советско-Гаванского муниципального района 
и ООО «Порт Дальний» в соответствии с Федеральным законом 
от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и прика-
зом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372 объявляют о начале 
проведения оценки воздействия намечаемой хозяйственной де-
ятельности на окружающую среду.

Название намечаемой хозяйственной деятельности: «Мор-
ской терминал «Порт Дальний». I этап». 

Цель намечаемой хозяйственной деятельности: обеспече-
ние выгрузки каменного угля из железнодорожных вагонов, крат-
ковременное хранение на складах и отгрузка на морские транспор-
тные суда.

Месторасположение намечаемой хозяйственной деятель-
ности: Хабаровский край, Советско-Гаванский муниципальный 
район, городское поселение «Рабочий поселок Заветы Ильича», 
мыс Веселый, бухта Обманная.

Наименование и адрес заказчика (инвестора): ООО «Порт 
Дальний», расположенный по адресу: 682803, Хабаровский край, 
г. Советская Гавань, ул. Мичурина, д. 25, оф. 4, тел.: 8(495)989-70-75, 
e-mail: info@port-d.com.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду: 

3—4 квартал 2020 г.
Орган, ответственный за организацию общественного 

обсуждения: Администрация Советско-Гаванского муниципаль-
ного района. Адрес: 682800, г. Советская Гавань, ул. Ленина, 3,  
Е-mail: adm@city.sovgav.ru.

Предполагаемая форма общественного обсуждения — слу-
шания. 

Форма представления замечаний и предложений — пись-
менная.

Место доступности материалов, предоставляемых на го-
сударственную экологическую экспертизу, включая предва-
рительные материалы оценки воздействия на окружающую 
среду (ОВОС) и проект технического задания на проведение 
ОВОС:

 
Хабаровский край, Советско-Гаванский район, городское по-
селение «Рабочий поселок Заветы Ильича», ул. Фабричная, 
д. 5, офис 116, с 9.00 до 17.00, перерыв с 13.00 до 14.00.

по адресу: Хабаровский край, г. Советская Гавань, ул. Ленина, 
д. 3, кабинет 1, с 9.00 до 17.00, перерыв с 13.00 до 14.00.

района: https://sovgavadm.khabkrai.ru/
Сроки доступности материалов предоставляемых на го-

сударственную экологическую экспертизу, включая предва-
рительные материалы оценки воздействия на окружающую 
среду (ОВОС) и проект технического задания на проведение 
ОВОС: с 30.08.2020 г. по 30.09.2020 г.

Замечания и предложения в письменном виде от заинтересо-
ванных лиц по представленным материалам могут быть оставлены 
до 30.09.2020 г. по вышеуказанным адресам.

Дата, время и место проведения общественных слушаний 
по вопросам намечаемой деятельности «ООО «Порт Даль-
ний» и объекту государственной экологической экспертизы: 
проектной документации «Морской терминал «Порт Даль-
ний». I этап», включая предварительные материалы оценки 
воздействия на окружающую среду (ОВОС) и проект тех-
нического задания на проведение ОВОС: 30.09.2020 г. в зале 
МБУК «Культурно-информационный центр», городское поселение 
«Рабочий поселок Заветы Ильича», ул. Невельского, д. 26 в 17.30.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ЭКСКЛЮЗИВ Известный комментатор Константин Генич считает, что лидеру «Барселоны» не стоит 
покидать команду

Месси должен остаться
Артур Нанян

И
звестный комментатор 
«Матч ТВ» Константин 
Генич в интервью «РГ» 

порассуждал о новом формате 
еврокубков, силе «Баварии», а 
также о том, должен ли остаться 
в «Барселоне» ее лидер и капи-
тан Лионель Месси. 

Что скажете в целом о новом 
формате плей-офф еврокуб-
ков? Приживется такая схе-
ма?

К О Н С ТА Н Т И Н  Г Е Н И Ч :  Поначалу я 
скептически относился к этой 
идее. Но сейчас должен при-
знать, что мне нравится такой 
формат, за что отдельно стоит 
похвалить УЕФА. Разумеется, в 
завершившемся плей-офф эле-
мент случайности был выше, 
чем в привычном двухраундо-
вом противостоянии. Матчи 
получились результативными 
и яркими. Все даже свыклись, 
что игры проходили без зрите-
лей на трибунах. Сенсаций как 
таковых не было, хотя мало кто 
ожидал, что «ПСЖ» и «Лион» 
доберутся так далеко с учетом 
досрочного завершения сезона 
во Франции. Тем не менее эти 
команды выстрелили, и они 
большие молодцы.

А повышенная травматич-
ность не влияет на игру? Тот 
же Де Брюйне сказал, что 
деньги правят футболом и 
что через полгода все слома-
ются.

КОНСТАНТИН ГЕНИЧ: Я могу понять 
футболистов, но если смотреть 
со стороны функционеров — они 
по-своему тоже правы. Что ка-
сается Де Брюйне, то обратите 
внимание: об усталости и трав-
мах говорит игрок английской 
Премьер-лиги, где команды 
проводят по 80 матчей. При та-
ком плотном календаре у трене-
ров нет возможности что-то по-
пробовать, рискнуть. Особенно 
тем, у которых нет длинной ска-

мейки. Они не могут делить мат-
чи на важные и не очень. Но в це-
лом кто же мог предположить, 
что 2020 год получится таким? 
Однако это произошло, и надо 
будет искать новые ходы, вари-
анты. 

Длительная пауза сказалась 
на качестве игры?

КОНСТАНТИН ГЕНИЧ: Не сказал бы. 
Многие сейчас говорят, что фи-
нал получился немного скуч-

ным, но я не согласен. Мы увиде-
ли, как профессионально ко-
манды подготовились к матчам 
плей-офф. Даже без глобальной 
ротации составов игроки были в 
хорошей форме. Это еще раз по-
казывает, что при нынешней ме-
дицине и уровне подготовки все 
возможно. Конечно, помогло, 
что все матчи проходили в од-
ной стране и не надо было нику-
да лететь, разъезжать. Но я бы 
поаплодировал и тренерам, ко-

торые здорово подготовили сво-
их подопечных. Та же «Бавария» 
ведь не играла долгое время по 
окончании сезона в Бундеслиге, 
однако в плей-офф она выгляде-
ла потрясающе. 

Нынешняя «Бавария» может 
стать гегемоном в Европе?

КОНСТАНТИН ГЕНИЧ: Сильно сомне-
ваюсь. Конкуренция в Европе 
сейчас очень высокая. Да и в фи-
нале я не заметил какой-то ог-
ромной разницы между «Бава-
рией» и парижским клубом.  
Если бы французам чуть повез-
ло, они могли рассчитывать на 
большее. При этом никто не от-
рицает мощь «Баварии», ее 
силу. Просто диву даешься, что 
эта же команда в ноябре прош-
лого года, когда ее принимал 
Флик, показывала совсем дру-
гой футбол. Такое преображе-
ние — это сигнал, что при пра-
вильной работе, подготовке и 
психологии все возможно. Но 
мюнхенцам будет тяжело в Ев-
ропе. Есть «Реал», «Манчестер 
Сити» с Гвардиолой. Да и Па-
риж, почувствовав вкус боль-
шого финала, постарается по-
вторить результат. 

А «Барселона»?
КОНСТАНТИН ГЕНИЧ: В нынешнюю 
«Барселону» и Рональда Кумана 
в частности я не верю. Не очень 
понимаю, зачем он пришел, 
зная, что те люди, которые его 
приглашали, в марте следующе-
го года, скорее всего, уйдут. И 
главный кандидат на пост сле-

дующего президента «сине-гра-
натовых» не видит Кумана глав-
ным тренером. Каталонский 
клуб на пороге больших пере-
мен. У Кумана свой особый  
взгляд на формирование соста-
ва. Я так понимаю, он не особо 
рассчитывает на таких игроков, 
как Пике, Бускетс, Суа рес. Еще 
непонятно, останется ли Лио-
нель Месси или нет. Если не-
сколько лет  назад в это трудно 
было поверить, то сейчас я 
вполне допускаю, что Лео пси-
ханет и покинет команду. Он 
уже в возрасте и не может 
ждать, пока команда перестро-
ится. Ему нужно выигрывать 
здесь и сейчас. 

Есть мнение, что Месси уже 
мешает «Барселоне» разви-
ваться дальше, что по его 
указке меняют тренеров, при-
водят игроков. Есть такое?

КОНСТАНТИН ГЕНИЧ: Сразу отметаю 
такие разговоры. Говорят, что 
Месси мешает развиваться 
Гризманну, до того он мешал Ко-
утинью, Дембеле. Но тут скорее 
все зависит от тренера — это он 
должен всех расставить. Де 
Брюйне тоже гениальный фут-
болист, но рядом с ним блиста-
ют Стерлинг, Жезус. Если Лио-
нель Месси однажды уйдет — 
«Барселона» станет другой. 
Меньше внимания к ней станет, 
чем с Лео. Однако разбрасы-
ваться такими звездными фут-
болистами ни в коем случае 
нельзя. Он должен обязательно 
остаться. •

ТУРНИР 

Россияне 
пока успешны
на необычной 
шахматной 
Олимпиаде

В ФЕРЗИ 
ОНЛАЙН
Илья Трисвятский

С последней декады июля в сети 
Интернет проходит первая в 
истории Всемирная шахматная 
Олимпиада онлайн с участием 
игроков из 163 стран. Но только 
совсем недавно к участию в 
многоэтапном соревновании 
подключилась сборная России, 
начавшая свое выступление с 
пятой по счету стадии «топ-ди-
визион».

В период пандемии шахматы 
высочайшего уровня вполне ор-
ганично переместились из ре-
жима очных противостояний в 
онлайн. Древнейшая игра обре-
ла принципиально новые очер-
тания. Единственная пока не до 
конца разрешимая в этих усло-
виях удаленного доступа про-
блема — это так называемое чи-
терство, проще сказать — не-
честная игра, возможность в 
укромных уголках своего жили-
ща пользоваться электронными 
подсказками. Данной проблеме 
на днях отдельное воззвание по-
святил президент Международ-
ной шахматной федерации 
(ФИДЕ) Аркадий Дворкович, 
деликатно призвавший соблю-
дать принципы «Фэйр Плей».

Остается надеяться, что ве-
дущие гроссмейстеры и даже 
просто любители, играющие за 
команды экзотических в шах-
матном отношении стран, — 
люди честные, соблюдающие 
дух спортивной борьбы.

В составе сборной России на 
Олимпиаде — дюжина человек. 
Это Александр Грищук, Ян Не-
помнящий, Андрей Есипенко, 
Даниил Дубов, Владислав Арте-
мьев, Алексей Сарана; Екатери-
на Лагно, Александра Горячки-
на, Полина Шувалова, Алексан-
дра Костенюк, Валентина Гуни-
на и Маргарита Потапова.

Каждая матчевая встреча 
проводится на шести досках. На 
первой, второй и пятой — муж-
чины, на третьей, четвертой и 
шестой — девушки. Если быть 
точнее, то что касается сильно-
го пола, то в принципе эта часть  
матча считается «открытой», 
девушки могут занимать место 
за перечисленными виртуаль-
ными досками, однако таких 
случаев немного. 

За общую победу в турнир-
ную таблицу начисляется два 
очка, за ничью (3:3) — одно, бал-
лы за отдельные партии служат 
уже дополнительными показа-
телями в случае необходимо-
сти.

Россияне в группе «С» чет-
вертой стадии Олимпиады вы-
играли у всех своих десяти со-
перников. Разгромлены по 6:0 
аутсайдеры нашей десятки ко-
манд североафриканские Ма-
рокко и Алжир, трудно дались 
победы над Арменией и Хорва-
тией (по 3,5:2,5). Также были 
повержены Болгария, Румыния, 
Англия, Турция и Египет.

Равномерно чередуясь, игра-
ли все наши 12 участников, они 
провели по четыре-пять пое-
динков. Стопроцентный резуль-
тат только у 18-летнего предста-
вителя Ростовской области Анд-
рея Есипенко — пять из пяти! 

Победителями других трех 
групп стали Индия, Азербайд-
жан и США. Впереди решающий 
этап — поединки плей-офф. Рос-
сияне  минуют его первый ра-
унд и в четвертьфинале сразят-
ся с победителем пары Венгрия 
— Германия. 

— Мы выполнили задачу вый-
ти первыми из группы. Конеч-
но, это только первый шаг, а са-
мое сложное ждет впереди, — 
цитирует капитана нашей ко-
манды Александра Мотылева  
пресс-служба Российской шах-
матной федерации. — Стадия 
плей-офф по нокаут-системе го-
раздо труднее: там любая осеч-
ка может привести к пораже-
нию, и соперники дальше будут 
сильнее. В целом, мне очень 
нравится формат турнира, ког-
да мужчины, женщины и юнио-
ры выступают все вместе. Я был 
бы рад, если бы эта идея вопло-
тилась и на обычной Олимпиа-
де. Медали, завоеванные в этом 
соревновании, будут особенно 
ценными. •

ФУТБОЛ Мюнхенский суперклуб стал победителем Лиги чемпионов, 
выиграв все матчи турнира

Стопроцентная «Бавария»

Илья Соболев 

М
юнхенская «Ба-
вария» стала по-
бедителем Лиги 
ч е м п и о н о в 
2019/2020. В фи-
нале турнира не-
мецкий супер-
к л у б  с  м и н и -
мальным счетом 

1:0 одолел французский «Пари 
Сен-Жермен».

А еще победил футбол.  До-
ведение до логического конца 
розыгрыша еврокубков стало 
квинтэссенцией того самого 
«возвращения старого доброго 
футбола», о котором в мае го-
ворил президент УЕФА Алек-
сандер Чеферин. Ради этого 
пришлось видоизменить фор-
мат Лиги чемпионов и Лиги Ев-
ропы. Вместо привычных двух-
матчевых противостояний в 
плей-офф в обоих турнирах бо-
лельщики увидели так называе-
мый «Финал восьми», где на ка-
ждой из стадий, начиная с чет-
вертьфинала, все решалось в 
одном матче. Путь к трофею 
стал с одной стороны короче, с 
другой — в  чем-то сложнее. Ведь 
соискатели титула фактически 
лишились права на ошибку. 

Теоретически «Финал вось-
ми» Лиги чемпионов давал 
больше оснований для сенса-
ций, но теперь, когда «Бава-
рия» по пути к титулу катком 
прошлась  по  соперникам, 
трудно представить, что у это-
го розыгрыша турнира мог 
быть другой триумфатор. Вот 
пять самых ярких фактов о све-
жей победе мюнхенского чем-
пиона.

1) Победный мяч забил 
воспитанник «ПСЖ»

В финале с «ПСЖ» мюнхен-
ская команда была не столь яр-
кой, как на дистанции, зато у 
всех была возможность убе-
диться, что «Бавария» сильна 
не только атакующей, созида-
тельной игрой, но и своей обо-
роной. Баварские защитники 
практически наглухо закрыли 
главных звезд парижан, Килиа-
на Мбаппе и Неймара, плюс по-
трясающий матч выдал голки-
пер и капитан немцев Мануэль 
Нойер. «К сожалению для нас, 
он снова в форме», — говорил 
после игры рулевой «ПСЖ» То-
мас Тухель.

Ну а главный сюжетный по-
ворот финала в том, что победу 
«Баварии» принес воспитан-
ник  «ПСЖ» Кингсли Коман, 
который шесть лет назад не по-
дошел родному клубу.  Завое-
ванный титул стал для 24-лет-
него француза, успевшего до 
Мюнхена засветиться еще и в 
«Ювентусе», уже 20-м в карье-
ре.

2) «Бавария» потратила на 
нынешний состав в пять раз 
меньше парижан.

Если верить авторитетному  
н е м е ц к о м у  п о р т а л у  
Transfermarkt, 11 человек, поя-

вившихся в финале в стартовом 
составе «Баварии», обошлись 
клубу в 116 миллионов евро. 
Если добавить вышедших на за-
мену, сумма всех трансферов — 
191 миллион. Напомним, один 
только Неймар стоил «ПСЖ» 
222 миллиона евро.

3) Мюнхенцы установили 
несколько рекордов, один 
из которых «вечный»

Сейчас трудно представить, 
что «Бавария» начинала ны-
нешний сезон крайне коряво и 
запросто могла проиграть 
«Айнтрахту» — 1:5. Все измени-
лось с приходом Ханса-Дитера 
Флика, который в первый сезон  
сделал требл, то есть выиграл 

три турнира: помимо Лиги 
чемпионов, еще немецкую бун-
деслигу и Кубок страны.

В 2013 году «Бавария» уже 
добивалась аналогичного успе-
ха. Она стала всего лишь вто-
рой командой после «Барсело-
ны», которая сумела сделать 
требл дважды. При этом Нойер, 
участвовавший в успехе семи-
летней давности, уверен, что 
нынешняя «Бавария» сильнее 
себя самой семилетней давно-
сти. Цифры это подтверждают.  
Мюнхенцы одержали 21 победу 
подряд во всех турнирах. В 
Лиге чемпионов «Бавария» вы-
играла все матчи, в которых 
участвовала. Рекорд, который 
будет практически нереально 

повторить при возврате к 
прежнему формату турнира. 
Серия из 11 побед подряд — так-
же рекордная для Лиги чемпио-
нов. Учитывая, что значитель-
ная часть игроков этой «Бава-
рии» только вступает в расцвет 
сил, трудно не спорить с экс-иг-
роком клуба, англичанином 
Оуэном Харгривзом, что «эпо-
ха «Баварии» только начинает-
ся».

4) Ханс-Дитер Флик — 
шестой немецкий тренер, 
выигравший главный 
еврокубок

Как уже говорилось, назна-
чение Флика, работавшего по-
мощником у своего предшест-
венника Нико Ковача, стало од-
ним из краеугольных камней 
баварского успеха. Ханс-Дитер 
, в свое время работавший ас-
систентом Йоахима Лева в 
сборной Германии — шестой 
представитель немецкой тре-
нерской школы, добравшийся 
до победы в самом престижном 
клубном турнире Европы. Все-

го под его началом «Бавария» 
провела 36 матчей. Это значит, 
что Дитер в свой дебютный се-
зон брал по трофею за каждые 
12 игр.

5) Роберт Левандовски — 
лучший бомбардир Лиги 
чемпионов и не только

Как известно,  «Золотой 
мяч» в этом году без обладате-
ля. Но если бы приз вручался, 
лучшего кандидата, чем поль-
ский форвард, не найти.  С 15 
голами он стал лучшим бом-
бардиром Лиги чемпионов, 
впервые за 13 лет отобрав это 
звание у Лионеля Месси и 
Криштиану Роналду. А еще Ле-
вандовски — лучший снайпер во 
всех трех турнирах, в которых 
участвовал. До сих пор ничего 
подобного никому не удава-
лось. Всего за сезон Левандов-
ски наколотил  55 мячей. Это 
лучший результат в топ-5 евро-
пейских лиг. •

Решающий гол в ворота «ПСЖ» 
забил воспитанник парижского 
клуба Кингсли Коман (№29).

По сообщениям СМИ, Лионель Месси рассматривает вариант с уходом из «Барселоны».

А К Ц Е Н Т

Впервые за 13 лет ни Лионель Месси, ни Криштиану Роналду 
не стали лучшими бомбардирами Лиги чемпионов. 
Это звание у Роберта Левандовски из «Баварии» 

КСТАТИ

Президент УЕФА Александер Чеферин заявил, что ему понравился 

«Формат восьми», в котором из-за коронавируса доигрывались евро-

кубки 2020/2021. 

— Должен сказать, что формат с одноматчевыми противостояниями мне 

кажется интересней, чем с двухматчевыми, — цитирует Чеферина 

Associated Press. — Это один из самых любопытных опытов, который мы 

получили благодаря пандемии. Сейчас очень сложно найти для «Финала 

восьми» место в календаре. Но мы увидели, люди хотят зрелищных игр, 

когда в одном матче любая команда может обыграть любую. Что в Лиге 

чемпионов, что в Лиге Европы. Мои друзья из мира футбола и не только 

звонят и пишут мне, чтобы рассказать о своем восторге по поводу ново-

го формата. В котором не так много тактики. Одним словом, это то, над 

чем следует подумать. Думаю, в сентябре-октябре мы всерьез обсудим 

данную возможность. 

НОВОСТИ 

Медведев
победил 
в первой игре
после рестарта
сезона

ПАУЗА ЕМУ
НЕ ПОМЕХА
Артур Нанян

Лучший теннисист России Да-
ниил Медведев провел первый 
официальный матч с февраля. 
В стартовом круге соревнова-
ния ATP в Цинциннати, кото-
рый в этом году проходит в 
Нью-Йорке, он довольно легко 
обыграл в двух сетах амери-
канца Маркоса Хирона — 6:4, 
6:4.

Перед этим турниром Мед-
ведев ответил на вопросы жур-
налистов на пресс-конферен-
ции. Среди прочего он оценил 
шансы на победу в Открытом 
чемпионате США (US Open), 
который пройдет c 31 августа 
по 13 сентября.

— Если не ошибаюсь, на US 
Open будет всего три бывших 
победителя — Чилич, Маррей и 
Джокович. Конечно, это повы-
шает шансы остальных ребят. 
Но лично я не заглядываю даль-
ше одной встречи и пока не 
вижу себя с трофеем, — подчер-
кнул Медведев.

Матч второго круга в Нью-
Йорке провел накануне Карен 
Хачанов. Результат его проти-
востояния с испанцем Пабло 
Карреньо Буста стал известен 
после подписания номера «РГ» 
в печать.

Ну а в первом круге Хачанов 
одолел в двух сетах представи-
теля Казахстана Александра Бу-
блика — 6:4, 6:4. Из-за паузы Ка-
рен не выходил на корт 177 
дней — с момента поражения в 
четвертьфинале соревнований 
в Дубае от серба Новака Джоко-
вича. 

Тем временем впервые с 
марта был опубликован рей-
тинг ATP. В нем Хачанов опу-
стился с 15-й на 16-ю строчку, а 
Медведев и Рублев сохранили 
свои позиции — пятое и 14-е ме-
ста соответственно. 

Топ-5 рейтинга выглядит 
следующим образом: Новак 
Джокович, Рафаэль Надаль, До-
миник Тим, Роджер Федерер, 
Даниил Медведев. •

Назван состав
молодежной
сборной
на ближайшие
матчи

ЧАЛОВ
И КОМПАНИЯ
Сергей Литвинов

Тренерский штаб молодежной 
сборной России по футболу во 
главе с Михаилом Галактионо-
вым огласил состав команды на 
матчи отборочного турнира 
чемпионата Европы-2021 про-
тив Болгарии (4 сентября) и 
Польши (8 сентября). В список 
попали 23 игрока. 

Больше всех представителей 
у столичных ЦСКА и «Спарта-
ка» — по пять человек. Армей-
цев в команде представляют 
Игорь Дивеев, Константин Ма-
радишвили, Иван Обляков, 
Константин Кучаев и Федор Ча-
лов, «красно-белых» — Алек-
сандр Максименко, Павел Мас-
лов, Николай Рассказов, Наиль 
Умяров и Максим Глушенков. 

Четыре игрока представля-
ют «Краснодар» (Денис Ада-
мов, Матвей Сафонов, Даниил 
Уткин, Магомед-Шапи Сулей-
манов). Также в состав попали: 
Роман Евгеньев («Динамо»), 
Никита Калугин («Сочи»), Да-
ниил Круговой («Зенит»), Да-
нил Степанов («Ротор»), Артем 
Голубев («Уфа»), Даниил Лесо-
вой («Арсенал»), Александр Ло-
мовицкий («Химки»), Данил 
Глебов («Ростов») и форвард 
«Рубина» Иван Игнатьев.

Российская «молодежка» 
выступает в группе со сборны-
ми Болгарии, Латвии, Польши, 
Эстонии и Сербии. Наша ко-
манда провела уже шесть 
встреч и занимает в таблице 
первое место, набрав 14 очков. 
У идущих вторыми поляков на 
одну игру меньше и десять оч-
ков в активе. 

В финальную часть Евро-
2021, которая пройдет в Слове-
нии и Венгрии, выйдут победи-
тели групп и пять лучших вто-
рых сборных в девяти группах. 
С 24 по 31 марта 2021 года в 
рамках финальной стадии со-
стоится групповой турнир, 
плей-офф с участием четырех 
триумфаторов и двух сильней-
ших вторых команд пройдет с 
31 мая по 6 июня. Финал запла-
нирован в Любляне. •
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Общее число 
участников 
масштабного 
шахматного 
соревнования — 
команды 
163 стран мира

МЕЖДУ ТЕМ

Не менее громко, чем в Мюнхене, победу «Баварии» отметили в... Мар-

селе. Одноименный клуб является самым принципиальным соперни-

ком столичного «ПСЖ». Волнения в Марселе начались еще несколько 

дней назад, когда парижане обыграли в полуфинале «Лейпциг» и проби-

лись в финал. Местная полиция во избежание беспорядков даже запре-

тила публичное ношение атрибутики «ПСЖ» в центре города, правда, 

потом это распоряжение было отменено. После поражения «Пари Сен-

Жермен» толпа снова высыпала на улицы Марселя, но на этот раз в зна-

чительно более благодушном настроении. Фанаты скандировали 

оскорбительные кричалки в адрес «ПСЖ» и устроили масштабное 

файер-шоу. Напомним, «Марсель» на сегодняшний день остается един-

ственным французским клубом, выигравшим главный еврокубок в се-

зоне 1992/1993.
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